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 देश  नें  सब  से  अधिक  संख्या  में  बन्दरों  की  मांग

 लोक-सभा  की  है

 श्री  कर मरकर  :  सब  से  अधिक  संख्या  में

 बन्दर  अमरीका  भेजे  गये  जिसने  एक  लाख
 १५  दिसम्बर  १९५५

 बन्दरों  की  मांग  की  है  ।  जनवरी  से  सितम्बर

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समस्त  हुई  PEXY  TH  LL  Wok  जो
 सब

 से

 सहयोगी  sara
 बड़ी  संख्या  शारीरिक  भेजें  गये  हैं हैं  atc

 सब  से  कम  ग्रथित  पांच  बन्दर  4 6 AIS aay

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  भज  गय  |

 बन्दरों  का  निर्यात  थ्रो  बहादुर  fag  इन  ag  को

 या avo.  श्री  बहादुर  fag  भेजने  से  कितनी  ara  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  कर मरकर  guy  में  जनवरी  से

 कृपा  करेंगे  कि  सितम्बर  तक  जितने  बन्दर  भेजे  गये  उनसे

 23 २०  geyy an faecal तक  विदेशों  ०००  रुपये  की  हुई
 है

 को  कितने  बन्दरों  का  निर्यात  किया  गया  है
 भरी  बहादुर  सिह  :  क्या  हमारी  निर्यात

 क्यां  उनके  निर्यात  के  सम्बन्ध
 सम्बन्धी

 में  प्रति  विरोध  पत्र  प्राप्त  ;  और
 नीति  पर  इन  विरोध  पत्रों  का

 कोई  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 क्या  बन्दरों  को  इस  देश  में  किसी

 लाभप्रद  काम  में  प्रयुक्त  किया  जाता  है  ?  श्री  कर मरकर
 :

 वास्तविकता  यह  है
 कि  लन्दन  के  हवाई  we  पर

 पहुंचने  के  बाद
 वाणिज्य  मंत्री

 जनवरी  से  सितम्बर  ReyyY  तक  देखा  गया
 कि

 बहुत  से  बन्दर  मर  गये  हैं  |

 इसलिये  जो  लोग  जीवित  प्राणियों  को
 Ro, (5X  बन्दरों  का  निर्यात  किया  गया

 e  |  भ्रक्तूबर  प्रौढ़
 नवम्बर  १९५५  के

 फाड़  के  विरूद्ध
 हैं  उन्होंने  मानवी  सहानुभूति

 के  आधार पर  विरोध पत्र  भेजे  साथ ही निर्यात  के  ares  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं

 हुए
 हू  |

 वे
 यह  भी  प्राय  करते  थे  कि  बन्दरों के  साथ

 अकथनीय  अत्याचार  किया  जाता  है  atk

 विरोध  पंत्र
 बहुंत

 से  प्राप्त  हुये
 दूसरी

 बात  है  कि  प्रगति  व्यवस्था के  न  होने

 हैं  परन्तु
 उनका

 कोई  श्रभिलेख  नहीं  रखा  के  कारण  बन्दरों  को  कष्ट  बहुत  होता  था  |

 जाता  है  ।
 इसलिये  wa  हमने  यह  किया  है  ।  विभिन्न

 दूतावासों  के  अभ्यावेदन  तथा  गवेषणा

 हां
 डाक्टरी  गवेषणा  के  लिये  |

 संस्थानों  की

 बन्दरों  का  निर्यात

 प्रार्थना  खाद्य  wk  क़षि

 श्री  बहादुर  सिंह
 :

 मंत्रालय  के  परामर्श  से  हमने  उचित  यह
 किन  देशों  को  किया  जाता  है  श्र  किस

 461
 समझा

 fe
 बन्दरों

 को
 केवल  एक  निहित
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 संख्या  में  ही  निर्यात  करने  दिया  जाये  र  क्या  उनका  कोई  उत्तर  इस

 अनुमान  किया  गया  है  कि  R,Yo,000  सम्बन्ध  में  प्राप्त  gate  ?

 बन्दरों  का  निर्यात  सुविधा  के  साथ  किया
 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 जा  सकता  है  ।  सादत  wait  से  (7)

 संयुक्त  राष्ट्र  का  ट्रांसमीटर  १  FEXS श्री  डाभी  :  डाक्टरी  गवेषणा  के
 को  नई  दिल्ली  से  रावलपिंडी  को  भेजा  जायेगा  ।

 क्या  वास्तविक  परिणाम
 भारत

 सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  से  कहा  है  कि

 भारत  तथा  पाकिस्तान  के  संयुक्त  राष्ट्र

 श्री  कर मरकर  :  उनका  कहना  है  कि
 सेन्य  निरीक्षक  दल  से  सम्बन्ध  रखने  वाले

 परिणाम बहुत  aa  हुये  हैं  झर  गवेषणा  छोटे  ट्रांसमीटरों  से  जो  समाचार  भेजे  जाते

 के  लिये  बन्दरों  का  प्रयोग  करना  बहुत  ही
 उसके  लिये  waste  का  होना  areas

 महत्वपूर्ण  है  कुछ  बहुत  ही  है  परन्तु  mal  तक  कोई  उत्तर  नहीं  प्राप्त

 साध्य  रोगों  के  सम्बन्ध  में  ।  हुमा है

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि

 श्री  बी०  डी०  पांडे  :  बन्दरों  का  निर्यात  भारत  सरकार  का  विचार  यह  था  कि  समुचित

 कर  कौन  रहा  है--सरकार  या  व्यक्तिगत
 अनुज्ञप्ति  के  बिना  एक  रेडियो  ट्रांसमीटर  का

 फर्म
 ?

 प्रयोग  करना  हमारी  राष्ट्रीय  प्रभुता  का

 उल्लंघन  है  भ्र ौर  भारत  सरकार  ने  संयुक्त
 कर मरकर  सरकार  स्वयं  ही

 राष्ट्र  से  मांग  की  कि  वह  उचित  ग्रनुज्ञप्ति
 बन्दरों  का  निर्यात  नहीं  करती  है  वह  केवल

 प्राप्त  करे  कौर  ट्रांसमीटर  का  प्रयोग  उन
 बन्दरों  के  निर्यात  की  waar  देती  है  ।

 विनियमों  के  अनुसार  जो  इस  प्रयोजन  के

 लिये  निर्धारित  हैं  परन्तु  उन्होंन  एसी
 दिल्ली  से  aaa  राष्ट्र  रेडियो  का  प्रसारण

 तप्ती  लेन  से  इनकार  कर  दिया  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  मंत्री Foxy.  श्री  गिडवानी  :  व्या  प्रधान

 जवाहरलाल  :  राष्ट्रीय  प्रभुता मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 के  उल्लंघन  का  कोई  प्रश्न  नहीं  हो  सकता

 क्या  यह
 सच

 है
 कि  संयुक्त  राष्ट्र  है  कि  उन  नियमों के  उल्लंघन  का  कोई

 रेडियो  जो  सरकार  से  समुचित  जो  इस  सम्बन्ध  में  बनाये  गये  क़रारों

 अनुज्ञप्ति  प्राप्त  किये  बिना  ही  दिल्ली  से  के  संयुक्त  राष्ट्र  ऐसे

 प्रसारण  किया  करता  था  पाकिस्तान  स्थित  मीटरों  के  प्रयोग  करने  के  कुछ  शअ्रधिकार

 रावलपिंडी  को  स्थानान्तरित  कर  दिया  प्राप्त  उन्हीं  भ्रधिकारों  के  सम्बन्ध  में

 गया है  कुछ  वाद-विवाद चल  रहा  है  ।  इस  समय

 विवादास्पद  प्रदान  यह  है  कि  क्या  वे  इन
 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में

 ट्रांसमीटरों  का  प्रयोग  अरन्य  प्रयोजनों  के  लिये
 gq  भी  बिना  किसी  अनुज्ञप्ति  के  कुछ  ऐसे

 a
 जहा  से  समाचार  भी  कर  सकते  हम  ने  उन  से  कहा  हैं

 कि

 छोटे  छोटे  ट्रांसमीटर
 वे  बिना  श्रनुज्ञाप्ति  क  इनका  प्रयोग  नहीं  कर

 भेजे जा  रहे
 सकते  हैं  हमने  इनसे  कहा हूं

 कि  वे  दिना

 after  के  इनका  प्रयोग  नहीं  कर  करते  हैं  ।  हम
 क्या  यह  सच  है

 कि
 भारत

 सरकार
 उनके  उत्तर  प्रतीक्षा  कर  रह  हैं  ।

 ने  संप्रक्तराष्ट्र  अ्रधिकारियों  से  इसके  लिये

 समुचित  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  त्प्र ने  के  लिये  क़हा  श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  है  कि

 है  :  र  दिल्ली  से  समाचार  भेजने  वाली  सेवा  का
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 केवल  काहनौर  के  झा झगड़े  से  सम्बन्धित  तीन  नयें  इस्पात  संयंत्रों  की  मांग  पूरी  करन

 समाचार  भेजने  के  लिये  ही  किया  जा  रहा  के  लिये  टैक्नीकल  कर्मचारियों की  भर्ती  तथा

 उनके  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  केन्द्रीय  संघटन
 है

 ?

 कायम  करने  के  बारे  a  कितना  काम  किया
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  हमारा  जा  चका है

 केवल  इसी  के  लिये  नहीं  ।  हमने

 इसी  के  सम्बन्ध  में  की  है  ।  वाणिज्य  मंत्री  कर सरकर

 विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  गिडवानी  क्या  यह  सथ  है  कि
 मैं  इतना  अर  कहना  चाहूँगा  कि  इसका

 aaa  में  होने  वाले  दूर  संचार

 लन  ने  एक  प्रस्ताव  पास  किया  है  कि  aaa
 निश्चय कर  लिया  गया  है  कि  तीन  इस्पात

 संयंत्रों  के  लिये  भर्ती  ate  प्रशिक्षण  का  काम
 राष्ट्र  की  विशेष  संस्थापकों  को  इस  अधिकार

 का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहियें  ?  एक  केन्द्रीस्यश्नभिकरण  द्वारा  किया  जाये  ताकि

 सर्वोत्तम  व्यक्ति  उपलब्ध  हो  सके  कौर  उनका

 श्री  सादत  लो  खां  हो  १६५२  म
 इन  तीनों  संयंत्रों  के  बीच  एक  उचित  वितरण

 aaa  के  सम्मेलन  में  संयुक्त  राष्ट्र  किया  जा  सके  |  टैक्नीकल  प्रशिक्षण  पर

 की  विशेष  संस्थापकों  के  टेली  atthe  विचार  करने  के  लिये  एक  विशेष  कार्य  परिधि

 यात के  संयुक्त  राष्ट्र की  दूर-संचार  ी  की  नियुक्ति  की  है  |

 प्रणाली के  प्रयोग  के  प्रश्न  पर  वादविवाद
 डा०  मालवीय  :  FAT  एसा  कोई  अन्दाजा

 gar था  ।  मेरा  विचार  है  कि  संकल्प  संख्या
 लगाया  गया  कि  इन  स्टील  प्लांट्स

 २६  में  उपबन्धित  किया गया  था  कि  aaa
 के  लिये  कितनी  आदमियों  की

 राष्ट्र  प्वाइन्ट-टू-प्वाइन्ट  दूर-संचार  संगठन
 जरूरत  होगी

 र
 का  प्रयोग  विद्या  संस्थानों  के  समाचार

 श्री  कर मरकर  :  जी  र ह  इसका  जवाब
 ले  जान  के  लिय  वर्तमान  दूर-संचार  संगठन  की

 प्रतियोगिता  में  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  १३-९-४५४५  को  सवाल  नम्बर  १७१२  का

 श्री  जोखिम  श्रद्वा  :  इस  टांसमिटर  के  जवाब  देते  दिया  गया  था  |

 नहीं  waa  करन  के  संबंध  श्री  टी०  एस०  ए०  चेंद्रियार  :
 क्या  य

 में  क्या  कोई  क्षमा  याचना  की  गई  है
 ?

 व्यक्ति  विश्व  विद्यालयों से  परीक्षा  पास  किये

 जवाहरलाल  नेहरू  माननीय  हुए  इंजीनियर  होंगे  अथवा  विश्वविद्यालयों

 में  पाठ्यक्रम  को  उन्नत  या  कारखानों सदस्य ने  मेरे  उत्तर  को  समझा  नहीं  ।  इस

 विषय  पर  वादविवाद हो  रहा  है  क्योंकि  र  वर्कशापों में  उनको  भाग  प्रशिक्षण

 दिया  जायेगा  ?

 प्रश्न  यह  है
 कि

 जिस  प्रयोजन  के  लिये  ये  लगाये
 गये  उन  के  अ्रति रिक्त  किसी  प्रयोजन  के

 श्री  कर मरकर  :  जसा  कि  मन
 लिये  किये  जाने  वाले  इन  के  प्रयोग  को  रोका

 जाय  ।
 इस  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि

 उनको  कहां  प्रशिक्षण दिया  जायें  ।  मैं  इस  उत्तर

 इस्पात  सम्बन्धी  टक नो कल  कर्मचारियों  का
 को दुहराते हुये  यह  बता  देता  हूँ  कि  ग्र नमा नत

 प्रशिक्षण  निम्नलिखित  इंजीनियरों  की  श्रावइ्यकता

 ८४५.  डा०  सत्यवादी  क्या  लोहा
 पड़ेगी

 श्र  इस्पात  मंत्री  १३  ae  म  (१)  १२०  अनुभवी  इंजीनियर

 पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  R9R%R  कें  जिनको  उच्च  प्राविधिक  निदेशन

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  का  कार्यभार सौंपा  जायेगा
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 (2)  १,२००  योग्य  इंजीनियर  ;  सरदार  cay  fag  मैं  प्रश्न की  पूरी

 तरह से  नहों  समझ  पाया  |
 (3)  विभिन्न  श्रेणियों  के  20,000

 कुशल  जिनको  भारत  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  यदि  प्रेसों

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ;
 |  अ  का  पुनर्गठन  किया  जा  चका  है  तथा  उनके

 att  कम  चोरियों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  चकी  तो

 (४)  ७,०००  अर्घ  कुशल  श्रमिक  |  फिर  संसद  को  कार्यवाही  संबंधी  पत्र  हमारे

 सरकारी  प्रस
 पास  एक  aq  waar  नौ  महीने  के  बाद  क्यों

 भेज  जाते
 हैं

 ?

 *evg.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या
 सरदार  स्वर्ण  सिह  १९५२  में  संसदीय

 wie  संभरण  मंत्री  यह  कार्य  के  लिये  नई  दिल्ली  sa  में  एक  पृथक
 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभाग  खोला  गया  पहले  इस  विभाग  मैं
 कितने  सरकारी  प्रैसों  का  पुनर्गठन  Yo,ooc  पृष्ठ  प्रति  वर्ष  छापे  जाते  किन्तु  जब

 किया  गया  है  शौर  उनके  कर्मचारियों  की

 उसकी

 क्षमता  ढाई  लाख  पृष्ठ  प्रति  वर्ष  की

 संख्या  बढ़ाई  गई  कौर
 रही  है  att  उस  पर  ३६  ६६

 क्या  यह  सच  है  कि  फोटो  लियो  लाख  पये  खर्चें  होंगे  ।  जसे  ही  यह  विस्तार

 हो  वेसे  ही  स्थिति  काफी
 प्रिटिंग  प्रैस  के  लिये  एक  नई  सुधार

 मशीनरी  मंगायी  गई  wie  उसमें  लगाई  गई  जायेंगी  ।

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  यह  विस्तार

 स्वर्ण  सिंह  )  पांच  प्रेतों  का
 कब  तक  हो  जायेंग े?

 पुनर्गठन  किया  गया  है  य्रौर  उनके  तमंचा  रियों
 में  ठीक की  संख्या में  विधि  की  गई  है  ।  सरदार  स्वर  इस ब

 कामथ  बताना  बहुत  कान  है
 किन्तु  हम  इस श्रीमान ।  इस  प्रेस  के  लिये  बात  को  पूरी  कोशिश

 कर  रहे  हैं  कि  जल्दी
 जिस  नई  मशीनरी  का  area  दिया  गया  था

 ही  विस्तार  हो  जाये  |

 वह  प्राप्त होने  वाली  है  कौर  जल्दी ही  उसमें

 लगा  दी  जायंगी  जो  प्रस्थापना को ए०  एम०  थामस

 कीं  गई  है  कि  दक्षिण  में  बंगलौर  में  कहीं  पर
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  नई

 एक  सरकारी  प्रेस  स्थापित  किया  तो
 मशीनरी  की  कितनी  क्षमता  होंगी  झर  वह

 कितनीਂ  दक्षता  के  साथ  काम  कर  सकेगी
 क्या  यह  विद्युत  की  कमी  के  कारण  सम्भव

 नही ंहै  कौर  क्या  सरकार  के  समक्ष  कोई
 तथा  FAT  प्रेसों  का  पुनर्गठन  करने  तथा  उनके

 अरन्य  वैकल्पिक  प्रस्थापना  भी  है  ?

 कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाने  से  काम  अधिक

 दक्षता  पूर्ण  सरदार  स्वर  सिह  :  इस  मामले  पर

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  पुनर्गठन
 विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  अटक  सयानों  की

 यह  मालूम  करने  के  लिये  जांच  की  जा
 रही  है करने  का  यही  प्रयोजन  है  ।

 कि  दक्षिण  में  एक  प्रेस
 स्थापित

 करने  के  लिये

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कर्मचारियों
 कौन  सा  स्थान  सब  से  उपय क्त  रहेगा  |

 की  संख्या  में  वृद्धि  होन  के  बाद  भी  संसद

 की  कार्यवाही  संबंधी  पत्रों  के  देर  से  छपने  श्री  एम०  एल०  हिंदी  :  रखी  मंत्री

 तथा  हमारे  पास  बहुत  देर  से  भेजे  जाने  के  महोदय ने  बताया कि  अलग  से  एक  विंग  खोल

 कारण
 9  दिया  गया  है

 ।
 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या



 geuy
 ५९११९  मौखिक  उत्तर  १५  दिसम्बर  ह  ६  YXRo

 यह  सच  है
 कि  इस  विंग

 के  होते हुए
 भी  अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ate

 पार्लियामेंट की  प्रोसीडिग्ज  ६-६  महीने  ौर
 Fe¥ig,  श्री  डाभी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री

 १११-१  महीने  तक  भी  नहीं  हो  पाती
 ?

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 अघ्यक्ष  महोदय  इसका  जवाब  तो  क्या  यह  सच
 है

 कि  afar  भा  राज्य

 उन्होंने  दे  दिया  है  के  क  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे  पाटन

 के  प्रसिद्ध  पटोला  के  उत्पादकों सरदार  स्विस  :  मेरा  ख्याल  है  इतनी

 ज्यादा  देर  तो  नहीं  लगती  ।
 को  वित्तीय  तथा  अन्य  सहायता  देने  का  विचार

 कर  रहा  शहरों
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि
 जो  पालियामेंट ग  विंग  बनाया

 यदि  तो  वह  सहायता  किस

 गया  है  क्या  उसको  पालियामेंट  सैक्रेटेरियेट  रूप  में  are  कितनी  दी  जायेंगी  ?

 के  अधीन  कर  दिया  जायेगा  ?  उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव  कार

 र  र  इससे  कुछ  फक
 जी०  :  जी  |

 ~

 नहीं  पड़ेगा  |  सरकार  ने  पटोला  बुनने  की

 कला  के  पुनरुउत्थान  के  लिये  अखिल  भारतीय
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  जरूर  पड़ेगा  ।

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड॑  को  निम्नलिखित

 अघ्यक्ष  महोदय  शान्ति  |  राशियां  दी  है  ——

 में  स्थिति  स्पष्ट  करता  हुं  ,  क्योकि इसका
 (१)  १९५४-५५  १०,६८५  रुपये

 संबंध  मेरे  विभाग  से  भी  है  |  समझोते के

 अनुसार  प्रशासनिक  नियन्त्रण  लोक  सभा  (२)  ५५-५६  €,०००  रुपये

 विलय  को  दिया  गया  है  प्रौर  हमें  प्रत्येक  बार  १९४४-५५  के  दौरान  में  जो  धनराशि

 स्वीकृति  के  लिये  मंत्रालय  के  पात  नहीं  जाना  दी  गई  वह  सौराष्ट्र  के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग

 पड़ेगा  ।  मेरे  विचार  में  मशीनरी  कौर  प्रन्य  ats
 को

 दे  दी  गई  थी  ।  चालू  वर्ष  में  दी  गई

 उपकरणों  की  कमी  के  कारण  ही  यह  कठिनाई  निधि  का  उपयोग  अभी  नहीं  किया  गया  है  ।

 रही है  ।  यदि  मुझको  ठीक  स्मरण  तो

 स्थिति  यही  है  ।  श्री  डाभी
 :

 मैं  यह  समझ  लूਂ  कि

 यह  सहायता पटोला  बुनने  के
 लिये  जा

 श्री  बेला यु धन  :  इसका  उत्तरदायी  कौन
 रही  है  ?

 ?
 Q

 श्री  AIX  जी०  दुबे
 :  जी  हां  ।

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  |  हम

 अगला  प्रदान  लेंगे  |  श्री  डाभी
 :

 तो  में  यह  जानना  चाहता  हूँ

 श्री  धोकर  :  मैं  एक  पुछना  चाहता
 कि

 पटोला
 बुनने  में  कितने  कुटुम्ब  संलग्न
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 हूँ  ।  जो  श्रागंनाइजेशन  हो

 रहा  उसमें  कितनी
 भाषाओं

 के  लिये  प्रबन्ध  श्री  कार  जो०  ढब  जो  जानकारी

 किया  जा  रहा  है  ?  क्या  इतने  सीजन  उपलब्ध  उसके  प्रचार  वे  बल  दो  कुटुम्ब  ही

 भाषायें  )  हैं  या  नहीं  ?
 ऐसे  रह  गये  जो  पटोला  बुनने  की  इस

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :  हिन्दी  का  प्रबन्ध  विशिष्ट  कला  में  लगे  हुये  हैं

 ।
 सौराष्ट्र  से

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  इस  विशिष्ट किया  जा  रहा  है  ae  रिजनल  लैंगुएजिज़  का

 गवर्नमेंट  are  इंडिया  के  बरसों  में  फिलहाल  कला  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ

 कोई  इन्तज़ाम  करने  का  इरादा  नहीं  है  ।
 नियुक्त  करने  की  कोशिश  की  है  कौर  राष्ट्रीय
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 राजकोट  में  इस  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  यह  maar  नहीं  समझती  कि  इस  मामल

 किये जा  रहेहें  ।  में  कुछ  भी  किया  जाये  ।

 श्री  कृष्णा चा र्थ  जोशी  :  कितने  भारतीय श्री  चट्टोपाध्याय  :  पटोला
 बुनने

 की  इस

 महान  कला  को  जीवित  रखने  के  लिये  कितने  इन  पहचान  पत्रों  के  न  दिखाने  पर  विनियमों

 के  ott  दोषी  ठहराये  गये  हैं
 ?

 नये  भ्रांतियों  को  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा

 ह ै?  श्री  सादत  प्र् लो  खां  :  मेरे  पास  इस  समय

 उसके  भ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 श्री  आर०  जी०  दब  जेसा

 इस  विशेष  कला  में  पहले  लगभग  ७००  कुटुम्ब  प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक  कार्य  मंत्री

 में लग  हुये  थे  किन्तु  वे  सारे  कुटुम्ब  समाप्त  जवाहरलाल  नहरू  )  यह  कौर

 हो  गये  हँ  श्र  श्री  केवल
 दो

 रह  गय  हैं
 ।  कह  देना  चाहता  हूँ  कि  wa  इन  पहचान  पत्रों

 का  होना  कोई  बहुत  बड़ा  अपराध

 अध्यक्ष  महोदय  वे  यह  जानना  चाहते  नहीं  समझा  जाता  है  ।  एक  छोटा

 हैं  कि  कभी  तक  इस  कला  में  कितने  व्यक्तियों
 जुर्माना  हो  जाता  है  ak  उनसे

 को  प्रशिक्षित  किया  गया  है  ?
 पहचान पत्र  लेने  के  लिये  कह  दिया  जाता  है  ।

 श्री  प्यार  जी०  दुबे  प्रशिक्षण  कभी  किन्तु  सामान्य  रूप  से  इस  मामले  में  कोई

 बहुत  war  दंड  नहीं  दिया  जाता  है
 ।

 हाल ही  में  प्रारम्भ  किया  गया  है  ।

 अथक

 मलाया  में  भारतीय
 *eyo.  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :

 Fa¥c,  श्री  कुष्णा चाय  जोशी :  क्या
 कया  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि
 प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि  मलाया  संघ
 क्या  यह  सच  है  कि  भ्र भी  हाल  ही

 में  अ्रमरीका  सरकार  ने  ब्राजील  के  शभ्रश्नक  के
 शर  सिंगापुर  कोलोनी  में  प्रत्येक  भारतीय

 के  लिये  श्राकस्मिकता-विनियमों  के  अधीन  मुकाबले  में  भारतीय  प्र् नव  का  मूल्य  कम

 कर  दिया है  ;
 कौर

 एक  पहचान  पत्र  रखना  जरूरी  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  किसी

 अ
 a  र

 भारतीय  के  पास  पहचान  पत्र  नहीं  होता  है
 ए

 तो  वह  कंद  किया  जा  सकता  है  कौर  उसे  दोषी  उद्योग  मंत्री  :

 ठहराया जा  सकता  है  ;  श्र  जी  ।

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले

 id
 इसके  ठीक  ठीक  कारणों  का

 में  क्या  कार्यवाही  की  है  कभी  पता  नहीं  चला  है  ।

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या

 सादत  करली  जी  att  यह  सच  है  कि  भारतीय wae  ania  के

 जी
 |  cae से  बुरा  नहीं  है  ;  फिर  भी  अमरीका ने

 मलाया  में  प्रत्येक  व्यक्ति  के
 भारतीय  sare  का  मूल्य  गिरा  दिया  है

 ?

 लिये  चाहे  वह  कहीं  का  भी  पहचान  पत्र  श्री  कानूनगो  :  हमारा  कहना

 ब्राजील  के  श्रमिक  का  मूल्य  alas  है  ।
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 (@)  भारतीय  उच्च  WTTIT  कार्यालय की  एम०  एस०  गरुपादस्वामो  :
 कया

 सच  है  कि  अमरीका  में  भारतीय  प्रश्न
 के  पदाधिकारी  नियमित  रूप  से  इंगलैण्ड  के

 की  मांग  धीरे  धीरे  कम  होती  जा  रही  है
 ?  विभिन्न  भागों के  Travtra  केन्द्रों  का  दौरा

 करत  |  इनमें  मिडलैन्डस  श्र  बरमिंघम
 श्री  कानूनगो  :  इसका  एक  कारण  यह  है  कि

 नगर  भी  at  जाते  वे  वहां  जाकर  नित्य
 अमरीका में  श्रमिक  के  सम्बन्धों का  जमा

 प्रति  की  समस्यायें  सुलझाने  के  लिये  भारतीय

 किया  जाना  बंद  हो  गया  है  ।
 निवासियों  नगरपालिका  के  पदाधिकारियों

 श्र  अरन्य  जन-कल्याण  के  संगठनों  से  मुलाकात श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :
 प्रक्रिया

 के
 अलावा

 aa  देशों  के  लिये  saa  का  निर्यात  बढ़ाने  करते  ।  भारतीय  श्रमिकों  के  नगरों  श्र

 के  बारे  में  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  है
 ?  ग्न्य  निवासियों  को  संस्थायें  बनाने  के

 श्री  कान नगों
 लिये  भी  प्रोत्साहित  किया  जाता ह  ।  मौजूदा

 हमारे सारे  व्यापार
 भारतीय  dear  पौर  भारतीय  विद्यार्थी

 प्रभाकरण
 इस

 बात  की  कोशिश  कर
 रहे  ह

 टनों  के  सहयोग  से  भ्र स्प तालों  में  पड़े  हए  भारतीय कि  बाहर  देशों  में  भारतीय  श्रमिक  की  मांग

 बढ़े  ।
 मरीजों  से  मलाकात  करवाने  की  व्यवस्था

 भी  की  जाती  |.  पश्चिमी  मिडलैंड्स  के

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  अभ्रक के  निर्यात
 एक  औद्योगिक  नगर  वेस्ट  ब्रोमविच में  पश्चिमी

 में  कमी  जाने  के  कारण  कितने  श्रमिकों  की  मिडलैंड्स  a  १४  नगरपालिका-संगठनों

 छटनी की  गई  है
 ?

 मौजूदा  भारतीय  संस्थाओं  अर  भारतीय

 श्रमिक  तथा  जन  कल्याण  के  कायें  में
 श्री  कान नगों  :  में  उसका  उत्तर  दे  सकने

 रुचि  रखने  वाली  wea  deat  के  प्रतिनिधियों
 की  स्थिति में  नहीं  हुं  ।

 का  सम्मेलन  भी  किया  गया  aT,
 ==  ग SIT मिड  लीडर  alt  बरमिंघम  के  चला  ब्र» ५.  जिसका  उद्देश्य  भारतीय  जन-कल्याण  परिषद

 की  स्थापना  करना  था  |
 में  भारतीय  कर्मचारी

 श्री  एम०  कार  कृष्ण  क्या  बरमिंघम  ait  उसक  आसपास  के

 प्रधान  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्षेत्रों  के  अधिकांश  फैक्टरी  श्रमिक  पिछले  पांच

 मिडलैंड्स  झ्र ौर  बरमिंघम  के  वर्षों  के  दौरान  में  ,  फैक्टरी-श्रमिकों  की  कमी

 पड़ा  क  समय स  हो  इटली म  प्रायः  । ढिलाई र  था  श्रम  कार्य  में  कितने  भारतीय

 ह्
 att  एम०  कार  में  जानना

 क्या  भारत  सरकार  किसी  प्रकार  चाहता हु

 ह
 इंगलैण्ड  में  स्थायी  eq  से

 से  उनकी  सहायता कर  रही  झ्र ौर
 सपरिवार

 बस  जाने  वालें  भारतीयों  की

 ये  भारतीय  कब  से  इंगलैण्ड  में
 संख्या  कितनी  है  अ्रौर  उनके  बच्चों  को  इंगलैंड

 से  हए  हैं  ?  में  क्या  शैक्षणिक  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ?
 g  we

 श्री  सादत  चली  खां  :  भारतीय  नागरिकों वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सादत  चलो  इसके  सम्बन्ध  में  को  राष्ट्रमंडल  की  नागरिकता  मिली  हुई

 कोई  विश्वसनीय  ग्राउंड  प्राप्त  नहीं हैं  इंगलैण्ड  के  प्राधिकारी  इंगलेण्ड  जाकर

 लेकिन  अमानत  मिडलैन्डस  में  लगभग  कई  वर्षों  से  वहां  बस  जाने  वाले  भारतीयों

 १०,०००  भारतीय  जिनमें  झ्रधिकांद  का  सरकारी  तौर  पर  कोई  हिसाब  नहीं

 अ्रप्रवी ण  श्रमिकों  की  तरह  लाईघरों  भ्र ौर  रात  |  ad  शुरू  साल  इंगलैंड में  रहने  वाले
 फैक्टरियों  में  काम  करते  हैं  ।  भारतीयों  की  संख्या  के  सम्बन्ध में
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 पड़ताल  की  गई  रोक  अभी  यह  सुचना  भेजें  इस  मामले  पर  विचार  किया  जा

 प्राप्त और  संग्रहीत  की  जा  रही  हैं  ।  रहा  हैं  ।

 श्री  एम०  कार ०  कृष्ण  :  जानना  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  वे  शिक्षक

 कब  तक  भज  जाया  . f
 चाहता  कि  उनके  बच्चों  को  क्या  गंक्षणिक

 सुविधायें  दी  जाती  हं  !
 श्री  सादत  wat  यह  बात  भी

 प्रदान  मंत्री  कौर  वैदेशिक  कायथ  मंत्री  सोची  जा  र  हैं

 जवाहरलाल  भारत  सरकार
 जवाहरलाल  नहरू

 :  जस  हो
 इंगलैंड  में  शैक्षणिक  सुविधायें  नहीं  जुटाती ।  इन्तजाम  पूरा  हो  तरे  फौरन भेज  तति
 यदि वे  वहाँ  के  निवासी  हैं  तो  निसंदेह  ही

 लेंगे
 q

 स्थानीय
 शेक्षणिक  सुविशधाश्रों  से  लाभ  उठा

 सकते  हैं  यदि  वे  वहां  थोड़े  काल  के  मशीनों  का  आयात

 थोड़ी  ही  wale  के  लिय ेहैं
 तो  उनसे  लाभ नहीं

 क्या
 ठा  सकत  |

 "oY,  at  विभूति  मिश्र

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा

 श्री  एम०  कार  में  जानना  करेंगे  कि

 चाहता हूँ  कि  क्या  सरकार  कुछ

 कार्येकर्त्तात्रों  को  सीधे  सरकारी  प्रबन्ध  के
 क्या  सरकार  ने  विदेशों  को  छोट

 पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये
 मशीनों

 तथा
 श्रन्तगत  चलने  वाले  भारत  क  उद्योगों  में

 रिक्त |  पुर्जों  के  आयात  के  बारे में में  राइडर  दिये

 दक्षिण  प्राप्त  करने  के  लिये  वापिस  ला
 ककी  धर

 बात  सोच  रहीं  है  ?

 यदि
 हां

 तो  इन  उद्योगों  के
 क्या

 ही
 जवाहरलाल  नेहरू  :

 वहां  जाने  वाले
 नाम

 सज्जनों  में  से  श्रीकांत  कोई  बहत  शभ्रनभवी
 उद्योग  कानूनगो )

 नही
 नहीं  1

 ट्रिनिडाड  मं  रहने  वाले  भारती  प्रदान ही  नहीं  उठता ।

 Foye  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  प्रधान  श्री  विनती  मिश्र  :  हिन्दुस्तान  में  छोटे

 मंत्री यह  बताने  की  छ  पा  करेंगे कि  क्या यह  सच  कल-कारखानो ंके  लिए  जीतते  सामान  की

 के  fedtets  में  रहने  वाले  भारतीयों  ने  अ्रावश्यकता  होती हूं  वह  हिन्दुस्तान  से  ही
 भारत  सरकार  से  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये  कुछ  लिया  जाता  या  उस  बाहर  से  मंगाना

 शिक्षक  भेज  '  का  watts  किया  है  ?
 पड़ता है  ?

 azine  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्री  कानूनगो  :  जो  कार खान  वाल  ee

 सादत Wat  गवर्नमेंट  जारी  मंगाना  चाहत  खद

 खरीद  लेत  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  तो
 श्री  रघुनाथ  सिह  वहां  पर  हिन्दुस्तानियों  सिंह  रुपया  देती  हैं  ।

 की  आबादी  कितनी  हैऔर  यहां  से  जो  टीचर

 भेजे  जाने  वाले  उनकी  तादाद  कितनी  होगी  ?  श्री  बिभूति  मिश्र  गवर्नमेंट
 श्मा |

 ह इंडिया

 को इन  छोटे  कल-कारख़ानों  के  लिए  बाहर

 भी  सादत  अर्ली  खां  आबादी  में  इस  से  arr ्  मंगाने  पर
 एक्सचेंज

 में  कितना

 बता  नहीं सकता  हूं  और  यहा  से  कितने  टीचर  पैसा  देना  पड़ता हू  ?
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 श्री  कानूनगो  :
 गवर्नमेंट  झ्नाफ

 इंडिया
 at  श्री  जे०  के०  भोंसले  उनमें  लगभग

 मंगाती  ही
 नहीं  ।  जो  भी  वह  १४  मुख्य  मद्दे  वे

 इस  प्रकार  @  |

 व्यक्तिगत  at  घरेलू  चल  बैंकों स्टेट  गवर्नमेंट  के  जरिये  मंगाता हैं  ।  गवर्नमेंट

 में  जमा  लाकसं  झ्र ौर  सेफ  डिपोजिट श्राफ  इंडिया  तो  स्टंट  गवर्नमेंट  को  fas  रुपया

 दूती  ह  ।  बंटवारे  में  मिली  हुई  या  प्रतीत  चल  सम्पत्ति

 के  लिये  प्रतिकर  की  अदायगी  का  निर्धारण

 एम०  एल०  दिवेंदर  म  जानना
 झभिग्रहीत  चल  आदि  आदि  ।  इस

 चाहता  हं  कि  डीजल  इंजिन  जो  कि  हिन्दुस्तान  प्रकार  लगभग  १४ मद  है  |
 नित  AT  उनके  अ्रतिरिक्त  विदेशों  सं

 कितने  डी  जल  इंजिन  ara  कौर  यह  बाहर  सं  श्री  डी०  सी०  दार्मा  म  जानना  चाहता

 मंगाना  कितने  दितों  में  बन्द हो  जायेंगी  ?  कि  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  हैं  कि

 पाकिस्तान  में  हिन्दुओं  द्वारा  छोड़ी  हुई  सम्पत्तियों

 श्री  कान नगों  यहां  डीजल  इंजिनों  क
 के  लिये  wer  किये  जानें  वालें  किराये  के

 कितनी  संख्या  यह  तो  मैं  नहीं  बतला  सकता  |  फलस्वरूप  पाकिस्तान  में  अभी  हमारी  कितनी

 लेकिन  डीजल  इंजिनों  क  इम्पोर्ट  में  काफी  राशि  पड़ी  हुई

 रुकावट  हुई

 श्री  जे०  के०  भोंसले  सारी

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  करार  सम्पत्ति  का  झ्रादान-प्रदान  होगा  ।  ३१  दिसंबर

 तक  सूचियों  का  झ्रादान-प्रदान  किया  जायेगा
 ८५६.  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :

 पौर  ३०  जन  PERE  के  आसपास  वास्तविक
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राशियों  आदि  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया
 १९४५५  में  निष्क्रिय  चल  सम्पत्ति  के

 जायेगा  ।
 स्थानांतरण  के  लिये  पाकिस्तान  के  साथ

 होने  वाले  निष्क्रिय  सम्पत्ति  करार  क
 श्री  डी०  सी  शर्मा  सरकार ने  किस

 समान  क  बाद  सरकार  न  FAT  कदम  उपाय
 तरीके  से  इन  सम्पत्तियों  की  सूची  बनाई

 मैं  जानना  चाहता हूँ  कि  क्या  यह  समाचार  पत्रों

 पुनर्वास  उपमंत्री
 जे०  के०  भोंसल े)

 द्वारा  संग्रह  की  गई  सूचना  के  प्राकार  पर  किया

 १  PEXY  को  भारत  कौर  पाकिस्तान  गया  या  fart  ait  प्रभाकरण  द्वारा  किया

 गया  था ? में  एक  साथ  ही  परिपालन  अनत ददा  जारी  किये

 ये  थे  ।  इसके  बाद  यही  दोष  हं  कि  दोनों  देश

 करार के  अ्न्तगत  अन  वाली  मदों  से  सम्बन्धित  श्री  ज०  [- 7०  भोंसले  पर  हम  श्रान्त

 सूचियों  का  श्रमदान-प्रदान  करें  ।  32  सूचना  के  आधार  पर  किया  जाता  अनार

 साथ  ही  समाचार  पत्तों  में  इन  सबको  प्रकाशित
 PeXYX  को  शअ्रधिकांदा  मरदों  से

 सम्बन्धित  सूचियों  का  भ्राता-प्रदान  होना
 भी  किया  जा  चका  है  पाकिस्तान  में  अपनी

 ह  करार  के  भ्रनुसार  सम्पत्ति  को  मुक्त  करने  कोई  भी  सम्पत्ति  या  भ्रमण  वस्तुयें  छोड़कर

 श्रातनवाला  प्रत्येक  व्यक्ति  इनकें  बारे  में  जानता उसकी  स्थापना  करने  शर  प्रतिकर  की

 है  | करने  इरादी  के  बारे  में  इसके  बाद  ही

 कार्यवाही  की  जायेगी  |
 डी०  सी ०  फार्मा :  सरकार

 को

 श्री  Sto  सो०  फार्मा  जानना  चाहता  पाकिस्तान के  लाकर्स  atc  अन्य  सेफ

 हूं  किस
 प्रदान-प्रदान

 की  जाने  वाली  सूचियों में  सीटों  में  जमा  रा  के  परिमाण  के  बारे  में  भी

 मुख्य-मुख्य मदें  कौन  सी
 हैं

 ?  कोई  जानकारी
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 श्री
 to

 के
 भोंसले

 :  हम  उन  राशियों
 रहने  तक  अस्थायी  animate  की  भर्ती  म

 की  वास्तविक  मात्रा  तो  नहीं  लेकिन  भी  अनुसूचित  जातियों  को  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व

 हम  यह  जानते  हैं  कि  ला कसे  शादी  में  कुछ  देने  के  लिये  झ  जारी  करने  की
 राशियां  जमा  म्यार  उनका  पुरा  का  पुरा  आवश्यकता

 क्यों  नहीं  महसूस  करती
 ?

 स्थानांतरण  किया  जायेगा  ।
 तो  हाथी  यह  झ्र स्थायी

 सरदार  इकबाल  सिह  मैँ  जानना  कर्मचारियों
 पर  भी  लाग  होता  है  ।

 चाहता हूँ
 कि  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  यह  सच  है  कि
 के  पास  कुल  कितने  प्रार्थना-पत्र  भराये  हैं  कौर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  सिंचाई  कौर  बिद्युत
 उनमें  कुल  कितनी  राशि  शामिल  है

 मंत्रालय  से  भी  यह  अनुरोध  किया  जैसा कि

 श्री  Ho  के०  भोंसले  :  प्रार्थना-पत्रों  की  उसने  मंत्रालयों  से  किया  है  कि  प्रत्येक

 कुल  संख्या  ज्ञात  नहीं  मौर  मैं  वास्तविक  मंत्रालय में  इस  सुरक्षण  आदेश  की  कार्यान्वित

 राशि  भी  नहीं  बता  सकता  |
 के  सम्बन्ध  में  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  के

 हितों  की  देख  भाल  करने  के  लिये  एक  अधिकारी

 रखा  जाये ग्रनसुचित  जातियों  कौर  ख़ादिम  जातियों

 के  लिये  सुरक्षण
 att  हाथी  :  सिचाई  विद्युत  मंत्रालय

 Koy,  शी  आई  ०  ईया चरण  क्या
 के  क्षेत्र  में  यह  नहीं  प्रौर  यह  मंत्रालय

 खिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 सदैव  ही  अनुसूचित  जातियों  तर  अनुसूचित

 करेंगें  कि  क्या  भारत  सरकार  के  ी सन्तगत
 ख़ादिम  जातियों के  व्यक्तियों  को  पदों पर

 चलने  वाली  सिंचाई  ate  विद्युत  परियोजना
 नियुक्त  करने  की  कोशिश  करता  है  ।

 की  योजनाओं  के  Saran  कार्यालयों

 |!  लिये  भ्र स्थायी  करते
 ब्रिटिश  गायना  से  भारतीयों  को  वापसी

 समय  सुरक्षण  के  नियम  का  पालन  किया

 जाता है  ?  Foye,  श्री  भगवत  झा  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सिचाई  और  विद्युत  उप मंत्रो  (  श्री

 :  भारत  सरकार
 के

 सीधे  नियंत्रण  (#)  क्या  गत  १९५५  के

 मध्य में  ब्रिटिश  गायना से  भारतीय  लोग
 में  तो  dregs  बांध  परियोजना ही  चल  रही

 ate  वहां  की  सारी  नियुक्तियां  अस्थाई  बड़ी  तादाद  में  भारत  वापसी  ara  हैं  ;

 TATE  पर  ही  की  जाती  है  ।  इस  परियोजना  क

 a
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 प्रशासकीय  कार्यालयों  पर  सुरक्षण  नियम  लागू  ह्

 | होता है
 बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 sit  ईया चरण  :  में  जानना  चाहता  हूँ  कि  कया

 इस  नियम  के  पालन के  सम्बन्ध  में  राज्य  सादत  चली  खां  )  :  &  श्रीबर  PEAY
 को  औपनिवेशिक  सरकार  द्वारा  भाड़े  पर

 सरकारों  को  wae  जारी  कर  दिये  गये  हैं

 और  क्या  उनका  पालन  किया  जाता  है  ?
 लिये  गये  एम०  वी०  रिसर्जेन्ट  नामक  जहाज

 द्वारा  ब्रिटिश  गायना  से  २४३  भारतीय

 को  हाथो  :  यह  कार्य  भारत  सरकार के  उत् प्रवासी  कलकत्ता पहुँचे  थे  ।

 गृहकार्य
 मंत्रालय  द्वारा

 किया  गया  है
 ।

 १८३७  से  १९१७

 बी०  एस०  ata
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  श्रमिकਂ  श्राफ  नामक  व्यवस्था

 भारत  सरकार  इस  नियम  के  विद्यमान
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 थें  ।  इस  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  प्रत्य  क  उत्प्रवासी  सभा  को  अभी  अभी  सुचित  किया  कि  उनमें

 को  पांच  वर्षों  तक  वेतन की  एक  निर्धारित दर  से
 अधिकांश  वहीं  ठहर  रहे  हैं

 ।  वहां

 पर  एक  एस्टेट  में  श्रनिवार्यं रूप  से  काम  करना  कुछ  के  ठहरने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उनमें

 पड़ता  था  ।  भ्रनित्ायें  रूप  उसके  बाद  वह  से  अधिकांश  ठहर  हुए  हैं  ।  ऐसे  व्यक्ति  भ्रमणा

 तथा  थोड़े  ही  जो  वापस  गए  हैं अपना  पा  चुनने  के  लिये  स्वतंत्र  होता  था  |

 दस  वर्षों  क  बाद  वहू  भारत  में  जिन्होंने  वापस  खाने  की  इच्छा  प्रकट  की

 भ्र पनी  वापिसी  की  मांग  कर  सकता  है  |

 जिसकी  कीमत  कौर पूरी

 कहीं  या  कहीं  एक-तिहाई

 औपनिवेशिक  सरकार  सदा  करती  थी  ।
 श्री  भगवत  झा  आजाद  :

 में  यह  जानना

 इस  प्रकार  के  अधिकांश  उत्प्रवासी  उपनिवेश में
 चाहता  :  उनमें  से  भ्रधिकांदा ने  वहीं  बस

 जाने  का  निश्चय किया  है  att कुछ  भारत
 ही  बस  गये  ।  उनमें से  कुछ  ने  ध

 अधिकार  मुताबिक  के  वापिसी  की  अनुमति
 लौट रहे  मैं  जानना  चाहूँगा  कि  कया  कुछ  एस

 कारण  जो  वहां  बस  जाने  का  निर्णय  करने

 प
 मांगी है

 ।
 उनमें  से  कुछ  ने  खास  तौर  पर

 कैरो  wa  ?  क्या  संपत्ति  का  wat  करने
 राने  लोगों  ने  धार्मिक कौर  भावात्मक

 आधार  पर  यहां  तक  कि  भारतीय  भूमि पर
 में  कुछ  बाधा  है  या  कुछ  कारण  हैं

 ?

 प्राण  त्यागने  की  भांवना  से  अपनी  वापिसी

 पर  जोर  दिया था  ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसका  उत्तर

 श्री  भगवत  झा  शहज़ाद  :  क्या  उनकी
 अभी  wat  दिया  जा  चुका  है

 ।
 हमें  उस  संबंध  में

 किन्हीं  विशेष  कारणों  की  जानकारी  नहीं
 भारत  वापिसी  पर  यह  जोर  वहां  पर  हाल  ही  है  ।

 में  रहने की  दशाश्रों पर  लगाये  गये  प्रतिबन्धों के

 कारण  जेसे  कि  सम्पत्ति  asia  दिया  जा
 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  :  क्या

 रहा  है  अथवा  eq  किन्हीं  बातों  के  कारण  ?

 यह  सच  है  कि  चूंकि  ब्रिटिश  सरकार  ने  भारतीयों

 श्री  सादत  चली  खां  :  उपनिवेश  कार्यालय
 के  लिये  ब्रिटिश  गायना  में  रहने  की  उचित

 परिस्थितियां  पदा  नहीं  की  इस  लिये  ये करारों  से  जकड़ा  होता  है  ्र  ब्रिटिश

 गायना  की  सरकार  उन  लोगों को  लौटने  की  लोग  श्री  लौट  रहे  हं  प्रौढ़
 क्या  यह  सच  है  कि

 कुछ  समय  पहले  भी  लोग  इसी  प्रकार  लौट
 सुविधा  देने  के  लिये  विधिवत्  बाध्य  जो

 उन  दीवारों  का  लाभ  उठायें  |

 मैं  किन्हीं  प्रतिबन्धों  के  सम्बन्ध  मं  नहीं

 । जानता  को  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमें  इस  प्रशन

 पर  ब्रिटिश  गायना  की  दशाओं के  सामान्य
 श्री  भगवत  झा  आजाद  क्या  कुछ

 aaa  की  दृष्टि  से  विचार  करना  चाहिये  न  कि

 मजदूरों  जो  वहां  अनुबन्ध के  अ्रन्तगंत
 केवल  भारतीयों  पर  लागू  होने  वाली  दाओं

 गये  वहां  पर  बस  जाने  का  fares  किया

 है  कौर  यदि  ऐसा  तो  कया  ऐसे  व्यक्तियों  की  की  दृष्टि  से  |  जहां  तक  मैं  जानता  हूँ  भारतीयों

 संख्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्दाज़  किया  जा
 पर  कोई  चीज़  खास  तौर  से  लागू  होने  वाली

 नही ंहै  ।  जेसा  कि  सभा  को  भली  प्रकार  विदित
 सकता है  ?

 है  ब्रिटिश  गायना  में  कुछ  समस्यायें

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  बल काय  मंत्री  हैं  ,  परन्तु  उनसे  भारतवासी  विशेषकर

 (  श्री  जवाहरलाल  :
 मेरे  सहयोगी  ने  प्रभावित  नहीं  होते  ।
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 T q  प्रदान
 ज

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 कारखाना
 eee.  श्री  भ्रमित  सिंह  :

 क्या

 योजना

 क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कवित  करने  के  हेतु  आवश्यक  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 ने  के  लिये  कया  उपाय  सोचे  जारहे  हैं  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  छोटे  पैमाने

 के  उद्योग  के  बोर्ड  द्वारा  कोई  बढ़ईगीरी  का  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :

 सामान्य  उपाय  ये  हैं  :  नियत  में  वद्ध

 गया  है  करना  आयात  में  कमी  करना

 विदेशी  मुद्रा  कोष  का  उपयोग  करना
 यदि  तो  इस  कारखाने  पर

 देश  के  लिये  विदेशी  सहायता  प्राप्त
 कुल  कितना  खर्चें  किया  गया  है  ?

 जिसमें  निजी  पूंजी  की  प्राप्ति  भी  शामिल

 उद्योग  मंत्री  है  ।
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  विदेशी  मुद्रा

 की  श्रावश्यकप्तात्ं के  सिलसिले  में  इन  सभी गौर  जी

 मद्रास  और  दिल्ली  में  जो  ¥  लघु-उद्योग  सेवा  उपायों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 संस्थायें  हैं  उनमें  से  प्रत्येक  के  लिये  एक  एक
 ों  में  से  प्रत्येक  पर  किस  हद  तक  भरोसा

 किया  जा  सकता  है  या  किया  यह
 बढ़ईगीरी  का  फिरता  प्रदर्शनार्थ

 कारखाना  लगभग  Yo,oo0o0  रुपये  की  लागत  oat  विचाराधीन है
 ।

 पर  बनाया  गया  है  |  श्री  प्र निरूद्ध सिह  :  क्या  यह  बात  सही

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  क्या  इस
 है  कि  देश  की  बेकारी  की  समस्या  को  दूर

 करने  तथा  अन्य  कारणों से  द्वितीय  पंचवर्षीय

 चलते  फिरते  कारखाने  का  उद्देश्य
 ग्रामीण

 में  प्रौद्योगिक  विकास के  लिये  ज्यादा

 बत  डाला
 यदि  तो  क्या  में  जान

 सिखाना  है  यदि  तो  उनको  यन्त्र  सकता  हूँ  कि  इस  उद्देश्य  की  पूत्ति  के  लिये

 पक  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  तथा
 किये गये  हैं  ?  आयोजित व्यय  में  क्या  प्रकार  पड़ने की

 सम्भावना  है
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 ऐसे  हर  व्यक्ति  के  लिये

 जो  छोटे  यन्त्र  लेना  चाहे
 किराये  पर  या

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  माननीय  सदस्य

 खरीद  प्र।प्त  करने  की  सुविधायें  उपलब्ध
 ने  जो  कहा

 कि  औद्योगीकरण की  योजना  को
 की  गई  हूँ  |  विदेशी

 मुद्दा  की  बहुत  जरूरत
 हो

 सकती
 वह  बिलकुल  ठीक  है  हमने  जो श्रीमती  इल  पाल चौधरी  :  क्या में

 जान  सकती  हूँ
 कि

 ग्रामीण  जिलों  में  छोटे  यन्त्रों
 हिसाब  लगाया है  उसकी  कोई  पक्की  संख्या

 के  लिये  कितना  उत्साह  पैदा  किया  गया  तौ  अभी  नहीं  दे  याचिका  हुए  उन  सारे
 हिसाब  किताब  में  लगे  हुये  लेकिन  फिर  भी

 सार्वजनिक  क्षेत्र
 यानी  सरकारी  कौर  निजी  क्षेत्र

 श्री  कानूनों  :  बढ़ईगीरी  को  मिला  कर  को  मिलाकर  श्रौद्योगेकरण  के  सिलसिले  में

 छोटे  यन्त्रों  के  लिये  लगभग  १४५  लाख  रुपये  ta  QXXo  करोड़  या  Roo

 की  मांग  है  जब  कि  इस  समय
 उपबन्ध  केवल

 ४
 करोड़  के  करीब  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत  हो

 लाख  रुपये  का  है  q
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 श्रोग्रनिह्द्ध घिर  में  यह  जानना  चाहता  उद्योग  मंत्री  :

 हूं  कि  उपलब्धि  कौर  आयोजित  व्यय  में  से  हमारी  आयातित  इस्पात  की

 फके  पड़ेगा
 ?  अ्राववयकता  दस  लाख  टन  प्रतिवर्ष  से  अधिक

 है  ।  हम  इस्पात  उत्पादक  देशों  से  इस्पात  की
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  जसा  में  ने

 खरीद  के  लिये  सदा  बात  करते  रहते  हूं  ।  इस

 जवाब म  कहा  हम  इन  उपायों  के  बारे  म  पूरी  अवस्था  में  यह  ठीक  ठीक  बताना  कठिन  होगा
 जांच  कर  रहे  ह  कि  किन  उपायों  से  कितनी

 कि  हम  प्रत्येक  देश  से  कितना  इस्पात  प्राप्त
 रक़म  मिल  सकती है  उस  के  बारे में  पक्का

 करेंग
 हिसाब  देता  इस  समय  मेरे  लिये  मुश्किल  होगा

 लेकिन  कुछ  गेप  उसमें  रह  ही  जायेगा  |  डा०  राम  सभा  वह  सरकार  ने  देवा

 में  इस्पात  की  कमी  का  अनुभव  कब  किया
 श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  क्या  सरकार  इस

 जिसके कारण  इस्पात  का  मूल्य  बढ़ा  दिया
 बात  को  महसूस  करती  है  कि

 गया  TTT  नियत्रंण  लाग  किया  गया
 ?

 शान्ति  । अघ्यक्ष  महोदय  थ्रो  कान नगों  :  इस्पात  की  कमी  की
 श्वा  पाए  |

 Tarra एक  वर्ष  से  अधिक  की  गई  है

 अ्रन्तर्राष्टीय  बाजार  में  मध्य-विधि  ससार
 श्री  सो ०  डो  पांडे  :  वे  कौन  से  देश  हैं

 भर  की  मांग  प्रो  दूसरे  देशों  में  मूल्य-वृद्धि जिनसे  सरकार  विदेशी  wer  कोष  के  मामले में

 सहायता  की  अ्रादशा  कर  सकती  है  और  होन  के  कारण  हुई  है  |  भारत  में  उस  हद  तक

 प्रावइ्यक  विदेशी  मुद्रा  कोष  प्राप्त  करने  के  मूल्य  नहीं  बढ़ाया गया  है

 लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  हं
 ?

 डा०  राम  सुलग सिंह  :  क्या चल  रही

 हो  एस०  एन०  मिश्र  :  हम  किसी  विद्वेष  वात  rat  क  अन्तर्गत  अधिक  इस्पात

 की  खरीद  के  पश्चात  सरकार  देश  में  नियंत्रण देश  से  ara  नहीं  करते  ;  हम  ऐसे  समस्त

 मित्र  देशों  से  खाद्य  करते  हैं  जो  ऐसा  करने  की  ढीला  कर  दगी  रोक  इस्पात  का  मूल्य  कम  कर

 स्थिति  में  है  ।  दगी  ?

 श्री  कान नगों  दूसरी  कौर
 इस्पात

 नियंत्रण

 अधिक  कठोर  हो  जायेगा  क्योंकि  इस्पात  का

 Foe  डा०  राम  सुलग
 tag  :  FAT  क्रय  मूल्य  दी  स्रोतों  की  स्पीड  अन्य  स्रोतों

 वाणिज्य  alt  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  से  अ्रघिक  होगा  |

 करेंगे  कि

 डा०  राम  सुभग
 सिह  :

 क्या  सरकार

 कया
 यह

 सच  है
 कि

 हाल  ही  में  यह  देखने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  frat
 विभिन्न  बाहरी  देशों  के  प्रतिनिधियों  से

 भारत  कि  नियंत्रण  प्रणाली  के  अन्तर्गत  साधारण
 की  आवश्यकता  के  लिये  इस्पात  की  खरीद  के

 उपभोक्ताओं  की  प्रावस्यकताग्रों  के  लिए  जो
 सम्बन्ध  में  वार्ता  हुई  थी

 इस्पात  नियत  किया  वह  उनको

 उपलब्ध  कर  दिया  जाय  ?
 यदि

 तो
 उन  देशों  के  नाम

 क्या  जिन्होंने  भारत  को  इस्पात  बेचना
 श्री  कान नगों  :  निस् सं  इसका  प्रयत्न

 मंजूर कर  लिया  हैं  ;
 कौर

 किया  जा  रहा  है  |  वास्तव  में  हम  wit  भी

 बेचे  जाने  वाले  इस्पात  की  मात्रा  इस  स्थिति  में  हैं  कि  उपभोक्ता  को  नियंत्रण

 ?  मूल्य  पर  इस्पात  उपलब्ध  करा  सकें  |



 ५१३७  मौखिक  उत्तर  १५  दिसम्बर  PEUY  मौखिक  उत्तर  १३८

 (९.  क्या श्री  टी  ०  एस०  एम  we  4%  और  अमेरिका  की  मेसर्स  हेनरी  जे०

 यह  प्रेस  समाचार  सच  है  कि  भारत  सरकार  केसर  एण्ड  कम्पनी  के  केसर  इंजीनिर्यारग

 रूस से  १०  लाख  टन  इस्पात  की  खरीद  के  लिए  डिवीजन के  बीच  चल  रही  है  ।  उसके  ब्यौरे

 बातचीत  कर  रही  हैं  कौर  यदि  तो  क्या  करार  के  निष्पन्न  हो  जाने
 पर  उपलब्ध  होंगे

 ।

 मूल्य
 निश्चित  कियां  गया  है  ?

 श्री  राधा  में  चाहता हूं

 कि  इस  समझौते  के  अ्रन्तर्गत  इस्पात  संयंत्र श्री  कान नगों  :  दस  लाख  टन  की

 बातचीत  तो  हो  चुकी  परन्तु  मूल्य  अभी  स्थापित  करने  के  ब्यौरे  क्या  हैं ?

 + निश्चित  नहीं  किया  गया  है  |  उसक श्री  कानूनगो  :  करार  ब्यौरे

 निष्पन्न  हो  जाने  पर  ही  उपलब्ध  होंगे  ।
 कपास

 श्री  राघा  रमण  :  यह  बातचीत  कब  तक
 श्री  हेडा  क्या  वाणिज्य

 चलती  रहेगी  ?

 श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 FAT  सरकार  ने  सहायता  वाली  ्  श्री  कानों  :  मैं  समझता  हूँ  कि  वह

 के  निर्यात  के  संबंध  में  अ्रपनी  नीति  निश्चत  जल्दी  ही  पुरी  at  क्योंकि  यह  आश्या

 कर  ली  हैं  ?  की  जाती  हैं  कि  2ENE  तक  अ्रधिक  मात्रा  में

 उत्पादन  प्रारंभ  हो  जायगा ।
 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )

 :  wit  यह

 निश्चय  किया  गया हैं  कि  डालर  सहायता
 श्री  कासलीवाल  :  मैं  जानना  चाहता  हूँ

 के  भ्रन्तर्गत  कपास  का  निर्यात  न  किया  जाय  ।  कि  विस्तार  के  orate  कुल  कितना  उत्पादन

 होगा  ?

 श्री  के०  जी०  देशमुख  :  क्या  भारत  क
 ~

 व्यापारी  इस  कपास  का  निर्यात  करने  कं  श्री  कानूनगो
 :  १५  लाख  टन  होगा

 प्रनिच्छक  क्योंकि  वह  वास्तव  में  सहायता  श्री  भगवत  झा  आजाद  :  यह  करार  कब

 तक  भ्रान्ति  रूप  प्राप्त  कर  सकेगा  अर  टाटा
 नहीं  थी  ऋण  मात्र था  ?

 विस्तार-पोसना  कब  तक  फलीभूत  हो
 श्री  कानूनगो  :  किसी  भी  wer  बात  सकेगी  ?  क्या  सरकार  को  उन  शर्तों  की

 को  छोड़कर  मुख्य  कारण  यह  है  कि  वेस्ली  ही
 कारी  हैं  जिनके  भ्रन्तगंत  इस  करार  पर

 कपास  अन्य  स्रोतों  से  खरीदी  जा  सकती  हैं

 हस्ताक्षर  किए  जा  रहे  हैं हैं  ?

 टाटा  एण्ड  स्टील  कम्पनी  श्री  कानूनगो  :  करार  की  बातचीत

 श्री  रसण  :  क्या  वाणिज्य  चल  रही  हैं  हमें  प्रभी  नहीं  मालूम कि  उसकी

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  पूरी  क्या  हैं  ।  जैसा  बात  यह  तराशा

 की  जाती है  कि  gays  तक  प्रतीक  मात्रा  में
 क्या  यह  सच  है  कि  एक  अ्रमरीकी  उत्पादन  प्रारंभ  हो  जायगा  |

 सार्थ  कौर  टाटा  एण्ड  स्टील  कम्पनी  के

 बीच  जमशेदपुर  में  इस्पात  संयंत्र  बनाने  के  लिए  श्री  टो०  बी०  fart  राव  :  टाटा  ने  दो

 कोई  करार  हुमा  ौर  विस्तार-प्रोजनायें  प्रस्तुत  की

 सरकार  द्वारा  मंजूर  कर  ली  गई  हैं  कौर  दूसरी
 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 विचाराधीन  हैं  ।  मेँ  जानना  चाहता हूँ  कि

 उद्योग  मंत्री  ग्र मरी की  साथ  के  सहयोग  वाली  प्रस्तावित

 शर  एक  करार  की  बातचीत  टाटा  योजना  पहली  योजना  के  अन्दर  कराती  है  या

 दूसरी
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 योग  करने  में  टेक्निकल  सहयोग  देन  का श्री  कानूनगो :  पहली  ौर
 दूसरी  विकास

 Trae एक  साथ
 मिला  दी  गई  हैं  कौर  अत्र  प्रस्ताव  अनौपचारिक  रूप  से  हमारे  सामन

 = वह  एक  निर्माण  कार्य  क्रम  o  |  रखा  है  ।  उन्हें  यह  बता  दिया  गया  है  कि

 परियोजना  अभी  किस  स्टेज  में  है  हमारी

 नवेली  लिग्नाइट  परियोजना  व्यवस्था  किस  प्रकार  की  है  |  टेक्निकल

 सहायता  जिस  के  देन॑  का  प्रस्ताव  रखा  गया
 ८७१.  श्री  सो०  कार  नसीहत

 है  उसका  विवरण  न  तो
 प्राप्त  हुमा  है  और

 क्या  उत्पादन  मंत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंग
 न  उन  के  संबंध  में  उन  से  बातें  हुई  हैं  ।  फिर

 कि

 भी  पूर्वी  जर्मनी  के  विशेषज्ञों को  यह  बता  दया
 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित

 गयाह है  कि  यदि  वे  चाहें  तो  इन  निक्षेपों  के  खनन

 इस  समाचार  का  कोई  अ्राधार  है  कि  नवेली  संबंधी  समस्या त्रों  तथा  एकत्रित  किप  ह्य

 लिगनाइट  की  खानों  से  लिगनाइट  निकालने  mast  का  आरंभिक  अध्ययन  कर  सकते  हैं

 के  लिये  पूर्वी  जर्मनी  के  विशेषज्ञों  को  श्राम
 और  ait  जो  स्थिति  है  उस  में  यह  स्वाभाविक

 न्त्रक किया  जा  रहा  है  >  कौर
 है  कि  ऐसा  अध्ययन  अनौपचारिक ही  हो

 सकता है  |
 यदि  हां  ,  तो  जो  सहायता  मांगी

 जा  रही  है  या  देने  के  लिये  कहा  गया  है  उस  का  श्री  सी०  आर ०  नसीहत  पूर्वी

 ब्यौरा  क्या  है
 ्

 जमनी  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करन  का

 विचार किया  जा  रहा  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  के ०  सो०

 मैं  ने  बहुत  लम्बा शर  भारत  सरकार  न  श्री  के०  सी ०  रेड्डी

 जर्मनी  के  विशेषज्ञों  को  नीवेली  लिग्नाइट  उत्तर  दिया  है  ।  जहां तक  प्राकड़  जमा  करन

 निक्षेपों  की  खोज  के  कार्य  में  सहायता  करने  और  उन  के  प्रध्ययन  करने  का  प्रदान  हम

 के  faa  अ्रामंत्रित  नहीं  किया  है  ।  जहां  तक  उन  को  सभी  उपलब्ध  nine  देन  के  लियें

 इन  निक्षेपों  का  संबंध  मेससे  पावल  डफरिन  तय्यार  सब  से  नई  सूचना  यह  है
 कि

 भ्रांकड़े

 टेक्निकल  सर्विसेज  लिमिटेड  को  इन  का  प्राप्त  करन  के  लिय  दो  जमन  विशेषज्ञ  मद्रास

 अध्ययन  करने  ग्रोवर  एक  परियोजना  waged  आर  चके

 तय्यार  करने  का  कार्य  सौंपा  गया  था  ।  यह
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  इस  बात

 इंगलैंड का  एक  समवाय  है  प्रौढ़  इस  की  सेवायें
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 लिग्नाइट
 की

 भारत
 को

 य  जना
 के  प्रशांत  Wy

 खोज
 में  अत्यधिक  विलम्भ  हो  रहा है

 ,
 हई  उन  की  सिफ़ारिशों  के  अनसार  सरकार

 शिया  में  बहुत  उच्च  कोटि  का  लिगनाइट  पाया
 कुछ  प्रारंभिक  जांच  का  कार्य  कर  रही है  ौर

 जाता है  यह  कि  पूर्व  जमन  वास्तव  में  इस
 इस  कायें में  वह  परामर्श  दाताओं के  इस

 विषय  के  विशेषज्ञ हैं  ,  सरकार इस
 समवाय  से  सहायता ले  रही  है  ।  प्रारंभिक  जांच

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  करेगी  ौर  सब  जानकारी
 का  काय  अब  बहुत  अराग  बढ़  चका  है  अर

 उन  को  देगी ?
 इस  काम  के  लिये  फिर  से  टकनिकल

 दाता  नियुक्त  करने  इन  नहीं  उठता  है  ।  श्री  Fo  सी०  रेड्डी  :  में  समझता  हूँ  कि

 qa  जमन  सरकार  के  व्यापार  प्रतिनिधि  नी  ct  जो  भ्रमरी  परियोजना  चल  र

 मण्डल  निचली  को  खानों  से  लिग्नाइट  के  है  उस  में

 कोई

 एसा  विलम्ब  नहीं  gat  है  जो

 बिजली  बनाने  के  लिये  उसका  उपयोग  शनिवार  न  हो  |  शम्मी  परियोजना

 करने  उबर |  उत्पादन
 छोटे

 प्रकार
 को  शीघ्र  से  शीघ्र  पूरा  करने  के

 की  भट्टियों में  इस्पात  तथ्यार  करने  में  उसका  लिये  प्रत्येक  19  कार्यवाही
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 की  जा  रही है  ।  कि  मैं  कह  चका  5
 कृत  दावों  की  पूर्ति  करने  के  बाद  यह श्रास्तियां

 कोलम्बो  योजना  के  अनत  इस  प्रयोजन  भारत  तथा  पाकिस्तान  को  हस्तान्तरित  कर

 के  लिपे  एक  समवाय  को  काम  पर  लगा  दिया  दी  जायंगी  ।  चंकी  नक़दी  के  अरन्य

 गया है  ।  उस  के  अदम  नी्रेनो में है में  है  आस्तियों  का  दोनों  देशों  के

 श्र  काय  कर  रहे  हैं  ।  कंपो  स्थिति  में  किवी  प्रतिनिधियों  ait  नहीं  किया  गया  है
 तय  परामर्शदाता  दन  को  इस  कार्य  में  aitaq-  at  न  विभाजन का  कोई  सम न्याय्य  या

 लित  करना  उचित नहों  प्रारंभिक  जांच  के
 सुलभ  ढंग  प्रभी  तक  निकाला  गया  है  इसलिये

 समाप्त  हो  जान  के  बाद  हम  इस  पर  विचार
 अन्तिम  विभाजन  ot  तक  नहीं  ठसा  है

 ।

 करेंग  कि  हम  यह  काम  किस  को  सौंपें  ।

 हमारा  हिस्सा  लगभग

 थ्रो  चट्टोपाध्याय  अरन्य  देशों से  जिन  B42  रूपये  होगा  |  चूंकि  आस्तियों  में

 पम्पों
 को  मंगाया  गया  था  क्या  वे  प्राप्त  हो  सोना  कौर  गहनों के  विभिन्न  देशों

 चके  हैं  और  कया  वे  लगाये  जा

 चुके  है  से
 aa

 की  पदीय  हैं  इस  लिये  ठीक  ठीक  मूल्यांकन

 ही  we  भी  fe  वे  कौन से  देश  हैं  करना  संभव  नहीं  है  ।

 से  यह  पम्प  गाय  गये  हैं  ?

 सरदार  इकबाल  fag  :  जब  यह  श्रास्तियां
 श्री  के०  Ato  रेड्डी  कुछ  दिन  पहले

 भारत  सरकार  को  प्राप्त  हो  जायेंगी  तो  क्या

 जो  सूचना  मझ  प्राप्त  हुई  है  उस  के  भ्रतसार  इन  का  ara  हिन्द
 अधिकांश  पम्प  प्राप्त  हो  चके  हैं  ।  चार  पम्प

 फ़ौज  के  उन  सदस्यों  के  कल्याण केਂ  लिय
 प्राप्त  होत  वाले  थे  ।  अब  क्या  स्थिति

 करेगी  जो संघ्रषे में मारे गये में  मारे  गये
 ?

 इस  का  मझे  ज्ञान  नहों  है  हो

 श्री  सादत  शर्ली  खां  :  विचार  हैं कि चुके  हैं
 या  प्राप्त  होने  वाले  जहां  तक  इस

 का  सम्बन्ध  है  कि  यह  पम्प  किन  देशों  से  गंगा  इस  निधि  का  हमारा  हिस्सा  जब  हमें  प्राप्त

 गय  जहां  तक  मझ  याद  है  कि  अधिकतर  हो  जायेगा  at  मलाया  are  सिंगापुर  के

 पश्चिम  जमनी  से  मंगाये  गयें  ।  भारतीय  उद्भव  के  विद्यार्थियों के  हित  के

 लिये  स्थापित  की  गई  छात्रवृत्ति  निधि  में  इसे
 अघ्यक्ष  महोदय  :  बरगला  प्रश्न

 मिला  दिया  जायेगा 1

 आजाद  हिन्द  फौज  और  भारतीय  स्वतंत्रता  सरदार  इकबाल  सिंह :  कया
 सरकार

 लोग  की  अ्रास्तियां
 को  ऐसे  अ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुये है ंहै ंकि  जिन

 व्यक्तियों  ने  मलाया  कौर  वर्मा  में ८७२३.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  हिन्द  फ़ौज  में  अपना  नाम  लिखाया  था  जो

 संघर्ष  में  सारे  गये  उन  के  परिवार  बड़ी
 मलाया  के  अभिरक्षक  के  पास

 अज़ाद  हिन्द  फ़ौज  शर  भारतीय  स्वतंत्रता
 नाईयों का  सामना  कर  रह ेहें

 ?

 लीग  की  जो  अ्रास्तियां  हैं  क्या  उन  के  सम्बन्ध  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 में  कोई  समझता  किया  जा  स्टार  जवाहरलाल  मुझ  नहीं  पता

 कि  इधर  लगभग  एक  वर्ष  में  कोई  ऐसा  श्रिया
 भारत  सरकार  को  उन  में  से

 वेदन  प्राप्त  gat  है  |  और  भी  निधियां
 कितना  भाग  दियां  जायेगा  ?

 हैं  ।  कभी  तक  ऐसे  व्यक्तियों की  हम  बराबर

 विदेशी  कांप  मंत्री  के  सभा  सचिव  सहायता  करते  रहे  हें  ।  हम  भी  उन  की

 (att  सादत  नो  १९५३  सहायता  कर  रहे  हें  ।  माननीय  सदस्य  स्वयं

 में  यह  निश्चित हो  चुका  था  कि  se  प्रमाणी -  ही  देखेंगे  कि  यह  राशियां  बहुत  छोटी  छोटी  हैं



 Lees:  मौखिक  उत्तर  १५  दिसम्बर  VEY  मौखिक  उत्तर  ¥ 2 we

 इन  सात  wo  वर्षों  में  हमें  इस  सम्बन्ध  में

 a व्यक्तिगत
 सप्पत्ति  की  बात  नहीं  कर  रहा

 | सिंगापुर  सरकार  तथा

 विभिन्न  प्रकार  के  व्यक्तियों  के  साथ  कितनी

 ही  कठिनाइयों  का  करना  पड़ा  |  री  अघ्यक्ष  महोदय
 :

 में  अगला  wea  ले

 एक  कठिनाई  इस  सम्बन्ध  में  भी  उत्पन्न  हुई

 कि  इस  में  पाकिस्तान  का  भाग  कितना  है  ।  श्री  कामत  :  क्या  यही  ड्राप  का  उत्तर

 है
 के  =

 wad  में  यह  विनिश्चय  किया  गया  कि  इस

 निधि  के  कुछ  अंश  से  हमें  मलाया  निवासी
 अघ्यक्ष  महोदय

 :
 कठिनाई यह  है  कि

 भारतीयों
 के  लिये  छात्रवृत्तियों की  स्थापना  माननीय  सदस्य  तक  करते  जाते  हैं  कौर

 करनी  चाहिये  ।  आज़ाद  हिन्द  फ़ौज  att  वहां  जानकारी  देते  जाते  हैं  कौर  पता  नहीं  चलता
 के  स्वतंत्रता  Matera A UMT Sa aray BT में  भाग  लेन  वालों  को  कि  बरन  नया  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  प्रधिमान्यता  दी  जानी  चाहिये  |

 कुल  राशि  ढो  या  तीन  छात्रवृत्तियों  के  लिये
 श्री  कामत  :

 श्राप  मुझे  प्रश्न  पुरा

 पर्याप्त  होगी  नहीं  करने  देते  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :
 में

 अगला  प्रश्न  ले  रहा श्री  कामत  :  क्या  हमारे  टोकियो  स्थित

 दूतावास ने  वहां  के  सरकारी या  गेर-सरकारी  ।  वे
 अलग  से  एक  प्रदान  की  सूचना  दे  सकते

 थ
 |

 |  ह भारतीय  या  जापानी  जरियों  से  यह  पता

 लगाने का  प्रयत्न  किया  है  कि  नेता  जी  की

 श्री  कामत
 :  कुछ  समय  gd  में  ने  एक

 हकूमते  हिन्दਂ  के  एक  सदस्य  श्री  एस०

 ए०  श्याम  द्वारा एक  व्यक्ति  श्री  राम  मूर्ति
 प्रशन  की  सूचना  दी  थी  ।  यह  बड़े  श्राच्चर्य  की

 बात है  ।
 जो  उस  समय  भारतीय  स्वतंत्रता  लीग  के  एक

 सदस्य  थे  तथा  बाद  में  टोकियो  के  एक  बड़े  अघ्यक्ष  महोदय  :.  शान्ति  .  ।

 व्यापारी हो  जो  कोष  सौंपा  गया  था

 चह  वास्तव में  क्या  था  श्र  कितना था  '
 '

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 * cr,  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :
 श्रेय महोदय  :  शान्ति ।  मह

 नहीं  उठता  ।  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना के
 तो  कामत

 मैं  इस  लिये  पुछ  रहा  हूं
 ्

 पहले  चार  वर्षों  के  औद्योगिक  श्र  खेती

 कि  हाल  के  वादविवाद  के  बाद  जापान  के
 संबंधी  विकास  का  कोई  अनुमान  लगाया

 समाचारपत्रों  न॑  इस  विष्य  की  att  संकेत
 गया है  ;

 फिया  है
 क

 अघ्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  आजाद
 यदि  हां  तो  वह  क्या  है

 क्या  कच्चे  माल  तथा  तथ्यार
 हिन्द

 फ़ौज  की  आस्तियों  के  सम्बन्ध  में

 । &  माल
 के

 लान  ले  जाने  की  सुविधाओं  में  इस

 विकास  के  अनुसार वृद्धि  हुई  है  ;  atc
 श्री  कामत  मैं  are  हिन्द  फौज  की

 उन  आस्तियों  की  बात  कर  रहा  हूं  जो  की  यदि  नहीं  तो  सरकार  आगामी

 एस०  नय्यर  ने  छोड़ी  थीं  ।  यह  भी  आजाद  योजना  में  इस  विषय  के  लिए  क्या  उपाय  करने

 हिन्द  फौज  की  आस्तियां  ही  मैं  किसी  की
 जा  रही

 461
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 ममता |  (६; योजना  उपमंत्री  एस०  द  को  एस०  सी०  सामन्त  क्या यह  सच
 :  att  att  हीं

 है
 कि  कच्चे  माल  तथा  अन्य  वस् तुम् नों  के

 वर्षीय  योजना  की  प्रगति  का  समय  समय  पर  लिये  यदि  परिवहन  को  सुविधायें  उपलब्ध

 अनुमान  किया  जाता  है  ।  योजना  अ्रायोग  में  न  हुई  तो  देश  की  अपे  व्यवस्था  को  भारी

 प्राप्त  होने  वाले  अद्यतन  प्रतिवेदनों  से  प्रकट  झा वात  पहुंचेगा  ?

 होता  है  कि  प्रौद्योगिक  तथा  कृषि  दोनों  क्षेत्रों

 में  प्रयाप्त  प्रगति  हुई  है  ।  REY UY  के  प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 प्रगति  प्रतिवेदन  विभिन्न  क्षेत्रों  में  होते  (att  जवाहरलाल  हाँ  ।

 वाली  प्रगति  का  ब्यौरा  दिया  जो  कि
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  ait  माननीय

 शीघ्र  ही  संसद्  सदस्यों  को  दिया  जायेगा  |
 प्रधान  मंत्री  जो  ने  कहा  कि  यदि  ट्रांसपोर्ट  का

 परिवहन  सुविधाघरों  में  af  तथा  एक्सटेंशन  नदीं  होगा तो  देश  का  प्राइसेस  रुक

 जायेगा  |  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  जब  कि
 औद्योगिक  विकास  के  अनुसार  ठीक  ठीक

 बृद्धि नहीं  हुई  है  ।
 यह  शक  है  कि  देश  की  प्राइसेस  )  रुक

 जा

 सकती  है  वित्तीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सफल

 यह  विषय  सरकार  के  विचाराधीन  बनाने  के  लिपे  ट्रांसपोर्ट  को  बढ़ाने  का  क्या

 है  ।
 इंतज्ञाम किया जा रहा है किया  जा  रहा  है

 ?

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  मानकों  शो  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  की  तो  बड़ी

 मंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  जितना  शभ्रौद्योगिक  विस्तृत  योजना  है  इसलिये  प्रभी  इस  की

 विकास  हुआ  देश  की  परिवहन  सुविधाघरों  तफरी  लात  देना  मुश्किल  है  |

 में  उतनी  वृद्धि  नहीं  हुई  क्या  सरकार

 जितनी  राशि  प्रौद्योगिक  विकास  के  लियें

 नियत  करती  परिवहन  के  लिये  उस  से
 औद्योगिक  गृह  व्यवस्था

 अधिक  राशि  का  नियत  करने  at  विचार
 cyt  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या

 कर  रही है  ?
 श्रावास  site  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  ग्रस्त  यह  नहों  की  कृपा  क  गे  कि  :

 है  कि  जितनी  राशि  औद्योगिक  विकास  के

 क्या  मालिकों  विधान  के  दवारा
 लिये  दी  जाती  है  उस  की  अपेक्षा  परिवहन

 इस  बात  के  वित्  करते  का  विवार  है  कि
 के  लिये  अधिक  राशि  दी  जाये  ।  प्रदान  wana

 mata  मजूरों  के  कुछ  न्यूनतम  भाग  के
 wat  के  निकालने का  है

 लिये  मकानों  को  व्यवस्था  करें  ;  कौर

 श्री  एव०  Alo  सामन्त  :  क्या
 क्या  मालिकों  ने  सरकार  के

 पत्रों  के  इस  समाचार  में  कोई  तथ्य  है  कि
 पास  अभ्यावेदन  भेजे  हैं  कि  जो  लग  उनको

 रेलवे  ने  १४००  रुपय  की  मांग  रखी
 दिये  गये  हैं

 उन  की  शर्ते  बहुत  कड़ी हैं
 ?

 परन्तु  योजना  आयोग  केवल  Loo  करोड़

 रुपये दे  रहा  है  ?  निर्वात  नात  ate  संभरण  मंत्रो

 स्वर्ण  :  wat  ऐसी  कोई
 शो  एव०  एन०  मिश्र  :  में  इतना  ही  प्रस्थापना  विचारा  बीन  नहीं  है  ।

 कहू  सकता  हं  कि  हम  wat  इस  पर  विचार

 कर  रहे हैं  ।  श्रमी  हम  ने  किसी  राशि  का  इस  प्रकार के  कुछ

 निश्चय  ast  किया  है  |  बदन  प्राप्त  हुये
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 श्री  बो०  एस०  मत्ती :  यद्यपि  भारत
 सरदार  gan  fag

 :
 क्या  यह  सच  है  कि

 उद्योगपतियों  ने  इस  योजना  को  अधिक  पसन्द  सरकार  ने  आधिक  सहायता  दी  तथापि

 लगभग  सभी  मालिक  उस  आधिक  सहायता  का
 नहीं  किया  है  ?

 तथा  अन्य  सुविधाओं  का  कोई  भी  लाभ

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  यह  सही  है  कि
 उठा  रहे  हैं  देखने  के  लिये  प्रयत्न

 उद्योगपतियों  से  इस  योजना  के  बारे
 में  बहुत  किये  जा  रहे  हैं  कि  जो  मालिक  औद्योगिक

 कम  सहयोग  मिला  है  |  श्रमिकों  के  लियें  अ्रावास  की  व्यवस्था

 कर  सकते हैं  ;  बे  श्रीवास की  सुविधाओं  का
 सरदार  हुकम  सिंह  जहां  तक  ऋण  कौर

 प्रबन्ध  करें  ?

 क्
 >

 aires  सहायता  देने  का  सवाल  इन

 उद्योग-पतियों
 ने  किन  शर्तों  पर  भ्रांति  sols

 सरदार  स्वर्ण  fag  जहां  तक  प्रश्न
 के

 id क
 है  प्रथम  भाग  का  सम्बन्ध  यह  ठीक  है  कि

 उद्योगपतियों  ने  उस  आर  अपेक्षित  उत्साह

 सरदार  स्वर्ण  fag  :  उन्होंने  किसी  भी  नहीं  दिखाया  है  ,  किन्तु  इस  योजना  के  भ्रमित

 शर्त  पर  विद्वेष  रूप  से  भ्रांति नहीं  उठाई  मालिक  १०,६१२  एककों  की  व्यवस्था

 बे  केवल  इतना  चाहते  हैं  कि  आधिक  सहायता  कर  रहे  हैं  |

 अधिक  मिले  कौर  ब्याज  कम  देना  पड़े  ।  किन्तु

 इन  मामलों  पर  सावधानीपूर्वक  विचार  किया  जहां  तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सवाल

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  शर  श्रम गया  कौर  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि

 २५  प्रतिशत  ग्रामीण  सहायता  देना  बिल्कुल
 मंत्रालय  के  जरियें  इस  की  कोशिश  की  जा

 रही है  कि  उनसे  मकान  बनवाने  के  लिये ठीक  है  भ्र ौर  दीर्घकालीन  ऋण  पर  जो  ब्याज

 की  दर  वह  भी  बिलकूल  ठीक  है  ।  कहा  जाये  ।  इस  समय  यह  उचित  नहीं

 समझा  गया  है  कि  उन  पर  कोई  दवाब  डाला

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  किन्तु  स्थिति  पर  ध्यान  जा

 कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हैं  कि
 ब्याज  की  दर  रहा है  |

 बहुत  अ्रधिक  है  और  ऋण  तौर  राधिका  सहायता

 देने  में  व्यर्थ  में  देर  की  जाती  ate  कभी
 भारत  पाकिस्तान  बाढ़  आयोग

 कभी  धन  तब  दिया  जाता  जब  काम  समाप्त

 हो  चुका  होता  है
 ?  *  ८७८.  श्री  बेन क्या  सिचाई  alc

 विद्युत  मंत्री  २६  PeuY  को  दिये
 सरदार  स्वर्ण  fag:  में  ने  पहले  ही  कहा  है  कि

 २४  प्रतिशत  आधिक  सड़ायता  कौर  १४५  साल  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या २१४६  के  उत्तर के

 सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :
 को  wife  से  ऊपर के  ऋण  पर

 ४  प्रतिशत

 ब्याज  की  दर  बिल्कुल उचित  है  ।  नियोजकों  मंत्री-स्तर  पर  जो  सभा  होने
 को  इतनी  अवधि  के  लिये  और  ब्याज  की  इस

 वाली  थी  क्या  वह  सब  हो  चुकी  सनौर

 दर  पर  कहीं  पर भी  ऋण  नहीं मिल  सकता  ।

 माननीय  सदस्य  ने  जो  दूसरी  बात  यदि  तो  उसमें  किन  किन

 विषयों पर  चर्चा  की  गई  ?
 उठाई  उसके  बारे  में  मैं  कहना  चाहता  हूं

 कि  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  ऋण  सिचाई  शौर  विद्युत॒  उपमंत्री

 :  नहीं  ।

 जांच  करने पर  पता  चला  कि  उनकी  शिकायत

 निरर्थक थी  ।  seq  नहीं  उत्पन्न  होता  ।
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 श्री  बमन  भारत  पाकिस्तान  बाढ़  भ्रनौपचारिक  बातचीत  हुई  जो  उस  समय
 अयोग  बनाने  की  प्रस्थापना  पाकिस्तान

 सिंगार  में  ही  शर  इस  बात को  दोनों
 सरकार  द्वारा  की  गई  अथवा  भारत  ने  ही  स्वीकार  कर  लिया  था  कि  इन  मामलों
 सरकार  द्वारा  ।

 में  सहयोग  की  श्रावश्यकता है  ।

 श्री  हाथी  :  पाकिस्तान  सरकार  ने
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  प्रश्न  के  भाग

 अगस्त  के  महिने  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव  का  उत्तर  नकारात्मक  है  ।  क्या  मैँ  जान
 रखा  भ्र ौर  हमने  पूर्वी  प्रदेशों  में  बाढ़  सम्बन्धी

 कामों में  अपना  पूर्ण  सहयोग  देना  स्वीकार
 सकता  हूं  कि  मंत्री  स्तर  पर  जो  सम्मेलन  होने

 वाला  उसके  लिये  भारत  स  रकार  के  अपनी
 कर  लिया  था  |

 ग्रसमथता  दिखाई  waar  पाकिस्तान  सरकार
 ~  +

 शो  बमन  मेरे  विचार  में  प्रस्थापित  नें

 बाढ़  आयोग  की  रचना  अभी  नहीं  हई  ।
 श्री  हाथी  :  किसी  ने  भी  सपनो  श्रसमधंता

 ऐसी  हालत  में  क्या  भारत  अपने  भाग  में

 नहीं  दिखाई  किन्तु  प्रकट  र  के  अन्त  में  पाकिस् बाढ़  सम्बन्धी उपाय  स्वयं  ही  कर  रहा

 भ्रमणा  वह  इस  पर  निर्भर  रहेगा  कि  किसी
 तान  के  लोक  काय  मंत्री  यहाँ  उपस्थित  हमने

 उनसे  इस  बारे  में  अ्रतीपचारिक  स्प  से  बात
 रूप  में  पाकिस्तान  का  सहयोग  प्राप्त  कौर

 चीत  की  ।  उन्होंने  बताया  कि  शीघ्र  ही  एक
 ्
 यदि  भारत  को  पाकिस्तान  पर  ही  निर्भर  रहना

 तो  वह  कब  तक  निरभर  रहेगा  ?  योग  स्थापित  किया  जायेगा  कौर  उसके

 बाद  वे  इन  संस्थानों  पर  विस्तार  में  एक

 श्री  हाथी  :  जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  टिप्पण  जिस  पर  हम  विचार  करेंग े।

 हमने  नदी  आयोगों  की  स्थापना  कर  दी  यह  उचित  समझा  गया  कि  इसके  पूर्व  कि

 भ्र ौर  वे  काम  कर  रहे  हैं  मंत्री  स्तर  पर  एक  बैठक  ऐसा  एक  टिप्पण

 उपलब्ध  हो  जाना  चाहिये  ।  वहां  wat  ग्रा योग
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  मैं  जानना

 की  स्थापना  नहीं  की  गई  है  ।
 चाहता हूं  कि  बाढ़  के  दिनों  में  काश्मीर से

 लगभग  डेढ़  दो  लाख  शहतीर
 हर  साल

 बह  करे  पोस्तीन  चले  जाते  FAT  उनको  भिलाई  इस्पात  संयंत्र

 वापस  लेने  कें  सम्बन्ध  जो

 हिन्दुस्तान  ak  पाकिस्तान  की  वार्ता  चल
 *

 ८७६.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  लोहा

 रही  जारी  रखी  जायेगी  ?  श्र  इस्पात  मंत्री  23  १९५५  को

 दिय  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७१५  के
 श्री  हाथी  :  हम  इस  समय  पूर्वी  प्रदेश  पर

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सहयोग  के प्रदन  पर  बात  चीत  कर  रहे  हैं  ।

 कि  कया  रूसी  संघटनों  ने  भारतीय  राष्ट्रीय  जनों

 श्री  एल०  एन०  क्या  कोलम्बो  को  इस्पात  उद्योग  संबंधी  प्रशिक्षण  देने  के

 योजना  सम्मेलन  के  दौरान  में  सिंगापुर  में  लिये  भ्रपेक्षित  योजना  तैयार  कर  ली  है  कौर

 इस  विषय  पर  sat  करने  के  लिये  पाकिस्तान
 प्रस्तुत कर  दी  है  ?

 के  विदेश  मंत्री  और  भारत  के  योजना  मंत्री

 की  कोई  मेंट  हुई  थी  और  यदि  तो  किन
 वाणिज्य  मंत्री  (att  :  जी

 प्रतिवेदन  हाल  ही
 में  प्राप्त  हुजरा  है  |

 किन  महत्वपूर्ण  बातों  पर  चर्चा  की  गई
 ?

 थ्रो  हाथी  :  कोई  नियमित  मेंट  नहीं  हुई  डा०  सत्यवादी  :  क्या  में  जान  सकता

 किन्तु  भारत  के  सिचाई  र  विद्युत  हूं  कि
 इस  fete  को  एग्जेमित  (qataq )

 wat  atc  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  के  बीच  करने  में  कितना  लग  जायेगा  ?
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 श्री  करमरकर  :  यह  एक  बहुत  AACA A  सरका  के  विधि  मंत्रालय  ने  खादी  तथा

 है  शरीर  इस  पर  जल्दी  से  जल्दी  विचार  ग्रामोद्योग  ats  द्वारा  तैयार  किये  गये

 हो  जायेंगी ।  केन्द्रीय  विधेयक  पर  विचार  कर  है  ।

 उन्होंने  इस  विधेयक  की  कुछ  बातों  की  कौर

 सादी  संकेत  किया  जिनके  बारे  में  वे  att

 श्री  डालो  :  कया  उत्पादन  मंत्री
 ok  जागें  विचार  करना  चाहेंगे  ।  वे  उन  बातों

 २६  १९४५५  को  दिये  गये  तारांकित  के  बारे  में  भ्र प्रे तर  विचार  कर  रहे  हैं  शर

 प्रश्न  संख्या  ११९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  सरकार  तथा  ats  के  बीच  चर्चा  जारी  है  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  यह  बहुत  कुछ  सम्भव  है  कि  बोले  की  प्रस्थापना त्रों

 जो  स्वीकार  कर  ली  गईं  संविधान ने  तब  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया है

 कि  नकली  खादी  की  बिक्री  के  अपराध  के  लिये  में  एक  संशोधन  करना  झ्रावश्यक  हो  जाये  |

 दण्ड  सम्बन्धी  उपबन्ध  किये  जायें  ?  इन  सारे  पहलु ग्र ों  पर  बड़ी  सावधानी  से  विचार

 किया  जा  रहा  श्र  यह
 उत्पादन  मंत्रो  के  सभा  सचिव

 की  जाती  है  कि  हम  जल्दी  ही  किसी  ह. निणंय
 कार  जी०  :  सरकार  इस  मामले  पर

 पर  पहुंच  जायें  *  ।
 अब  भी  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  डाभी  :  सरकार  कब  से  इस  WA
 श्री  अ्रच्युतन  :  इस  समय  भारत  में  कितना

 नकली  खद्दर  तेयार  किया  जाता  है  ?

 पर  विचार  कर  रही  है  कौर  वह  कब  तक  इस

 पर  निर्णय  कर  लेंगी  ?  श्री  कार  जी०  दुबे  :  हमें  इस  बारे  में

 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।
 को  सर  जो०  दुबे  :  श्रमी  हाल  ही  में

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ate  के  प्रतिनिधियों  कोयला

 तथा  उत्पादन  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों  के
 Goom.

 श्री  झूलन  fag:  क्या  उत्पादन
 बीच  इस  विषय  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  जैसा  कि

 मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 माननीय  सदस्य  को  मालूम  खादी  की

 क्या  यह  सच  है
 कि

 गत  चार बिक्री  के  पुनरीक्षित  विधेयक  का  प्रारूप  तैयार

 किया  गया  श्र  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  वर्षों  में  कोयला  aaa  के  कार्यालय  पर  ौर

 राज्यों  को  भेज  दिया  गया  ।  किन्तु  इस  बीच  राज्य  कोयला  खानों  में  खर्चा  बढ़  है

 में  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  sts  ने  कुछ  संशोधन  पर  कोयले  का  उत्पादन  घट  गया  है  ;  ai

 की  प्रस्थापना  की  है  कौर  सरकार  को  उन
 यदि  तो  सरकार  इस  मामले

 पर  विचार  करना  है  ।  हाल  ही  में  ,  एक  यह  में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती है  ?

 भी  सुझाव  रखा  गया  था  कि  बजाय  इसके

 कि  प्रत्येक  राज्य  में  अलग  Aart  विधान
 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव  कार

 बनाया  एक  सामान्य  केन्द्रीय  विधान
 जी०  १९५१-५२  से  EYV—UY

 तक  कोयला  प्राजक्ता  के  संघटन  पर  सामान्य
 बन  जाना  चाहिये  ।  जब  तक  इन  मामलों

 पर  विचार  frat  गृह  मंत्रालय  से  यह
 खर्चा  लगभग  एक  सा  ही  रहा  ।

 प्रार्थना
 की

 गई  है
 कि

 वह  विभिन्न  राज्यों  में  PEYL-UR,  १९५२-५३  शर  १९५  ३-
 कतिपय  विधानों  के  राष्ट्रपति  की

 ५४  में  राज्य  कोयला  खानों  में  कोयले  का
 स्वीकृति  प्राप्त  कर  ले  ।  स्थिति  यह है  ।

 उत्पादन  लगभग  एकसा  हो  किन्तु

 उत्पादन  मंत्री  के ०  सी०  SEY YY  में  इस  उत्पादन  में  लगभग  २

 में  इतना  दौर  कहना  चाहूंगा  कि  भारत  लाख  टन  की  कमी  गई  |  कोयले के  उत्पादन
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 में  जो  यह  कमी  arg  उसके  ये  कारण  थे  थ्रो  कार  जो०  दुबे  :  जैसा  कि  दूसरे

 खानें  बहुत  पुरानी  थीं  उनमें  से  कोयला  विवरण  में  बताया  गया  सुधार  के  कतिपय

 ढंग  अपनाये  गये  art  विकास  संबंधी निकलना  कम  हो  कुछ  खदानों  में  कोयला

 बिल्कुल  नहीं  कहीं  खाने  बैठ  न  जो  खर्चा  किया  जायेगा  वह  खानों  के

 इस  लिये  यंत्रों  द्वारा  ऊपर  से  मिट्टी  हटाई  रेत  को  थूकें  कोयला  साफ  करने  के

 गई  म्यार  थोड़े  समय  के  लिये  काम  बंद  कारखानों  इत्यादि  पर  किया  ।  यह

 तथा  पहले  कोयला  निकालने  का  जो  काम  खर्चा  करने  के  बाद  यह  प्राया  की  जाती  है

 ठेके  पर  होता  था  उस  को  विभागीय  रूप  कि  उत्पादन  में  जो  कमी  तरा  वह  पुरी

 से  कराने  में  कुछ  समय  के  लिये  कठिनाइयां  हो  जायेगी  ।

 हुई

 प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 राज्य  कोयला  खानों  के  काम  में

 सुधार  लाने  के  लिये  सरकार  ने  अनेक  योजनायें  विशेष  विवाह  १९४५४

 बनाई  हैं  ।  दो  विवरण  सभा  अटल  पर  रखें

 जाते  जिन
 में  (2)  पहले  से  स्वीकृत  विकास

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या

 कौर  (२)  खानों  के  काम  में  सुधार  प्रधान  मंत्रो  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विशेष

 करने  के  लिये  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  विवाह  अधिनियम  ,  eeu  के  लाग  होने

 लेने  के  लिये  प्रस्तावित  योजनायें  बतायी  से  अब  तक  विदेशों  में  सारे  ही  भारतीय  शिष्ट

 गयी  हैं  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  मंडलों  में  कितने  विवाह  पंजीबद्ध  हुये  ?

 संख्या  २५]  adie  क्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सादत  नौ  खा ं)  दीदियों  में
 श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  सरकार  ने  विकास

 भारतीय  शिष्टमंडलों  में  faery  विवाह
 सम्बन्धों  इन  प्रस्थापना ग्र ों  के  करने  के  पुर्व

 अधिनियम  ,  १९५४  के  अ्रधीन  अभी  तक  कोई
 इस  बारे  में  लोक  लेखा  स्मिति  ah  प्राक्कलन

 विवाह  नहीं  gate  |
 समिति  के  सुझावों  रोक  ध्यान  दिया  है  ?

 कोयला  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण

 श्री  श्रार०  जी०  दुबे  :  जेसा  कि  सभा
 Ko  श्री  एम०  एल०  Fist:  क्या

 पटल  पर  रखे  गये  दो  विवरणों  से  पता

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 लोक  लेखा  समिति  ने  जो  सुझाव  दिये

 उनको  विकास  संबंधी  उन  प्रस्थापनाश्ों  में  कोयला  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण

 स्पष्ट  रूप से  रख  दिया  गया  जिनकी  wa  की  सरकारी  नीति  के  ata  गेर-सरकारी

 स्वीकृति  दे  दी  गई  है  कौर  द्वितीय  उपक्रमों  के  राष्ट्रीयकरण के  लिये  क्या  शर्तें

 पंचवर्षीय  योजना  के  साथ  स्वीकृत  किया  निर्धारित की  गई  हैं  ;

 जायेगा  |  कोयले  की  खदानों  का  अनुचित

 प्रयोग  न  होने  देने  के  सरकार  क्या
 श्री  भागवत झा  अ्राजाद  :  कोयले  के

 कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 उत्पादन  में  जिन  कारणों  से  २  लाख  टन  की

 कमी  ATE,  उन  कारणों  के  दूर  करने  में  उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 वित  विकास  यों  बनायें  कहां  तक  सहायक  सिद्ध  श्रार०  जी०  दुबे  )  वर्तमान  ite

 सरकारी  की  खानों  के  बारे  में  सरकार होंगी  शर  निकट  भविष्य  में  उनसे  उत्पादन

 थें  कितनी  वृद्धि  हो  जायेगी  ?  ने  फंसना किया हैँ कि किया  हैं  कि  उन्हें  किसी  निश्चित
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 समय के  राष्ट्रीयकरण न  करने  की
 सम्बन्ध  में  कोई  अ्रन्तिम  निर्णय  कर  लिया

 41 अक  है  ;  कौर ड गारंटी न  दी  जाये  ।  परन्तु  इसलिये कि  कोयले

 की  खानों  वाले  द्वितीय  पंचवर्षीय
 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध

 काल  में  इच्छित  मात्रा  तक  कोयले  का

 बन  बढ़ाने  के  कदम  उठा
 में  कब  से  विधान  का  सूत्रपात  करने  की  सोच

 रही
 है  ?

 सरकारी  उपायों  को  यह श्रीनिवासन दिया

 aram  कि  यदि  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  तो  उद्योग  मंत्री  (att

 उन्हें  सरकार  द्वारा  भ्रनुमोदित  विकास  हां

 योजनाओं  पर  लगाई  हुई  अधिक  पूंजी  ser  है  कि  भारत  मर  में

 केवल  भ्रवमूल्यन  को  छोड़  पूरा  दाशमिक  मान  के  बाटों  ate  मापों  का  चलन

 दिया  जायेगा  ।  इसके  अतिरिक्त  कोयला  जारी करने  के  लिये  एक  विधेयक  अगले  वर्ष

 उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण की  नीति  के  बारे  किसी  भी  समय  संसद  में
 प्रस्तुत

 करने  के  लिये

 मं  सरकार  ने  कोई  शर्तें  निर्धारित  नहीं  तैयार हो  जायेगा  |

 की  हैं  ।

 इंडियन  मानना  एक्टर  श्र  wed  कार्बोरन्डम  यूनिवर्सल  लिमिटेड

 उसके  अधीन  जारी  किये  गये  नियम  तथा

 ‘S  कोलाइन  एंड
 श्री  रेड्डी  :  कया  वाणिज्य

 शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे uae  ait  उसके  welt  बनाये  गये  नियम

 किः
 इस  बात  के  लिये  यथेष्ट  सुरक्षण  निर्धारित

 करते  हैं  कि  खानों  में  कोयला  निकालने  के  क्या  सान  चढ़ाने  के  पत्थर  कौर

 सही  तरीके  प्राय  जायें  |

 रबड़  की  वस्तुएं  के  कार्बोरन्डम यूनिवसेंल  लिमिटेड

 की  सारी  पूंजी  भारतीय  ही  है  ;  भर
 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 वाणिज्य  att  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  यदि  तो  उसमें  किस

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  के
 पात  से  पूंजी  लगी  हुई  हैं  और  पूंजी  लगाने

 वर्षों  में  रक्षा  मंत्रालय  ने  उनके  मंत्रालय  से  की  क्या  शतं  हैं  शौर  उसके  निदेशक  ate

 modal  रबड़  की  की  श्रावस्यकतायें
 की  किस  प्रकार  की  रचना  है  ?

 देशीय  स्रोतों  से  ही  भ्र ौर  सस्ते  से  सस्ते  भावों
 उद्योग  मंत्री

 :
 पर  प्राप्त  करने  पर  पूरी  करने  के  लिये  कहा

 जिनका  शअ्नुमानित  मूल्य  लगभग  ६०
 नहीं  |

 नाख  रुपये  प्रति  वर्ष  होगा  ?  शअ्रधिकांश भ्रंश  भारतीयों  ने  लिये

 हैं  ।  विदेशी  पूंजी  को  इसी  at  पर  स्वीकृति उद्योग  मंत्री  :  जी

 दी  जाती  है  कि  विदेशी  हु  भारतीय  सोथो
 नहीं  ।

 बाट  प्रौढ़  मापे  को  सौदा ही  सारी  प्राविधिक  जानकारी

 और
 शौराज-विधि  परिचय

 *o¥3.  श्री  क्या  वाणिज्य

 ing
 का  लाभ  जुटाते  रहेंगे  पौर  साथ  ही

 चग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 विदेशी  कम्पनियों  के  व्यापार-चिन्ह कौर

 कि
 भारतीय  व्यक्तियों को  प्रशिक्षित  करने

 क्या  भारत  भर  में  एक  ही  प्रकार  की  सुविधा  देते  रहेंगे  ।  निदेशक  ate  सें

 के  बाटों  श्र  मापों  का  चलन  शुरू  करने  के
 आठ  व्यक्ति  रहते  जिन  में  से  चार  area
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 खदान  वेतन  की  दर

 सभापति  भारतीय  ही  रहता  है  ।  at  कोयला  खानों  के  श्रमिकों  को  मिलने

 वाली  अन्य  सुविधाघरों  की  जांच  पड़ताल  कर

 कोयला  उद्योग  रहा  है  और  उसके  पंचाट  की  cha  ही  मिल

 ७ द  श्री  बलन  सिंह  कया  उत्पादन
 जाने  की  अदया  है  |  न्यायाधिकरण  के  पंचा८

 की  शनी  में  ,  कोयले  की  कीमतों  से  सम्बन्धित
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पारी  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करना  श्रावक

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  हो  जायेगा  |

 उद्योग  यह  शिकायत  करता  रहा  है  कि  कोयले

 की  कीमतें  इतनी  पर्याप्त  हैं  कि  वे  बचाव
 कोयला  बोर्ड  द्वारा  पाक  लगाने

 करने  कौर  थाक  लगाने  आदि  के  उपायों  पर  के  लिये  दी  जाने  वाली  सहायता  के  झर

 खरच  नहीं  कर  पाते  ;
 अधिक  पुनरीक्षण  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  ही

 रहा है
 यदि  तो  सरकार  इस  मामले

 में  कौन  से  कदम  उठाने  जा  रही  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  (sit  कठ  सो०  :
 रूरकेला  में  हरमोनिया  के  संदिलष्टीकरण  का

 इस  उद्योग
 के  प्रतिनिधियों  ने

 संयंत्र
 उनके

 साथ
 होने

 वाली  बैठकों  कौर
 चर्चाओं

 सें  इस  प्रकार  के  अभ्यावेदन  किये  हैं  कि  Fey,  श्री के०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  कोयले  की  कीमतें
 लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 भ्र पर्याप्त  हैं  ale  कोयला  निकालने  के  खर्चे  करेंगे  कि

 में  होने  वाली  बढ़ती  को  देखते  हुये  उनके

 क्या  यह  सच  कि  उर्वरक
 पुनरीक्षण

 की  आवश्यकता  है  ।

 उत्पादन  समिति  नें  यह  सुझाव  दिया  है  कि
 सरकार  ने  उद्योग  द्वारा  किये

 भविष्य  में

 गये  अश्या बेद नों  की  जांच  पड़ताल  की  है  |
 के  संयंत्र  को  इस्पात  के  बड़े-बड़े  कारखानों

 हाल  ही  eat  aa  के  घात कामिक  कोयले
 सै  मिला  दिया  जाये  ;  कौर

 की  कीमत  प्रति  टन  तीन  ७  बढ़ा  दी  गई

 कोयले  की  कीमतों  में  यह  बढ़ती  तीन  यदि  तो  रूरकेला  के  aa

 राने  प्रति  टन  की  उस  पिछली  बढ़ती  के  निया  के  संश्लिष् टीकरण  के  संयंत्र  को  मिला

 श्रतिरिवत  की  गई  है  जिसकी  स्वीकृति  कोयले  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 की  खानों  के  श्रमिकों  के  लिये  पुन  Tra

 भविष्य  निधि  की  योजना  आरम्भ  करने  के  वाणिज्य  मंत्री  :

 समय  ी  गई  थी  जहां  थाक  लगाना  हां  ।  sate  उत्पादन  समिति  ने

 बायें  वहां  कोयले
 की

 खानों
 को

 उसके  सिफारिश  की  है  कि  जहां  भी  संभव  हो  सके

 खर्चे  के  बराबर  सहायता  की  स्वीकृति  दी  वहां  अमोनिया  ay  संश्लिष् टीक  रण  के  संयंत्रों

 जाती है  ।  weet  इच्छा  से  थाक  लगाने
 वाली  को  इस्पात  के  नये  संयंत्रों  )

 कोयले  की  खानों  को  दी  जाने  वाली  सहायता  से  मिला  देना  चाहिये  |

 में  भी  हाल  में  feat  ग
 गई  है

 ।  सरकार

 कोयले  की  कीमतों  के  एक  व्यापक  पुनरीक्षण  रूरकेला  के  इस्पात  संयंत्र  सें

 के  लिये कदम  उठा  रही है  ।  श्रंखला  जुड़ा  हुआ  एक  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करने

 प्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण  का  विचार  किया  जा  रहा  जा
 रहा  है  |
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 भारत  में  होम  को  यात्रा  रुपया  भेजने  पर  लगे
 हुवे  प्रतिबन्धों  के

 सम्बन्ध  में  है  ।  पुर्तगाली  सरकार  ने  पुर्तगाली
 Fay.  श्री  एच०  एन०  मुकदमों

 नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पूर्वी  अर्चना  में  व्यापार  करने  वाले  सभी

 भारतीय  व्यापारियों  पर  एक  कर  लगा far
 का  भी  निर्णय  कर  लिया  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  इंगलैंड  के

 राष्ट्रमंडल  कार्य  लाई  हीਂ  ही
 उनकी  संख्या  लगभग  १२,६००

 लि  ore
 में  सरकार  ao  ग्रामंत्रग ग  प  क  भारत  साध  जिसमें  दमन  ale  sa  के  प्रदेशों

 थे
 ~

 aye  में  रहने  वाले  लगभग  ६,०००  भारतीय  भी

 | मि ल  हैं
 ।

 यदि  तो  उनके  यहां  भराने

 का  उद्देश्य  क्या  था  ?
 पुर्तगाल  कौर  भारत  के  aaa

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  के  सभा  सचिव
 सम्बन्धों  को  देखने  भारत  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  भी  करने  में  असमर्थ  रही  है  ।
 सादत  चली  ate

 भारत  सरकार  ने  ही  आफ  होम  को

 ग्रास्ट्रेलिया  कौर  न्यूजीलैण्ड  से  इंगलैण्ड  को  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 उनकी  वापसी  के  समय  भारत  at  की
 द  ६३.  श्री  बो०  के०  दास  कया

 अ्रामंत्रग  किया  था  |  उनका  यह  आगमन

 मित्रता  के  तौर  पर  था  कौर  इससे  लाभ  उठा  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  १  १  ४४

 कर  देशों  a  समान  रूप  से  सम्बन्धित  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ६९७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  * .
 कुछ  मामलों  पर  चर्चा  भी  की  गई  थी  ।

 वह  २१  से  २४५  १९५५  तक  भारत
 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये

 में  रहेग े।
 प्रभी  तक  शुरू  किये  गये  चार  प्रादेशिक

 संस्थानों  द्वारा  छोटे  पैमान  के  उद्योगों  को

 पु तंगा ली  पूर्वी  श्रक्रोका
 में

 भारतीय
 क्या  सहायता  दी  जायेगी  ;  श्र

 ¥ oqo.  थ्रो  इब्राहीम  क्या  प्रधान
 ये  संस्थान  आजकल  किन  उद्योगों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के  सम्बन्ध में  ॥  कर  रहे  हें  ?

 पुर्तगाली  पूर्वी  amar  में  बसने
 उद्योग  मंत्री  :

 वाले  भारतीयों  की  मुख्य-मुख्य  कठिनाइयां

 त्या  हैं
 ये  संस्थान  सेवा  एजेंसियों  की  तरह  ्

 करेंगे  और  उत्पादन की  प्रविधि  तथा  व्यापार

 इस  समग्र  उनकी  कुन  संदीप  के  प्रबन्ध  की  पद्धति  को  उन्नत  उचित
 लगभग  कितनी है  ;  शर

 प्रकार  का  कलवा  माल  प्राप्त  करने  श्र

 सरकार  उनके  कष्टों  को  कहां
 उत्पादन-कार्यक्रम

 में  सबका  पैदा  करते  हुये

 तक  दूर
 कर  सकी  है  ?  छोटे  उद्योगों

 बड़े
 उद्योगों  का  सहायक

 बनाने  की  दिशा  में  उसके  विकास  को
 aafata  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 देने  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को
 चन्दा  )

 उनको  मुख्य  कठिनाइयां
 म

 देंगे ।

 पांच  वर्ष  से  ऊपर  की  के  बालकों  a  लियें

 |  a
 प्र  दा-पत्रों  की  साझेदारी  (@)  ~  चन है तेग  के

 नया  व्यापार  शुरू  करने  कौर  भारत
 को

 छोटे  पैमाने  के  seq  सभी  उद्योग  ।
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 विदेशों  में  श्रपहुत  लोग  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०

 श्री  ato  डी०  दादरी  :  क्या  हां  ।

 श्वान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  हा जी  च

 feat  गैर-मुस्लिम  ate  wat  इस  प्रशन  की

 व्यक्तियों  जिस  देश  में  अपहरण  हम्ना  है  जांच  की  जा  रही  है  ।

 उसके  अन्य  देशों  में  होने  का

 चार  मिला  है  ;  श्र  काफी  की  खेती

 सरकार  ने  एसे  व्यक्तियों  को  eee.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 लौटाने  att  उनके  सम्बन्धियों  से  उन्हें  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  १

 मिलाने के  लिये  क्या  कोई  कदम  उठाये  हैं
 ?

 PEAY  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३१४  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  सभा-पटल पर  रखे
 श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री

 गये  विवरण  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 स्वर्ण  सिह )  कोई  भी
 कृपा  करेगे  कि  :

 विश्वसनीय  आंकड़े  प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 क्या  कफी  की  खेती  का  क्षेत्र

 saga  व्यक्तियों  को  लौटाने
 ~

 के  सम्बन्ध में  आयोजित  FeUe  के
 बढ़ाने  की  दृष्टि  से  कुर्ग  ,  मैसूर  रोक  मद्रास

 राज्यों  की  सारी  कृषि-योग्य  भूमि  की  विवरण
 भारत-पाकिस्तान  करार  के  सम्बन्धित

 युक्त  क्षेत्र भाप  करने  के  लिये  नियुक्त  किये
 सरकारों  के  विदेश-स्थित  राजनयिक  मिशनों

 गये  विशेषाधिकारी  ने  अपना  प्रतिवेदन
 के  कार्यालयों  द्वारा  उन  व्यक्तियों  को

 दे  दिया  है  ;  कौर
 लौटाने  के  सम्बन्ध  में  सहमति  प्रकट  की  गई

 थी  जिनके  अन्य  देशों  में  पहुंचा  दिये  जाने  की  यदि  तो  उस  प्रतिवेदन  की

 सुचना  मिली  है  |

 नमक
 वाणिज्य  मंत्री  :

 सरकार  को  कभी  तक  कोई  प्रतिवेदन

 ६८.  श्री  तुलसीदास  :  क्या  उत्पादन
 नहीं  दिया  गया  है

 ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 प्रदान  उत्पन  नहीं  होता  ।

 सरकार  ReYR  के  नमक

 उपकर  अधिनियम  के  श्रन्तर्गंत  औद्योगिक
 इण्डियन  श्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी

 उपभोक्ताओं  को  नमक  उपकर  से  छंट  की

 कया
 स्वीकृति  दे  सकती  है

 Fogo.  श्रीमती  रेग  चक्रवती  :

 वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  भारी  रासायनिक
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  भारत

 विशेष  कर  सोडा  ऐश  कास्तिटक  सोडा
 सरकार  ने  बिनपुर  की  इण्डियन

 कें  उद्योगों  को  ऐसी  छूट  दन  के  लिये
 आयरन  ons  स्टील  कम्पनी  के  अंशधारियों  को

 बेदन  किये  गये  हैं  ;
 १  प्रतिश्त  से  श्रमिक  लाभांश  की  स्वीकृति

 देने  से  मना  कर  दिया  है  ? यदि  तो  क्या  सरकार  यह

 झट  देने  की  सोच  रही  है  ;
 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  सरकार

 यदि  तों  यों  नहीं  ?  ने  इस  कम्पनी  को  परामर्श  दिया  है  कि  बह
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 अपने  अंशधारियों  को  दिये  जाने  वाले  लाभांश
 श्रावित

 की  दर
 श्रमिक  न  बढ़ायें  |

 Frigy.  को  दीदार  देव  :  क्या

 श्रीवास  शोर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 चमड़ा  उद्योग
 कृपा  करेंगे  कि  :

 *
 ८७२.  श्री  mata  राम  नया

 क्या  श्रगरताला  के  सरकारी
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 चारियों  ने  अल्प  वर्ग  श्रीवास  योजना

 के  अन्तर्गत  श्रीवास  ऋण  के  लिये  प्रार्थना
 सरकार  ने  गत  तीन  वर्षों  के  पत्र  दिये  हैं  ;

 दौरान  चमड़ा  उद्योग  के  विकास  के  लिये
 arf: all  a  यों  कौ बया  कदम  उठायें  हें  ;  कौर  यदि  तो  एं

 गत  तीन  वर्षों  के  कमाये

 हुये  चमडे  के  कुल  परिमाण  का  कितने  उन  लोगों  को  श्रीवास  ऋण

 दात  निर्यात  किया  गया  ?
 देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?

 उद्योग  मंत्री  :
 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री

 (१)  इस  उद्योग  को  उचित  दिशा  में
 स्वर्ण  fag):  से

 सित  करने  के  इस  उद्योग  तथा
 त्रिपुरा  सरकार  ने  कभी  तक  भारत  सरकार

 विनियमन  )  १९५१  के
 के  पास  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  भेजे  हैं  ।

 शिकार में  रख  feat  गया है  ।

 (२)  गाय-भैसों  के  कच्चे  चमड़े  के  इल्मे नाइट  कौर  मोनाजाइट

 निर्यात  पर  पूरी  तौर  से  प्रतिबन्ध  लगा  दिया
 *E99,  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या

 गया है
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (३)  खुले  प्राम  लाइसेंस  जी
 क्या  यह  सच  है  कि

 Fo )  के  सभी  सुलभ  मुद्रा  वाले
 कोचीन  राज्य  के  त्रिवेन्द्रम  जिले  में  काकु ट्रम स्रोतों  से  कच्चे  चमड़े  कौर  खालों  के  अआअआयात

 की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।
 में  मोनाजाइट  ae  यूरेनियम  की  अपेक्षाकृत

 भ्रमित  मात्रा युक्त  इल्मे नाइट  की  बड़ी  बड़ी

 (४)  चमड़े  शर  चमड़े  के  जूतों  सहित  खानें  वर्तमान  हैं  ;  कौर

 चमड़े  के  सामान  के  आयात  पर  बहुत  कठोर
 यदि  तो  भारत

 सरकार  के प्रतिबन्ध लगा  दिये  गये  हैं  ।
 पास  निकट  भविष्य  में  इस  क्षेत्र  में  से

 (५)  चमड़  श्र  चमड़े  के  जूतों  सहित  साइट  निकालने  के  सम्बन्ध  में  क्या  योजनायें

 चमड़े  के  सामान  का  निर्यात  पूरी  तौर  पर

 वि नियंत्रित  कर  दिया  गया  है  ।
 प्रदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 सही-सही  जानकारी  प्राप्त  नहीं
 ।  जवाहरलाल  :  इस  क्षेत्र

 चमड़े  की  कमाई  के  काम  का  अधिकांश  भाग
 में  इल्मे नाइट  के  at  की  खाने  पाई  गई  हैं

 एक  छोटे  पैमाने  के  आधार पर  किया  जाता  परन्तु  मिश्र  चूर्ण  में  इल्मे नाइट  का  अंद

 शरर  मोनाजाइट  तथा  यूरेनियम  का  प्रतिशत

 सारा  चमड़ा  देश  में  ही  खप  जांता  है  ।  श्रपेक्षाकृत  कम  है  ।



 APEX  लिखित  उत्तर लिखित
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 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  उनसे  तौर  से  रहने  का  आजीवन  प्रमाण  पत्र  प्राप्त
 भी  अधिक  बड़ी  खानें  हैं  जिन  में  काम  चल  इसलिये  भारत  सरकार  को  उनके

 = | =. or
 रहा है  ।  छुड़ान

 के
 लिये  कोई  कदम  उठाना  संभव

 नहीं  म
 लूम  हम्ना  |

 att  fact  को  केनिया  में  नजरबन्दी

 भारत-पाकिस्तान  सोमा  पर  पारपत्र
 eo  ८१.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :
 प्रणाली

 बया  प्रवान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि  ८८२.  श्री  इब्राहीम  :  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  उन्हें  यह  जानकारी  है  कि

 केनिया  इन्डियन  कांग्रेस  के  मंत्री  श्री  पी०  क्या  यहं  सच  है  कि  पारपत्र

 जी०  को  बहुत  समय  से  नज़र बन्द  प्रणाली  के  चालू  किये  जाने  के  समय  से

 रखा  जा  रहा  है  ;  लोगों  का  भारत-पाकिस्तान  सीमा  के

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उनके
 पार  एक  दूसरे  के  प्रदेश  में  अनधिकृत  प्रवेश

 कुछ  कम  हो  गया  है  :
 विरुद्ध  कोई  भी  अपराध  नहीं  लगाया  गया

 है
 प्रौढ़

 प्रभी  तक  उन
 पर

 मुकदमा
 भी

 नहीं  पिछले  ad  की  तुलना  में  चालू

 और  वर्ष  में  भारत  मं  कितने  लोगों  ने  श्रेणीकृत

 प्रवेश  किया  है  ? यदि  उपर्युक्त  भाग  कौर

 का  उत्तर  हा  में  हो
 तो

 क्या
 सरकार

 बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव
 ने  उनको  छुड़ाने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये

 हैं  या  उठाने  का  विचार  कर  रही  है  ?
 सादत  चली  श्र

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  यथा

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 :
 श्रीमान

 |  श्री  पी०

 जी०  fret  १६  १९५४  से  नज़र बन्द

 a.
 a  |  बो०  alo  Ato  कौर  श्राल  इण्डिया  रेडियो

 के  संवाद  दातों  के  लिये  प्रसारण
 श्री  पिन  पर  प्रभी  तक  किसी

 af

 क

 भी  न्यायालय  में  किसी  भी  अ्रपराध  के  लिये

 मुकदमा  नहीं  चलाया  गया  है  ।  फिर  भी
 पंडित  gto  एन०  तिवारी

 उनके  द्वारा  केनिया के  राज्यपाल  को  दी  गई
 स्प

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 याचिका  के  उत्तर  में  उन्हें  उनके  विरुद्ध  लगाये

 गये  अपराधों  से  सूचित  किया  गया  था  आर  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह
 परामदंदात्री  केਂ  समक्ष

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उपस्थित होने  का  अवसर  प्रदान  किया  गया

 था  ।  समिति  ने  गवर्नर-इन-काउन्सिल  को  क्या  ate  इण्डिया  रेडियो  और

 अपनी  सिफारिश  प्रस्तुत  की  जिन्होंने  यह  ato  बी०  सी०  के  बीच  पारस्परिक

 निर्णय  किया  कि  श्री  पिन्को  को  नज़र बन्द  धायें देने  के  प्रदान  पर  वार्ता चल  रही  है  ;

 ौर
 रखा  जाये  ।

 श्री  पिन्को  का  जन्म  केनिया  में  (@)  यदि  तो  वह  मामला  किस

 gar  था  alt  उन्हें  उस  उपनिवेश  में  स्थायी  स्थिति में  है  ?
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 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  निर्वात  aaaa  परिषदें

 श्रीमान  ।
 सरदार  हुक्म  सिंह

 Fook.
 वहू  मामला  वार्ता  की  afar  श्री  बहादुर सिंह  :

 स्थिति  में  है  ।
 कया  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री  यह

 इस्पात
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 aa  ४.  श्री चा क  पना  गिडवानी  :  क्या  वाणिज्य
 क्या  किन्हीं  निर्यात

 परिषदों  ने  विदेशी  बाजारों  में  कार्यालय
 शोर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  खोले  कौर

 यदि  तो  वह  कौन  सी  aft
 क्या  यह  सत्य  है  कि  रूस  ने

 ge हैं  और  वे  कार्यालय  किन  देशों  में  खोले
 ~ धट  seg tT  किया  है  कि  ag  एक  लाख  टन

 गय ह
 a  ?

 इस्पात  कौर  देने  को  तैयार  है  ;

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  )
 यदि  तो  वे  कौन  सी  शत  अभी  तक  कोई  श्रीमान्  ।  कपड़े

 जिनके  ग्रन्तगंत  वह  उसके  देने  के  लिये
 के  मामले  में  मुझे  ज्ञात  gate  कि  थोड़े से

 तैयार है  ;  झ्र ौर
 विदेशी  केन्द्रों  में  कार्यालयਂ  हाल  ही  में  खोले

 जायेंगे  ।
 वह  इस्पात  वास्तव  में  भारत

 को  दिया  कब  जायेगा ?  wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 | |

 उद्योग  मंत्री
 नारियल  कौर  खजूर  कोਂ  ताड़ी

 ai,  श्रीमान  ।  अतिरिक्त  इस्पात  के  आयात

 * aay.  श्री  वो०  पी०  नायर
 .

 के  लिये  वार्ता  चल  रही  है
 ।

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  कौ

 श्र  विक्रय  की  शर्तों  कृपा  करेंगे  fe  क्या  सरकार  ने  नारियल

 अभी  भी  वार्ता  चल  रही  है  ।  शर  खजूर  की  ताड़ी  को  कम  सड़ा  कर  बोतलों

 में  भरने  का  उद्योग  प्रारंभ  करने  की

 फिलोपाइन  स्थित  भारतीय
 मुक्तता  पर  विचार  किया  है  ताकि  वह  हल्के

 मादक  पेय  का  काम  दे  सके  ?
 *ooy.  सरदार  इकबाल  सिह  :  कया

 मंत्री  २९  १९४५४  को  पुत्र  उद्योग  मंत्री  कानूनगो
 गये  तारांकित  wet  संख्या  १४४९  के  उत्तर

 श्रीमान  |

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ऐसे  भारतीयों  की  संख्या  क्या  है  जिन्होंने
 श्रीलंका  में  चावल  के  भारतीय

 व्यापारी
 फिलीपाइनस  ग्रा प्रवास  अधिनियम  sear

 के  समय  से  adi  तक  फिलीपाइनस  a  नैटच्च््श्ी  एस०  Tio  गरुपादस्वामी  :

 रिश्ता  प्राप्त  कर  ली  है  ?  बया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वैदेशिक  aia  मंत्रो  के  सभा  सचिव

 सादत
 चली  :  जानकारी  इकट्ठी  क्या  यह  सत्य  है  कि  श्रीलंका  की

 की  जा  रही  कौर  सभा-पटल  पर  रखी  सरकार  ने  भारतीयों  को  वहां  चावल  का

 जायेगी  |
 व्यापार

 न
 करने  देने  का  निश्चय  किया  है  ;
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 a  विनयी
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 यदि  तो  इसके  मुख्य  कारण  यदि  तो  वह  किस  प्रकार

 नया हू  का  है  ?

 क्या
 इस  मामले के  सम्बन्ध  में  श्री  प्रवान  मंत्रो  तथा  aifars  काव  मंत्री

 लंका
 की

 सरकार  से  लिखा  पढ़ी  की  गई  है  ?
 जवाहरलाल

 ative  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  श्रीमान  |

 सादत  नौ  :
 श्रीमान्  ।  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  मुख्य

 निष्कर्षों  का  एक  पत्र  सभा-पटल  पर  रखा
 शौर  (77)  wer  ही  नहीं

 उठते  ।
 जाता  है  |  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 संख्या  २६]

 इस्पात  बगदाद  समझौता

 *ooe.  श्री  गिडवानी  :  वाणिज्य  ५२३.  श्री  कामत  कया  प्रदान  मंत्री

 शौर  उद्योग  मंत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कि
 क्या  यह  सत्य  है  कि  इंग्लैड

 क्या  यह  सत्य  है  कि  चीनी  तथा  प्रौढ़  कोई  राष्ट्रमंडलीय  देश  बग़दाद

 बादी  गणतन्त्र  ने  भारत  को  ६०,०००  टन  समझौते

 रक
 इस्पात  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 i
 रक्षा  में  सम्मिलित  हो  गये

 ह
 यदि  तो  कौन  सी  ad  हैं

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  भ्र पने जिनके  ग्रन्तगंत  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  ;

 समझौते  में  सम्मिलित  होने  के  निर्णय  के

 सम्बन्ध में  भारत  से  परामर्श किया  था
 भारत  को  इस्पात  कब  दिया

 जायेगा ?
 यदि  तो  क्या  प्रत्येक  मामले

 में  भारत  की  प्रतिक्रिया  की  सूचना  भेजी  गई
 उद्योग  मंत्री  :

 थी  ;  कौर

 श्रीमान्  |

 शर्तों  ग्राही  पर

 प्रत्येक  मामले  में  भारत  के  पत्र  का

 are
 are  क्या

 aq  भी  बातचीत  चल  रही  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  काय  मंत्री

 जवाहरलाल
 अ्रन्तरराष्ट्रीय  ऋण  सम्मेलन

 ईराक  कौर  मिस्र  द्वारा  हस्ताक्षरित

 कोई  रक्षा  समझौता  नहीं  है  ।  टर्की  ak *
 १७३.  सरदार  इकबाल  सिह  :  कपा

 इराक  ने  Peuy.  में  एक  पारस्परिक
 प्रधान  मंत्रो  २१  2EVY  को  पुछ

 गये  तारांकित  श्रुति  संख्या  १९७४  के  उत्तर
 रक्षा  समझौता  किया  था  किन्तु  उसका  मिस्र

 श्र  सीरिया  द्वारा  विरोध  किया  गया  था  ।
 के  सम्बन्ध  में  यह  की  कपा  करेंगे  कि  :

 समझौते  में  यह  प्रावधान  है  कि  अरब  लीग

 क्या  उन  भारतीय  प्रतिनिधियों  का  कोई  भी  अथवा  कोई  भी  अरन्य

 जिन्होंने  जेनेवा  के  भ्रन्तर्रष्ट्रीय  wr  जो  पश्चिम  एशिया  की  सुरक्षा  में  सक्रिय

 wad  में  भाग  लिया  कोई  प्रतिवेदन  हित  रखता  उसमें  सम्मिलित  हो  सकता

 प्रस्तुत  किया  है  ;  कौर  है  ।  इंग्लैण्ड  श्र  पाकिस्तान
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 विस्थापित  ठेकेदारों  के  दाव मंड  गय  देश  हैं  जो  इस  समझौते  में  सम्मिलित

 हो  गये  हैं
 ।

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 २४.

 इंग्लैड
 की  सरकार  ने  भारत  ‘Lat  बहादुर  सिह :

 सरकार  को  पहले  ही  समझौते  क्या  पुनर्वास  मंत्री
 यह  बताने  की  कूजा

 करेंगे कि
 में  सम्मिलित  होने  के  निश्चय  सुचना

 YT at
 तक ve  सितम्बर  2EXY

 विस्थापित  ठेकेदारों  शौर  wea  व्यक्तियों
 के

 wt  रत  सरकार  न

 कितने  दाव  कौर  कितनी  राशियों  के  थे
 इस  निर्णय  के  सम्बन्ध  में  इंग्लैण्ड  की  सरकार

 सरकार
 को  सम्मिलित  न  हो  सकते  के  सम्बन्ध  में

 जिनका  भुगतान  पाकिस्तान  को

 तथा
 वहां  अर्थ  सरकारी  निकायों  ने  करना

 खेद  प्रकट  कथा  था  कौर  सूचित  किया  था

 आ  नरहर  अ्रौर कि  ऐसी  कार्यवाही  का  परिणाम  Arvest  नहीं

 होगा  अभी  तक  पाकिस्तान  सरकार  को

 कितनी  राशियों  के  कितन  दाव  भेजे  जा  चक
 2

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति

 ५२४.  श्री  alta  दत्त  क्या  पुनर्वास  पुनर्वास  उपमंत्री  लें  के०  भोंसले

 बत्रा  दि क  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  gE, Yao  लाख  रुपये  के  %, FR

 दाव  ||

 ऐसे  विस्थापित  व्यक्तियों  की

 ३०  नवम्बर  FEYY  तक  ४८.७८
 संख्या  कितनी  है  जिनको  सभा  तक  त्रिपुरा

 लाख  रूपये  के  १४८७  दाने  | राज्य  बसाया  नहीं  गया  है

 क्या  उनके  लिये  कुछ  नई  पाकिस्तान  सद्भावना  शिष्टमंडल

 बस्तियां  बनाई  जानें  वाली  हैं  ;

 २६
 सरदार  हुक्म  fag  :

 fi  ai,  तो  बस्तियों  के  लिये  श्री  सिंह

 कौन  स्थान  चत  गधे हैं  ;  at  कया  प्रदान  मंत्रो  ने  की  कृपा

 कि
 उन  लोगों  को  उन  बस्तियों

 बयान  में  कितना  समय  लग  गा  अक्तूबर  PEXY  मं

 पाकिस्तान  से  छात्रावास  का  एक  सद्भावना
 * +

 पुनर्वास
 मंत्रो  मेहरचन्द  शिष्टमंडल  कराया  था  |

 त्रिपुरा  राज्य  में  जल्दी  ही  एक  सर्वेक्षण

 (™)  कितने  समय  तक  भारत
 किया  जानें  वाला है  ।

 रहीं  a  उन्होंने  कौन  कौन  से  स्थान  देखे  ;

 और )  जी

 कौर  ५००  परिवारों के
 क्या  भारत  की  छात्रा ग्र ों  का

 wal  ही  शिष्टमंडल  पाकिस्तान  गया  था  ?
 लगे  नलकाता  प्रौर  कल  लाता  नामक  स्थान

 चुने  जा  चुके  हैं  ॥  राज्य  में  उपयुक्त  भूमि
 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कामे  wat

 का  पता  लगाने  के  लिये  प्रयत्न  fet  जा  जवाहरलाल  नेहरू  )  पाकिस्तानी

 रहे हैं  ।  छात्राओं  का  एक  दल  कराची  से  भारत
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 आया  था  ।  उनका  प्राचीन  व्यक्गित  ग्रोवर  केन्द्र  पार-पत्र  सगठन

 गर सरका ह  था  ।
 ५२८.  Mt  श्रीनारायण  दास  बया

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 वह  भारत  में  लगभग  १५  दिन

 रहीं  र  अलीगढ  क्या  पार-पत्र  सम्बन्धी  सब  काम

 लियर  कौर  जयपुर  ज़मीं  |  केन्द्रीय  पार-पत्र  संगठन  को  हस्तान्तरित

 जो  |  कर  दिया  गया  है  ai

 यदि  तो  adam  संगठन  की
 फाउन्टेन  पन

 चना  किस  प्रकार  को  है  ?

 २७.  प्री  श्रीनारायण  दास  क्या
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  काय  मंत्री

 वाणिज्य  wit  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 जवाहरलाल  नेहरू  )  केन्द्रीय

 करेंगे कि  :  पार-पत्र  संगठन  ने  पासपोर्ट  जारी  करने  का

 काम  नीचे  लिखे  गये  राज्यों  को  छोड  कर
 फाउन्टेन  पैरों  के  कौन-कौन  से

 सब  राज्यों से  ले  लिया  है  ।
 भारत

 में  बनाये  जाते  र  कितनी

 मात्रा म  बनायें  जाते  हैं  द
 (१)  प पांडिचिरी  (२)  उड़ीसा  (३)

 निसार
 के  लिये  किन  कच्चे

 (४)  मणिपुर (4)  त्रिपुरा  (६)
 उनके  बना

 ॥ किक
 शालों  की  आवश्यकता  पड़ती  है  जो  देश  में

 ae  निकोबार  द्वीप
 समूह  (७)

 भोपाल  (८)  हैदराबाद  (&)  विन्ध्य  प्रदेश

 उपलब्ध  हैं  (20)  श्रीराम  शौर  (११)  सौराष्ट्र

 फाउन्टेन  के  लिये  देश  की
 वहां  एक  मुख्य  पास  le  सफर

 मांग  की  पूर्ति  कहां  तक  देशी  उत्पादन से  होती  i
 है  जो  भारत  सरकार  के  पाराशर  मंत्रालय

 ;  श्र  उप-सचिव  भी  है  ।  सारे  भारत  को  मां

 क्षेत्रों  में  बांट  दिया  गया  है  शौर  प्रत्येक  क्ष are  कितने  पन

 ह  में  एक  क्षेत्रीय  पासपोर्ट  दफ्तर है  जो
 क्षेत्र आयात  किये  जाते

 पासपोर्ट  के  प्रधान  है  ।  प्रशन

 भाग  के  जवाब  में  लिखे  गये  एक वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा
 कौर

 + +
 पा  उडीसा  atte  का  पास

 मंत्री  टी ०  टी  ०  कृष्णमाचारी )

 फाउन्टेन  पैन  के  .
 अधिकांश  भाग

 का  प्रशासनिक  सुविधा  के  झ  क

 राज say ie  से  धीरे  धीरे  ले  लिया  जायेगा  ।
 में

 बनाये  जाते  हैं
 ।  उन  भा

 ह
 कै  उत्पादन के  सही  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 -

 सामान्य  को  दुर्घटनायें

 पीतल  की  चादरें  कौर
 ५२६.  श्री  डो०  सो०  WAT  ai

 कुछ  प्रकार  की  रबड़  की  नलियां  |
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  कठिन
 | Pee

 पु  तथा  पश्चिमी  पाकिस्तान  a
 है  क्योंकि  मांग  att  उत्पादन  की  सही

 की  भारत-पाकिस्तान  anal  पर  १  जुलाਂ भान  उपलब्ध  नहीं  े  ||

 REVY  के  त्रस्त  तक  की  अवधि

 (*)  लगभग  ६५,०००  प्रति  ब  |  कितनी  सीमा  दुर्घटनायें  ह
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 भरतीय  पक्ष  की  ad:  सम्पत्ति  यदि  तो  उसे  सधा  पटल  पर

 को  ति  हुई  ate  कितनी  जानें  गयीं  कब  रखा  जायेगा  ?

 सरकार (7)  क्या  न  किसी  प्रतिकर
 मंत्री तथा  वैदेशिक  sta  मंत्रो

 का  दावा f
 rs त्  अर  .

 जवाहरलाल  |  कौर

 ai
 ह्

 तो  कितन  मामलों  पं  मांगी  गई  जानकारी  कबड्डी

 दावे
 सफल

 रहे
 2 xr  जा  रही  है

 पौर
 शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख

 ay  जायेंगी  ।
 प्रघन  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 जश्रहुरलाल  ने  )  ऊपर

 कही  गई  अवधि में  राजस्थान  सोमा  पर  ३६  लंका में  भारतीय

 ate  पूर्वी  सितारों  पर  ४३  avila
 |  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी :

 कुल  Be  दुर्घटनायें  हुई  |  पंजाब  तथा  कर्ल

 की  सितारों  कोई  घटना  नहीं  हई  |
 ३१  है  श्री  डी०  सी ०  फार्मा

 ६१
 सरदार  इकबाल  सिह

 इन  घटना त्रो ंमें  कोई  सत्य  नहीं
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 हुई  ।  ३३,७८९  रुपय  की  सम्पत्ति  चराई
 रेगे कि

 गए  थी  जिसमें से से  €,४५००  पये  सम्पत्ति

 वापस मिल  गई  थी  ॥  लंका  में  कितने  भारतीयों  को

 कौर  यह  घटनायें  सकती  PeXy  में  प्रभी  तक  लंका  छोड  देने  के  ear

 जा  चुके  है  1  और चोरी  पात्रों  की  चोरी  म्यार  व्यक्ति

 को  उठा  ले  जाने  की  थी  |  इस  प्रकार  की
 इसी  अवधि  में  कितने  ब्यक्ति

 दुर्घटनायें  में  भारतीय  पुलिस  पदाधिकारियों
 भारत ग्रा  गये  हैं  ?

 करा  पाकिस्तानी  पुलिस  पदाधिकारियों  की

 सहायता  चुराई  गयी  सम्पत्तियों  रोक  प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  काय  मंत्री

 med
 लोगों  को  वापस  लौटाने  के  लिये

 जवाहरलाल  :  १

 गनेशी  की  जा  रही  है  ।'  किसी  घटना  के  वरी  से  १९  LEXY  तक  ¥G,E53

 सम्बन्ध  में  प्रतिकर  का  दावा  नहीं  किया  गया  भारतीयों  को  लंका  छोड़  देने  के  area  दे

 थी |  दिये  गये  थे

 ry  तथा  काश्मीर  राज्य  सीमा  के
 उसी  श्रवधि में में म  कुल  १५,३६२

 सम्बन्ध  में  जानकारी  इकट्ठी  की  रही  भारतीय  जिनमें  WCE  ऐसे  व्यक्ति  थे
 है  और  शीघ्रातिशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख

 जिन  को  लंका  छोड  देने  का  आदेश  दे  दिया
 ही  जायेगी  ॥  गया  भारत  अय

 भारती  युद्धबन्दी
 मलाया तथा  सिंगापुर  में  भारतीय

 ५३०.  श्री  एस०  एल०  सकसेना  :  क्या

 घान  मंत्री  १९  १९५५  को  पूछे  गये  श्र३े२  att  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि तारांकित  प्रद  संख्या  ८९४  के  उत्तर  के

 म्बाह  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 १९५५  के  दौरान  में  mit  तक

 क्या  इसमें  मांगी  गई  जानकारी  मलाया  तथा  सिंगापुर  से  भ्र भी  तक  कितने

 peal कर  ली  गई  है  भारतीयों  को  वापस  भेजा  गया  है  ;  प्रो

 461
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 उनको  वापस  लौटने  के  लिये  रेगमार

 सरकार  ने  कौन  कोन  सी  सुविधाघरों  की

 व्यवस्था  की  है  ?  ५३४.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  वाणी

 शर  उद्योग  मंत्री  उर
 न  बताने  की  कृपा  करें

 प्रवान  मंत्रो  तथा  वेदेडिक-कार्य  मंत्री
 किः

 जवाहरलाल  2c
 गत  दो  वर्षों

 में  सान  पत्थ
 PEYY  तक  मलाया  तत्र  सिंगापुर

 तथा  रेगमार  के  रायात  औसत  व्या  रह से  वापस  भेजे  गये  भारतीयों  क  कुल  संख्या

 ११३८  है  ।  है  ;  शौर

 इन  चीजों  को  देश  में  पैदा
 भारतीय  मजदूरों को  जो  पुरानी

 आप्रवास  योजना  के  ह् ग्रन्तगत  मलाया  गये
 aa  की  कितनी  आवश्यकता  पूरी  की  जात

 el वापस  भेजने  का  प्रबन्ध  स्थानीय  सरका  t

 कें  ग्रा प्रवास  तथा  समाज कल्याण  विभागों

 द्वारा  किया  जाता  है  जो  श्राप्रवास  निधि  में
 वाणिज्य  ait  उद्योग  तथा  लोहा  श्र

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमायार
 से  इस  कार्य  के  लिये  धन  व्यय  करते  हैं  ।

 कौर  सान  के  पत्थर  ६ मजदूरों  के  झ्र लावा  निराश्रित  भारत  थों  को

 तब  वापस  भेजा  जाता  है  जब  लिखित
 रेगमार  के  रायात  के  झांकने  इस  ad

 रूप  में  भ्राइवासन  देते  हैं  कि  उनकी  यात्रा
 उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  सीमा  शुल्क  के  विवरण

 में  उन्हें  पृथक  दिखाया  नहीं  जाता  ।  कु के  लिये  दिया  गया  धन  ग्राही  बे  वापस  लौटा

 देंगे  ।
 विद्रोह  प्रकार  के  सान  के  पत्थर  तथा  बेगम

 जो  देश  में  तैयार  नहीं  किये  जाते  ak  जिन

 आयात  की  अनुमति  दी  गई  के मलाया  तथा  सिंगापुर  में  भारतीय

 देश  गें  तैयार  किये  जाने  वाले  सान  के  पत

 ३३.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  कया  तथा  रेगमार  के  उत्पादन  के  was

 दिये  जाते  हैं प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  SIT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मलाया  सान के  पत्थर  रेगमार
 तथा  सिंगापुर  में  भारतीय  लोगों  पर  व्यापार

 रीम

 अ्रनुज्नप्ति  विधान  के  अन्तर्गत

 कार  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  हैं  ;  ग्रोवर  ce  RWoY

 2euv  प्र्०६
 wok

 यदि  at,  तो  भारत  सरकार  ने
 PEUX  Yoke  व  दू  o!

 भारतीयों  पर  से  इन  प्रतिबन्धों  के  हटाये

 जाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  ?

 वैदेशिक  ard  उपमंत्री
 अनिल  के०

 हिन्दी
 बोलियों  में  प्रसारण :  नहीं  ।  व्यापार

 तप्ती  विधान  के  श्रन्तगत  उनके  ऊपर  व्यापार
 प  ३५.  श्री  भक्त  दर्शन  :.  क्या  सूची

 अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिबन्ध
 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 नहीं है  ।.  कि  वित्तीय  वर्ष  PEYV—UY  के  दौरान

 प्रबंध  उत्पन्न  नहीं  होता  आकाशवाणी के  दिल्ली  केन्द्र  से  हिन्दी  वं
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 site}  रिक विभिन्न  बोलियों में  कितनी  वाद्यों  पजाब  का  ATT  विकास

 गीत  प्रसारित  किये  गये  ?
 ५३७.  श्री  डी०  सी ०  * *.  क्या

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 सूचना  गौर  प्रसारण  मंत्र  कृपा  करेंगे  कि

 के  चिलीज  ay  में ?  पू  f—  Ly  योजना  के
 ग्रसित  भारतीय  रेडियो  के  दिल्ली  स्टेशन  से

 प्रथम  पंचवर्षीय

 अन्तर्गत  राज्य  में  श्रौयोगिक  विकास  के  लिपे
 हिन्दी  क  विभिन्न  गोलियों  में  २१९८९  लोक

 पंजाब  सरकार  ने  कितनी  वित्तीय  सहायता
 गीत

 प्रसारित
 किये  गये  ।  साधारण

 डी ह
 माग  का ह  |  ह

 at म  वातापि  बोली  में  प्रसारित  नहं

 को  जातों  ।  किन्तु  दे
 किन  उद्योगों  को  सहाय  श

 दौरान  :  प्रोग्रामों के  कुछ

 भागों  से  बोलियों  का  नियमित  प्रयोग  किया  Sle  aT  q  Hel  स्थित  हं  ;  श्र

 जाता है  (7)  सरकार  द्वारा  अनुदान  ऋण

 के  रूप  में  अलग  कितनी  राशि  दी

 गई  है

 !

 सरकारी  प्रशासन  वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा
 लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :
 ३६.  ६ है  एस०  Alo  :  क्या  से

 एक  विवरण  सभा  पटल

 सुचना  कौर  तारण  मंत्र  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  किन  किन  पत्र  तथा  प्रकाशनों में

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ५,

 श्रालचन्त्र  संख्या  २७]
 सरकारी  कर्म  वाद्यों  के  अधिकतर  रचनायें

 रहता ह  f  नेपाल  को  कपड़े  का  नि

 ३८.  श्री  विनती  मिलन  :  क्या  वाणिज्य

 सुवा
 च् प्रवर अतवारग  ७, तजा  प्रसव

 सरकारी  कर्मचारियों  वृ  रचना  और  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कया  करेंगे

 अघिकतर  पत्रों  में  प्रकाशित  होती  r |  |  कि

 कुरक्षेत्र  अर  पत्र  प्रकाशित

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार
 होते  वालं  सरकारी  कर्म वा  रियों  के  रचनाकरों  भारत से  नेपाल  कं  fea  जाने  वाले  कपडे

 पारित  जड़ों  दिया के  लियें  न्  के  निर्पत  पर  से  सभी  प्रतिबन्ध  उठाना  चाहती

 जाता  पे  पत्र  पह्यतया  साम  थिक
 ;  कौर

 रोजना  प्रशासन  मे  विभाग य  उपयोग  म

 लाई  जात  र  ।  नश  परकार  भग  रथ  पत्र  |  )  यदि  अ्रनजप्ति

 प्रणाली  को  समाप्त  करने  के  लियें  उत्तर जो  विभागीय  प्रयोग  तथा  सामान्य  प्रचार

 के  लिपे  हैं--में  Teta  सरकार  करमे  छ  सरकार  को  कोई  निदेश  भेजे  गये  हैं
 ?

 चोरियों  क  रचना ग्रो  के  लिये  भी  कोई
 वाणिज्य  शोर  उद्योग  तथा  लोहा  शार

 पारिश्रमिक  नहों  दिया  जाता  |  अन्य  पन्नो
 इस्पात  मंत्री  (at zo ryo  टो०  कृष्णमाचारी )

 :

 वें  मार  आफ  इण्डिया  में  जो  मध्य  रूप  से
 भारत  से  ane  को  वस्त्र  के  निर्यात

 विदेशो  पाठकों  के  लिये  प्रकाशित  सरकारी

 करमे  बारियों  कं  रचनायों  के  लिपे  जो  लगभग  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।

 ह
 सभ  रचना ग्रा  कं  एक  तिहाई  होती  शायद  मानना  सदस्य  उत्तर

 पारिश्रमिक  tal  ता है  प्रदेश  सरकार  द्वारा  स्थानीय  व्यापारियों  के



 ५१५८१  लिखत  उत्तर  दिसम्बर  eexY  लि.खत  उत्तर  ‘) oD

 लियें  कपड़े  तथा  सत्न 1  क  ।  अनुज्ञप्ति  प्रणाली  fre  की  लागत  तथा  भाड़ा

 के  बारे में  पूछ
 रहे

 हैं
 ।

 यदि  तो  मालूम  शादी  को  छोड़  कर  VETO  रुपये  ।

 gat  है  कि  सरकार  ग्रतुज्नाप्त  प्रणाल  को

 १  १९५५  से  ग्र ग्र तर  एक  aT  के  बाइसिकल  के  कारखाने

 लिये  चालू  रहने  के  लिये  निश्चय  कर  चकी

 है  ।
 प्रद  att  दिगम्बर  fag:  कया  वाणिज्य

 शरार  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं
 चाप  उद्योग

 भारत  में  १९६१  तक  स्थापित
 ३.  श्री  डो०  सो ०  क्या

 किये  जानें  वाले  ११  कारखानों  में  से  जो  ४
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रਂ  यह  वता  की

 कया  करेंगे  कि  गत  पांच  वर्षों  में  भारत  में  बाइसिकल ों  के  कारखाने  उत्तर  प्रदेश  में

 स्थापित  किये  जाने  वाले  स
 ठ

 चाय  उद्योग  में  कितनी  विदेशी  जज
 q  कहां-कहां

 स्थापित  किये  जायेंग  att  कब  तक  स्थापित
 लगाई  गई  है  ?

 किये  जायेंगे  ;

 वाणिज्य  ait  उद्योग  तथा  लोहा  कौर
 निजी

 पूजी
 कौर  सरकारी  पूंजी इस्पात  मंत्री  टो  ०.  Zto  कृष्णमाचारी  :

 से  wears  कितन  कारखाने  स्थापित
 उपलब्ध  जानकारी के  भ्रनुसार  १९४८

 बेअन्त  में  चाय  उद्योग  में  लगाई  गई  कुल
 किये  जायेंगे  ?

 विदेशी  पूंजी  ५०.३१  करोड़  रुपय  कौर  वाणिज्य  शौर  उद्योग  तथा  लोहा  शौर

 FEXR  के  अन्त  में ७०  .  ८३  करोड़  इस्पात  मंत्री  Fro  टी०  :

 रुपये  थी  ।  वर्षवार  या  राज्यवार  तरां  कड़े  शरारा  सनौर  रामपुर

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  में  ।  है  कि  ये  कारखाने  १९४५६ के

 मध्य  तक  स्थापित  हो  जायेंगे  ।

 समाचार  far
 तीन  कारखाने  निजी  पूंजी  ak

 थ्रो  डो०  Alo  फार्मा  कया  एक  कारखाना  आंशिक  रूप  में  राज्य  की  पूंजी

 सुचना ate  प्रसारण  मंत्री यह  बताने की  कृपा  से  स्थापित  किया  जायेगा  |

 करेंगे कि

 श्रन्तरराष्ट्रीय  पार-पत्र
 PEXAY—AG  में  alt  तक  कितनी

 भारतीय  समाचार  फिल्में  विदेशों  में  दिखाने  ४२.  न् चदघरा  मुहम्मद  बाकी  क्या

 के  लिये  भेजी  गई  ;  अर  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 नी  प्त  १  १९५५  के  बाद से इन  से  कूल  कितनी  राशि

 कितने  व्यक्तियों  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  पार  पत्रों
 हुई ?

 के  लिये  आवेदन पत्र  दिये  सनौर

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 कितने  व्यक्तियों  को  पार-पत्र

 :  १९५५-५६  में  ३०

 PEXY  an  वाणिज्यिक  वितरकों  की  मौत  दिये  गये
 ?

 ६८  समाचार  फिल्में  विदेशों  में  भेजी  गई  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 थीं  इसके  अलावा  €  मासिक  फिल्में  मध्यपूर्व  जवाहरलाल  नेहर ू)
 कौर

 तथा  एशिया  देशों  में  स्थित  भारतीय  इस  समय  भारत  सरकार  के  पास

 श्रतिनिधियों के  कार्यालयों  को  भेजी  गईं  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।



 AWGR  उत्तर  १५  दिसम्बर  १६४४  लिखित  उधर  year

 भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  पारपत्र  देखने  पाकिस्तानी  fa  हद ora  के  लिए  वीसा

 को  चौंकी  )

 श्री  डी०  सो०  शर्मा  क्या
 थ्रो  इब/होभ :  प्रदान  मंत्री

 यह  बताने  की  करेंगे  कि  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेगे  कि

 पाकिस्तान  के  कितने  विद्यार्थियों भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर

 पत्र  देखने  की  कितनी  चौकियां  हैं  ;  शौर  ने  FEXY—XE  में  भारत  में  पढ़ने  के  लिये

 प्रभी  तक  वीसा  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  दे  दिया

 बिहार-पूर्वी  बंगाल  सीमा  पर
 है  ;  श्र

 x  ग्रोवर
 उनके ऐसी  कितनी  चौकियां

 क्या  नाम हूँ
 ?  वास्तव  में  उनको  कितने  वीसा

 दे  दिये  गये  हैं
 ?

 ह
 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्प  मंत्री

 जवाहरलाल  (#)  दर ॥  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 2,  पाटागोरा  और  जवाहरलाल  VeYo

 कुकराढ़ा ।
 जिन  में  oes  ऐसे  विद्यार्थी  भी  सम्मिलित हैं

 जिन्होंने  वीसा  की  नवीनीकरण  के  लिये

 सरकारी  विज्ञापन  झ्रावेदन पत्र  दिया  है  ।

 vy.  |  frat  fata  :  कया  सुचना
 १८६०  जिसमें  ७६३  ऐसे  वीसा

 सा ध  [=  मलित  हैं  जो  नवीन  कर  दिये  गये  हैं  ।
 शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मनीपुर  सरकार  ने  सितम्बर  ate  शभ्रक्तूबर

 PEUX  में  मणिपुर  के  स्थानीय  दैनिक  पत्रों  करघा  उपकर  निधि

 समाजਂ  और  प्रजाति
 |

 ¥ve.  श्री  डो ०  सी०  फार्मा :  क्या
 में  अ्रलग  अलग  कौर  तुलनात्मक  दृष्टि से

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा कितने  विज्ञापन  प्रकाशित  कराये  ?

 सुन्ना  शरीर  प्रसारण  मंत्री

 :  जानकारी  नीचे  दी  जाती है
 पंजाब  में  विभिन्न  विकास

 ae  wat  के  लिये  करघा  उपकर  निधि  में  से
 क

 समाचार पत्र  इन  पत्रों  में  निम्न  मासों  में
 wa  तक  कितनी  धन  राशि  मंजूर  की  गई  है  ी

 wT
 का  ATA  मणिपुर  सरकार  द्वारा

 प्रकाशित  विज्ञापनों  की  पंजाब  सरकार  ने  उक्त  निधि

 संख्या
 में  से  कितनी  धन  राशि  खड़े  की  है  श्र  अब

 तक  प्रारम्भ  की  गयी  योजनायें  किस  प्रकार

 की  हैं
 ?

 १६५५  SEXY

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  धर

 न  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )

 समाजਂ  wy  ३३  कौर  एक  विवरण  सभा  पटल

 प्  ७८  पर  रखा  जाता  ।  परिशिष्ट

 ५,  भ्रनबन्घ |  संख्या  ३८]



 o
 i क् ५१८५  fai  खत  उत्तर  १४  दिसम्बर  Peuy  लि.खत  उत्तर  ¥eSk

 खनिज  अयस्कों  निर्यात  जो  खान  मालिक

 जून  १९५५  में  उन्हें  दिये  गये  कोटे  के  अनुसार YC\9  श्री  कार  एन०  एस०  देव  :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  २१
 लोहा  कौर  अबरक  वयस्क  निर्यात  न  कर

 उनकी  संख्या  इस  प्रकार  है
 १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित  seq  संख्या

 १९८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  लोहा  अयस्क--

 कृपा  करेंगे कि  :
 अबरक  शायक--

 अयस्क  का  निर्वात  a  किये  जाने  के REVS  से  कलकत्ता  पत्तन  से

 खनिज  वयस्कों  के  बाहर  भिजवाने  वाले  ठीक-ठीक  कारण  मालय  नहीं  हैं  !  [  निखिल

 रणनीतियों  के  नाम  क्या  हैं  परिशिष्ट  ५,  WTR  संख्या  ३९]

 उसी  अवधि  मं  कलकत्ता  पत्तन
 रसायनिक  पदार्थ

 से  किन  किन  विदेशी  खरीददारों  ने  कुल  कितनी

 खनिज  वयस्क  खरीदी  हैं  ;  uve.  चारो  cae  fag  क्या

 वाणिज्य  फिर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  a
 किन  किन  विदेशी  खरीददारों

 करेंगे  कि  :
 के  aaa  प्रतिनिधि  कलकत्ते  मं  हैं  ;  शौर

 क्या  यह  सच  है  कि  पहले  जिन
 उपरोक्त  अवधि  में  कितने

 मालिक  विदेशियों  के  साथ  मॉल  खरीदने  के  कुछ  रसायनिक  पदार्थों  का  आयात  किया

 ठेकों  के  अभाव  में  खनिजों  का  भ्र पना  कोठा  जाता  उनमे  देश  wa  आत्म  निर्भर  हो

 निर्वात  नਂ  कर  सके  ?  गया है  ;

 वाणिज्य  पर  उद्योग  तथा  लोहा  (@)  यदि  तो  कौन-कौन  से

 ढन्पात  मंत्रों  हश्र  TYo  Tlo  कृष्ण पा चार )
 :  रसायनिक  Tare

 सा
 रोक

 विद्यमान  आढतियों  जिनका
 कौन  कौन  से  रसायनिक  पदार्थ

 खनन  में  कोई  हित  नहीं  एक  सूची  जहा
 >  {

 का  aa  भी  आयात  होता  है  ?
 तक  जानकारी  उपलब्ध  संलग्न  Q

 205.0  के  बाद  से  रिस्क १  )  वाणिज्य  कौर  उद्योग  स्थान  श  दार

 का  निर्यात  करने  वाले  झ्राढृतियों  के  बारे  में
 इस्पात  AM  ठी  ०  ०  कृष्णमाचारी )

 :

 जानकारी  अभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  से  उन  रसायनिक  पदार्थों  की

 जिनकी  मांग  अधिकतर  देशी  उत्पादन  से विदेशी  खरीददारों  के

 शर  उनके  द्वारा  कलकत्ता  TAT  से  खरीदी  पूरी  की  जाती  सूची  दिखाने  वाला  विवरण

 गई  अब रक  भ्र ौर  लोहा  वयस्क  के  परिमाण  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  [zfaa  परिशिष्ट

 ४,  स्फूर्त  संजया  ve] बताने  वाली  सूची  संलग्न है
 ।

 यह  जानकारी  केवल  १६  Lo भ्र  के  बाद  से

 उपलब्ध  है  जब  कि  कलकत्ता  पत्तन  से  अयस्क  लोहा  वयस्क

 Ave.  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  क्या कें
 निर्यात

 पर  नियंत्रण  लागू  किया  गया  था  ।

 वाणिज्य  प्रो  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की ठीक  ठोक  जानकारी  उपलब्ध
 कृपा  करेंगे  कि  :

 अपने  प्रतिनिधि  कलकत्ते  में
 एक  सूची  क्या  किसी  को  लोहा  वयस्क

 aaa  है  ।  3)  के  निर्यात  की  कोई  प्रस्थापना है  :
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 यदि  तो  a  कौन
 कौन

 से  क्या  यह  सच  है  कि  उसके  पशु

 भी  पाकिस्तान  ले  जाये  गये  हैं  ;
 देश  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार ने
 कितना  लोहा  वयस्क  att  किन  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही  की  है

 ?

 किन  शर्तों  पर  वह  निर्यात  किया  जायेगा  ?
 गंगो  तथा

 बे
 शित  ert  ta

 को  जवाहर  लाल  (4)  से  (*T)

 वाणिज्य  alt  उद्योग  ला  भ्रांत  भारतीय  ग्रामीण  भगाया  नहीं  गया  था  ।

 इस्पात  मंत्रो  Fto  टी०  कृष्णमाचारी  )
 :

 पाकिस्तान  सीमा  पुलिस  ने

 से  लोहा  वयस्क  उन  सभी  पाकिस्तान  सीमा के  निकट  पाकिस्तान

 स्थानों  को  निर्यात  किया  जा  सकता  जहां  प्रदेश  में  ७  पशु  चराते  हुये  पाये  जान

 के  लिये  झ्र नुम ति  प्राप्त  है  ।
 विभिन्न  भागों  28  FeXY  को  हिरासत  में  ले

 में  अ्रयस्क ले  जाने  की  रेलवे  की  सामने  को
 लिया  उसके  पशु  भी  जब्त  किये  गये  थे  ।

 घ्यान  में  रखते  हुए  निर्यात  कोटा  समय  समय  राजस्थान के  स्थानीय  अधिकारियों  ने

 पर  निश्चित किया  जाता  है  ।  श्राढृतियों  atk
 बहावलपुर  के  स्थानीय  अधिकारियों  से

 खान  मालिकों  को  उनके  पूत्र  निर्यातों  सिवा
 इस  विषय  की  चर्चा  उठायी 2  ait  वे  उसे

 उत्पादन  के  ara  पर  कोट  दिय  जाते  हैं  ।  शीघ्र  छुड़ाने  ग्रोवर  उसके  पशु  लौटाने का

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 PEYR—-UY  कौर
 १६४५  ४-५५  म

 किन  किन  देशों  को  कितना  कितना  लोहा
 गਂ  श्रेणी

 के
 वीसा

 वयस्क  निर्यात  किया  गया  है  इसकी

 ५१.
 श्री  गिडवानी

 कारी  बताने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर
 हुक्म  सिंह  :

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  a.
 प्रघन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 अनुबन्ध  संख्या  ४१
 करेंगे कि

 सरकार  का  ध्यान  १७

 १8४५५  को  भारतीय  समाचार
 alate  को  azar

 gat  में  प्रकाशित  पी०  टी०  भाई  कराची

 ५४५०.
 |

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  के  इस  समाचार  की
 कौर  गया  है  कि

 थ्रो  wa
 पाकिस्तान  न्यूज  एजन्सी  ने  पाकिस्तान

 समाचार  पत्रों  में  इस  ग्राह्य  की  एक  सूचना
 कया  प्रात  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  परिचालित  की  है  कि  किसी  विदेश  के  जासूसों
 करेंगे कि

 :

 ने  पाकिस्तान  में  अपनी  ध्वंसात्मक

 वाहियां  wit  हाल  में  अधिक  बढ़ा  दी  हैं
 क्या  सरकार  यह  जानती  है  कि

 भ्र  amt  यह  बताया  है  कि  वे  लोग
 पाकिस्तानी  west  जिन  के  पाकिस्तानी

 श्रेणी  के  विचारों  के  अधीन  पाकिस्तान  में
 सैनिक  aa  का  खयाल  बीकानेर

 के  गंगानगर तहसील  में  ८५  के
 प्रवेश कर  रहे  हैं  ;

 सीमान्त  गांव  के  पास  पशु  चराते  हुये  एक  (=)  क्या  यह  सच  है  कि  पनकी  श्रेणी

 भारतीय  ग्रामीण  को  भगा  कर  पाकिस्तान  के  वीसा  केवल  भारतीयों  को  ही  दिये  जाते

 ले  गय े;  हैं ;  श्र



 ५१८६  क्त  उत्तर  gy  दिसम्बर  eu  लिखित  उत्तर  4% &o

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रताप  मंत्री  बेक़ैदिओ  कार्प  मंत्री

 विषय  में  कोई  कार्यवाही की  है  ?  (at  जवाहरलाल  नही ं।

 प्रदान  मंत्रो  लया  वैदेशिक  कार्य  मंतो
 यह  मालूम  gut  है  tr  जोहान्सबर्ग  से  वेस्टर्न

 स्टीव  टाउनशिप  से  कल ख्रफे, के र  लोगों  के  निकाले
 जवाहर  लालु

 :  से
 जाने  के  कारण  कुछ  भारतीय  व्यापारियों

 सरकार  का  ध्यान  इन  समाचारों  की  झ्रोर

 उन  के  व्यापार  पर  असर  पड़ने
 ग्राकृष्ट  किया  गया  है  जो  पाकिस्तान  sar

 एजन्सी  द्वारा  परिचालित  किये  गये  हैं  कौर
 वर्ग  छोड़ने  के  लिये  मजबूर  किया  गया  |

 जिन्हें  पाकिस्तानी  समाचार  पत्रों  में  प्रमुख  इसका  पता  नहीं  है  ।  ख्याल  है

 फि  जाति  क्षेत्रों  की  घोषणा  किये  जाने  के स्थान  दिया  गया  है  ।  इन  समाचारों  में

 यह  कहा  गया  था  कि  इन  जासूसों  ने  पी  उन्हें  इन  क्षेत्रों  में  भेज  दिया  जायेगा  ।

 श्रेणी  के  के  sate  पाकिस्तान  म॑  प्रवेश

 किया  था  ।  चूंकि  इस  श्रेणी  का  वीसा  केवलਂ  कपड़े  की  मिलें

 भारतीय  राष्ट्र जनों  के  fag  ही  लग  होता
 ५५३.  श्री  हेडा  :  क्या  वाणिज्य  site

 यह  समझा  गया  कि  इन  समाचारों  में  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 भारतीय  राष्ट्रों  की  झ्र  निर्देशक  किया

 । गया  था  fray  तीन  महीनों  में  सुती  वस्त्र

 मिलों  के  स्टाक  की  क्या  स्थिति  है  प्रौढ़  गत

 इन  समाचारों  में  जासूसी  के  ares

 ao a  वर्ष  के  झ्रांकड़ों  की  तुलना  में  यह  कैसा  है  ;

 बिलकुल  waned  कौर  निराधार  ए  |

 कराची  में  हमारे  उच्च  आयुक्त  ने  पाकिस्तान  क्या  सरकार  को  आगामी  महीनों

 के  प्रधान  मंत्री  का  ध्यानਂ  इस  श्र  भ्राकृष्ट  में  कपड़े  की  कमी  की  कोई  आशंका  है  ;

 किया  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  यह  उत्तर  दिया  कितनी  मिलों  में  तीसरी  पाली

 कि  इस  बात  में  सरकार  का  कोई  हाथ  नहीं  है
 चला  की  प्रयुक्ति

 fat  उनके  कुल  करघे

 ate  पाकिस्तान  इस  सम्बन्ध में  f  रोक

 कही  गयी  बातों  में  विश्वास  नहीं  रखती  ।

 उन्होंने  उच्चायुक्त  को  श्राइवासन  दिया  कि  क्या  सरकार  का  विचार  are

 इस  प्रकार  की  घटनाये  फिर  नहीं  होंगी  ।  मिलों  को  तीसरी  पाली  चलाने  की  अ्रनुमति

 देने का  है  ?

 जोहान्सबर्ग  से  भारतीयों  को  निकालना
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 श्री  ato  डो०  शास्त्री  :  क्या  इस्पात  मंत्री  ठी  eto  :

 प्रचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 परिशिष्ट  ५,  ware  ४२]
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इस

 प्रकार  की  कोई  सूचना  मिली  है  कि  दक्षिण  यह  शीरानी  भ्र पनी  राय  की  बात

 फ़ीका  के  प्राधिकारियों  ने  दक्षिण  अफ्रीका  है  |

 के  जाति-मेद  कानूनों  के  अन्तर्गत  भारतीयों
 PEXy  सब  से

 को  जोहान्सबर्ग  से  निकालना  आरम्भ  कर

 हाल  की  जानकारी  उपलब्ध  ६५  मिलों  में

 दिया  भ्र ौर
 बुनाई  की  तीसरी  पाली  में  काम  किया  गया

 यदि  तो  कहां  बसाये  था  जिन  में  कुल  करघे  ५६,३३८  थे  शौर

 a  म  REAR  करघे  तीसरी  पाली  में  चलाये  गये  ।
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 मिलों  में  तीसरी  पाली  चलाने
 ज्ञात  नहीं  है

 |

 पर  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।  ज्ञात  नहीं  है  ।

 हां  ।

 जाति-पृथक्करण  सामान्य  की  घटनायें

 ५५४.  थ्रो  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  ५५.  श्री  इस्लामुद्दीन  :
 प्रधान

 यह  बताने  कं  कृपा  करेंगे  कि  :  मंत्री  नवम्बर  १९४५३  में  पुनिया

 की  सीमा  के  निकट  पाकिस्तान  की  पुलिस दक्षिण  अफ्रीका  संघ  में  भारतीय

 द्वारा  मारे  गये  भारतीय  राष्ट्रिक  के  बारे  में
 उद्भव  के  एसे  कितने  व्यक्ति  हूं  जो

 उस  सरकार

 को  नीति  जाति-पृथक्करण  को  नीति  ग्रोवर  १  QeUY  को  दिये  गये  तारांकित

 प्र  न  संख्या  १३४४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में विधि  के  अधीन  wert  कर  दिये गये
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितने  भारतीयों  ने  इस  विधि

 क्या  पाकिस्तान  सरकार ने  उनके

 का  विरोध  किया  जिन्हें  उसके  परिणामस्वरूप
 प्रतिनिधि  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन

 गिरफ्तार  किया  गया  या  कौर  कोई  दण्ड
 पर  विचार  कर  लिया  है  ;  al

 दिया  गया  ;  यदि  तो  इस  मामले  के  बारे

 उस  देश  नें  जाति  पृथक्करण  को  में  वह  किस  अन्तिम  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है
 ?

 विधि  लागू  होने  फे  बाद  से  कितने  भारतीय  प्रधान  मंत्री  तथा  बवेदेदिक  कार्य  मंत्री

 भारत  लौट  are  और
 जवाहरलाल  कौर

 (@).  मामला  wa  भी  पाकिस्तान  सरकार क्या  भारतीय  दक्षिण  श्रफ्नीकी

 नीतियों  के  विरुद्ध  आन्दोलन  में  गैर-यूरोपीय
 के  विचाराधीन है  ।

 जातियों  को  सहयोग  दे  रहे  हैं  ?

 निष्क्रिय  संपत्तियों  का  पुनर्मूल्यन
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 (at  जवाहर लारा  :  दक्षिण  ५५६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 अफ्रीका  सेब  में  उस  सरकार  का  मंत्रो यह  बता  की  कृपा  करेंगे कि  :

 YT FHCUT Le
 की  नति  शर  विधि  के  अधीन  क्या  यह  सच  है  कि  विस्थापित

 अलग  किये  गयें  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  नियम  PEYY  के  पारित

 को  संख्या  मालूम  नहीं  है  ।  दक्षिण  अफ्रीका
 किये  जाने  से  ऐसी  बांटी  जाने  वाली

 में  अ्रघिकतर  एशियाई  wate  निष्क्रिय  सम्पत्तियों  मूल्य

 विधियों  के  अधीन  aaa  वर्षों  से  पीड़ित  हैं  ।  एक  बार  १०,०००  रुपये  के  नीचे  किया  गया

 समुदाय  क्षेत्र  न  केवल  भारतीयों
 पुनर्मूल्यन  कौर  नीलाम  किया  जा  रहा

 का  पृथक्करण  पूरा  करने  के  लिये  बल्कि
 हैं  ;  ak

 उनकी  कार्य  व्यवस्था  का  गला  घोंटने
 यदि  तो  ऐसा  किये  जाने

 के  उद्देश्य  से  उन्हं  विद्यमान  क्षेत्रों  से  उखाड़
 के  क्या  कारण हैं  ?

 कर  नये  क्षेत्रों  में  फेंकने  के  लिये  भी  बनाया

 गया  र >  |  इस  भ्र धि नियम  का  पूरा  प्रभाव  पुन  सि  मंत्रो
 महर  चन्द  :

 तब  आलम  जब  समुदाय  क्षेत्र  घोषित  और  ऐसी  जिनका

 कर  दिये  किन्तु  श्र  क  भारतीय  पहले  मूल्य  ५,०००  रुपये  से  कम  किन्तु  १०,०००

 से  ही  पीड़ित हैं  ।  रुपये  से  पहले  बेची  जा  सकती
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 थीं
 |

 उनका  मूल्य  अत्यन्त  लाहौर  डी०  yo  वी०  कालेज  कैम्प

 धानी पूर्वक  किया  जाना  आवश्यक  नहीं  था  ।

 क्या
 किन्तु  चूंकि  aa  उक्त  सम्पत्तियां wa  बांटी

 2LE  सरदार  इकबाल  सिह

 जाने  योग्य  हुई  उनका  मूल्य  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Yy,000  रुपये  से  कम  मूल्य  वाली
 लाहौर  के  डी०  ए०  वी०  कालेज

 सम्पत्तियों  के  मूल्य  के  आधार पर  किया
 में  विस्थापितों के  लिये  बने  पारनयन  कैम्प

 जा  रहा  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या

 पूर्वी  अफ्रीका  के  साथ  व्यापार  १  SEXY  को  कितनी  थी  ;

 RRO.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  वह  अधिकतम  जिसके

 वाणिज्य  site  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  लिये  उक्त  कैम्प  के  किसी  वर्तमान  निवासी

 कृपा  करेंगे  कि  को  वहां  रहना  पड़ा  कितनी  है  ;  AK

 PEXY  में  श्री  क्या  भविष्य  में  कम्प  को  जारी

 युगांडा  कौर  टेंगेनिका  को  कौर  उत
 रखा  जायेगा

 ?

 निर्यात  शौर
 प्रख्यात  की  गई  वस्तुओं

 के

 नाम  उनके  मूल्य  कया
 र  पुनर्वास  उपमंत्री

 जे०  क्०  भोंसल े)

 VV  ।

 Peuv  में  किये  गये  निर्यात

 सात  महीने
 । शर  का  मूल्य  कितना  है

 ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  हां  ।

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी
 ०

 :

 ae  जानकारी  देनेवाला  एक
 अफ्रीका  में  भारतीय

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ¥2]  ४५६०.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेल  की  पटरियों  का  आयात

 mater  में  ग्रेगोरी  में  इस  समय
 सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 रहने  वाले  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 की  संख्या कितनी  है  ;

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  में  वहां  किसी  प्रकार
 PEYY—US  में  भारतीय  रेलों

 की  निर्योग्यता थी  ;  कौर

 के  उपयोग  के  आयातित  रेल  की  पटरियों  की

 मात्रा  कितनी  है  ;  कौर  यदि  तो  उक्त  नियॉग्यता

 का  स्वरूप नया  था  ?
 जिन  देशों  से  रेल  की  पटरियां

 की  गई  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 प्रघन  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल
 :  (  प  )  भारत

 वाणिज्य  wit  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 सरकार  को  इस  बारे  में  जानकारी  नहीं  है  ।

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )
 :

 awa
 १९५५  तक  २१,०००  ate  इस  सम्बन्ध में  कोई

 प्रत्यक्ष  जानकारी  नहीं  है  किन्तु  यह  अनुमान ब्रिटन  शरीर  फ्रांस  ।
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 वाले  पु तंगा ली  gal  श्रमिक  में  ६१  श्री  रामदास  सुचना
 हन  वाले  भारतीय  जिन  निर्षोग्यताद्ं  के

 mitt  प्रसारण  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  क्रम

 mitt  उन्हीं  के  wea  उस  क्षत्र म  fer
 भारतीयों के  समक्ष  जो  मुख्य  कठिनाइयां

 वे  ५  वर्ष  से  अधिक  ma  के  बालकों  के  लिय
 PEXK—UE  श्रस्पुब्यता  की

 प्रथा  के  ग्रामीणों  के  लिये  कार्यक्रम
 प्रवेश  परमिट  प्राप्त  करने  क  सम्बन्ध  F,

 भागिता  में  परिवहन  की  कौर  नया  उद्योग
 के  दौरान  झाल  इंडिया  रेडियो  द्वारा  प्रसारित

 भाषणों की  गानों  की  संख्या  कितनी है
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 बन्द  किया  जाना  शादी  है  ।  समाचार  पत्रों

 के  अनुसार  ज्ञात  दुम  है  कि  पुर्तगाली  क्षेत्रों  उक्त  प्रसारण  में  भाग  लेने  वाले

 में  ,  जिन  में  ग्रेगोरी  भी  शामिल  रहन  व्यक्तियों की  संख्या  कया  है  ?

 वाले  सभी  भारतीयों  पर  करारोपण  करन  का  सुचना  we  प्रसारण  मंत्री

 निश्चय  पु तंगा ली  सरकार  ने  किया  है
 |

 केसकर  :
 ्रप्रैल से ले कर

 से  ले  कर
 उक्त  कर  कितना  होगा  तथा  वह  किस  प्रकार  PEERY  तक  की  अवधि  के  लिये

 काहो  इस  बारे  में  कोई  विवरण  इस  समय  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही है  र

 उपलब्ध नहीं  है  समय  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  |
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 प्रश्नोत्तर  अध्यक्ष  महोदय  से  भी  प्रार्थना  करता  हूँ  क्रि

 यदि  aaa हो  तो  मेरे  समय  वृद्धि  करन

 भांग  १)  का  कृपा

 meat  महोदय  में  समझता  हैँ  कि
 १२  मध्यान्ह

 प्रत्येक  राज्य  के  सदस्य  यथासम्भव  पूर्ण  रूप

 गेर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  से  अपन  विचार  प्रकट  करना  चाहत  ह  परन्तु
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 के  बारे  प्रस्ताव--जारी )  जातियों  तथा  पहाड़ी  आ्रादिम  जातियों  क

 अध्यक्ष  महोदय  aq  सभा  कल  क॑  लगभग  soc  लड़के  हू  जिन्हें  मई  geuy

 इस  प्रस्ताव  यर  अग  विचार  करेगी  फि  तक  शुल्क  में  पूर्ण  रियायत  प्राप्त थी  शौर
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 किया  जाये  ।  यदि य  रियायतें उनको  a  दी  गई

 445  L.S.D
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 बारे  में  प्रस्ताव

 तो  उनको  wal  शिक्षा  बन्द  करनी  पड़ेगी  प्रयोग  ने  कहा  है  कि  यहां  की  जनता

 उनकी  भावी  सन्तान  पर  भी  बुरा  चलती  फिरती  रहती  है  किन्तु  यह  नहीं  बताया

 प्र  भाव  पड़ेगा  .  वहां के  लोग  श्रपनी  अवस्था  गया  है  कि  यह  बात  आयोग  को  बताई

 की को  सुधारने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  है
 ा  त्नावनकोर-कौचीन

 किन्तु  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  उनकਂ  तामील  विरोधी  प्रजा समाजवादी  सरकार

 सहायता  करन  को  तैयार  नहीं  है  ।  ने  यह  बात  कही  क्योंकि  निहित  स्वार्थ

 वाले  पूंजीपति  वहां  के  श्रमिकों  के  बूते  पर

 हुक्म  सिह  पीठासीन
 घन  कमाते  ह्

 देवीकुलम  ait  पीरमीड  से  सूचनायें  प्राप्त

 हो  रहीं  हैं  कि  वहां  दमन  कौर  भेदभाव  की  कहा  जाता  है  कि  इस  स  तटवर्ती  क्षेत्रों

 नीति  चल  रहीं  है  ate  वहां  की  जनता  ने  में  भीड़भाड़  कम  हो  जायंगी  ।  परन्तु

 पिछले
 निर्वाचन  में  सिद्ध  कर  दिया  था  कि  त्नरावनकोर-कोचीन  कौ  श्रेपेक्षा  केरल  का

 यह  क्षेत्र  मद्रास  राज्य  के  साथ  ही  मिलाया a  फल  कहीं  अधिक  इसलिये  देवीकुलम

 जाना  चाहिये  ।  mit  पीरमेंड  को  उपनिवेश  बता  कर  रखने

 का  कोई  कारण  नहीं
 >  |  इस  क्षत्र  में

 मद्रास  के  वित्त  मंत्री  ने  राज्य  पुनगंर्ठन  झीलें  और  अन्य  खुले  क्षेत्र  हैं

 आयोग  से  निवेदन  किया  था  कि  मुख्यतया  तट वती  क्षेत्र  में  भीड़भाड़  के  कम  हो  जान का
 तामील  भाषा  भाषी  नौ  चालकों  को  मद्रास

 तके  निराधार है  ।  उस  समय  की  सत्तारूढ़
 राज्य  में  मिला  दिया  जाय  ।  इसी  बात  पर  प्रजा  समाजवादी  सरकार  तामील  भाषी

 त्रावणकोर-कोचीन  के  मुख्यमंत्री  ने  कह  दिया  लोगों  को  वहां  से  निकालने  के  यह

 था  कि  यदि  केन्द्रीय  सरकार  न  होती  at

 मद्रास  राज्य  के  मुख्यमंत्री  तौर  वित्त  मंत्री  महोदय  पीठासीन

 न्ावनकौर-कोचीन  राज्य  पर  चढ़ाई  ही  कर
 सब  कुछ  किया  इसीलिए  तो  वहां

 देते ।  त्रावणकोर-कोचीन  का  यह  व्यवहार
 के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  कि  यदि  उनकी  सरकार

 का  कार्यक्रम  पूरा हो  जाता  तो  श्री  कामराज

 निडर  उस  के  मद्रास  का  भाग  होने  का  दावा
 इस  मांग  को  वह  तथ्यों  कौर  इतिहास

 ही  नहीं  कर  सकते  थे  ।  aly  उत्तम  थान के  विपरीत  मांग  कहत  हैं  ।  किन्तु

 १८८९  तक  यह  भू-भाग  त्रावणकोर-कोचीन
 पिल्ले  न॑  कहा  कि  मदुरा  से  श्रमिकों  का

 जाना  बन्द  हो  जाना  चाहिये  ताकि  महिलाग्रों का  भाग  नहीं  था  Moye—easE  के
 कौर  त्रावणकोर-कोचीन  क  लोगों  को  वहां

 यह  परिवर्त्तन  gat  था  कौर  भ्रंगरेजों

 न  करियर  लेक  परियोजना  सम्बन्ध  में
 ara  मिलता  रहे  ।  उनका  इस  प्रकार  का

 >
 ांवनकोर  क  ol  कृ  en

 रवैया  रहा  ट

 में  समझौता  किया  ar  ERY  तक  aay-

 कलम  पी रगड़  म  न्नावनकोर  ऐक्य  केरल  समिति  सभापति  होने

 से  ज्ञान  का  कोई  मार्ग  नहीं  केवल  थीम  के  बातें  श्री  केकप्तान
 ने  एक  साधन  प्रस्तुत

 किया  था  जिस  का  area  यह  था  कि  मद्रास कडलूर  कौर  कुमली  शादी  के  दर्रों  के  रास्ते

 से  कराना  जाना  होता  था  क्योंकि यह  प्रान्त  में  बहु  भाषा  भाषी  लोग  नहीं  होन

 मद्रास  राज्य  का  भाग  इस  लिये  ये  लोग  चाहिये  क्योंकि  मद्रास  प्रान्त  संसदीय  स्वशासन

 वहां  प्रा  कर  बस  गये  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  नेही  है  ।  कौर
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 बार  में  प्रस्ताव

 तामील  बहुसंख्या  केरल  की  जनता  के  भविष्य  उपयोग  करन  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन

 के  निर्णायक  नहीं  बन  सकती  है  !  की  कोई  परियोजना  fedia  पंचवर्षीय  योजना

 के  लिये  नहीं  इसलिये  मेरा  सुझाव है  कि

 इसी  भावना  के  साथ  देवीकुलम  कौर  इन  परियोजनाओं  की  सफलता  के  लिये

 पिगमेंट  को  केरल  में  सम्मिलित  करने  की  ईन  दोनों  ताल्लुक़ात  मद्रास  राज्य  में

 सिला  देना मांग  की  जाती  यह  कहना  स्वधा  चाहिये  ।

 निराशा
 >  कि  इन  क्षत्रों  के  बिना  केरल

 घाटे  का  राज्य  होगा  क्योंकि
 मैंने  दो  अन्य  के  सम्बन्ध  में

 कोचीन  में  पांच  वर्षों  में  १४  करोड़  ७०  लाख  कहा  था  ।  एक  चित्तूर  ताल्लुक  है  जो

 कोयम्बट्र  जिले  को  एक  बरती  है  तथा  जिसकों रुपय  राजस्व  शारीरिक  त्रावणकोर

 तामील  नाड  कांग्रेस  ने  यह  कहा  है  कि  उसे  अब  केरल  राज्य  में  मिलाने  का  प्रस्ताव  है

 तथा पल्ली वासल  कौर  इन  पटरियों  इस  तिलक  ह

 के  प्रस्तावित  मद्रास  राज्य  से  निकाल  दिये  जिसमें  विकास  कायें  नहीं  किया  जा  रहा

 है  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  इत  दोंनों  ताकों जानें  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  कौर  अब  इस

 तक  का  हमारे  विरुद्ध  प्रयोग  किया  जा  रहा
 को  भी  मद्रास  राज्य  में  मिला  देना  नच  हय  ।

 ह्  उक्त  क्षत्र  मद्रास  राज्य  को

 जोरों  के  विकास  के  लिए  अत्यावश्यक  है  ।  ्रन्त में में 'यह कहना मैं  ह  कहना  चाहता हूं  कि

 wat  कि  मैँ  निवेदन  कर  चूका  हूं  पेरियार  देवीकुलम  ताल्लुक़  को  तामील  वासियों  ने

 बांध  में  १३  वर्ग  मील  में  जल  है  तथा  ३०५  अपने  रक्त  से  सींच  कर  बनाया

 वर्ग  मील  जला गम  क्षेत्र  है  ।  मद्रास  सरकार  इसीलिये  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  इस  मामले

 पेरियार  हैडवर्क  पर  एक  जलविद्युत  परियोजना  के  सच्चे  तथ्यों  पर  विचार  सा

 निर्णय  करे बनाना  चाहती  थी  परन्तु  ्रावनकोर-कोचीन

 प्रजासोशलिस्टे  सरकार  नें  उनको

 अ्रनूम।ति  नहीं  दी  कौर  अब  मद्रास  सरकार  श्री  एस०  क०  पार्टी

 ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कई  योजनायें  :  इस  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में

 मेरा  मत  है  राज्य  gaia  आयोग सम्मिलित  की  हैं  जिनमें  पेरियार  बांध

 योजना  भी  वे  सब  योजनायें  य  हैं ।
 wit

 :  उत्तरदायित्व  को  निभाते  $

 एक  9.0  ५७  करोड़  रुपये  के  प्राक् कलित  व्यय  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  कार्य  किया  है  ।  इस

 की  श्रलादी  बांध  ate  पेरियार  आयोग  में  तीन  बड़  योग्य  तथा  विद्वान

 व्यक्ति  थे  ।  इसीलिए  हमारा  यह  कैम्प
 दूसरी  av  ५  करोड़  रुपयें  के  प्राक् कलित  व्यय

 को  पेमब्यारे  योजना  ७  _ go  करोड़  रुपय  के  हो  जाता  है  कि  हम  सिफारिशों  बर

 प्राक् कलित  व्यय  की  पेरियार  जलविद्युत
 गंभीरता  पूर्वक  विचार  करें  माननीय

 योजना  तथा  १३  '  २  करोड़  रुपय  के  प्रां कलित  गृहमंत्री  ने  यह  ठीक  ही  कहा  था  कि  संसद
 = व्यय  की  उपाय  अ्रलायार  परियोजना  हो  इस  पर  श्रीमती  feats  परन्तु

 संसद  के  लिये  भी  इन  सिफारिशों  में  से  किसी मझे  जात  gat  है  कि  इन  योजनाकारों  के  लिये

 न्नावनकोर-कोवीन  राज्य  में  से  गुजरना  भी  सिफारिश  को  नजर  अन्दाज  करना  तब

 श्रवद्यंभावी  उ
 d  परन्तु  त्रावणकोर-कोचीन  तंक  असंभव  है  जब  तक  उसका  कोई  कौर  हल

 अपने  प्लग  अलग राज्य  मद्रास  सरकार  केਂ
 पदाधिकारियों  प्रस्तुत न  कर  दिया  जाये  ।

 को  त्रैवनकोर-कोचीन  राज्य  से  गूजरन  की
 सुझाव

 देना  बड़ा  आसान  है  परन्तु  इस  आयोग

 न  १,४२,०००  दस्तावेजों  पर  १८  मास
 अ्रनूमति  नहीं  चाहती  इसके

 फें
 अ्रतिरिक्त  इस  क्षेत्र  =

 बहन  वाले  जल  का  तक  बिचार  करके  तथा  2,000  झांसा सो



 OLKZ  राज्य
 पुनर्गठन  १४५  दिसम्बर  geyy  आयोग  &  प्रतिवेदन  O4Ne

 क  बार  म  प्रस्ताव

 एस०  कठ

 पर  बिचार  करके  ही  यह  निर्णय  किया  है  तथा  के  लिये  तथा  wea  देशों  को  इसका  दिग्दर्शन
 qx  बिस्वास  है  कि  हम  संसद  सदस्यों  को  कराने  के  लिये  हमारा  यह  कर्तव्य  है  कि  हम
 इस  प्रकार  को  सुविधा  प्राप्त  होना  संभव  नहीं  इस  ara  कि  सिफारिशों  का  उचित  उपयोग

 है  |  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  हमें  राज्य  करे  तथा  सभी  सदस्यों  को  हल  करन
 पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिशों  को  शत

 का  प्रयत्त करें
 प्रतिशत  मान  लेना  चाहिये  क्योंकि  यह  आयोग

 भी  हमारे  द्वारा  नियत  किया  गया  था  माननीय  गृहमंत्री  कई  बार  कह
 तथा  इसन  इस  सम्बन्ध  म  पुरी  जानकारी

 हैं  कि  इस  आयोग  का  उद्देश्य  यह  नहीं  था
 के  आधार  पर  ही  इन  सिफारिशों  को  प्रस्तुत

 >
 कि  वह  भाषा  के  आधार  पर  देश  का  विभाजन

 किया  |  y ina oS  से  REYR  तक  पांच  करें  ।  इस  बात  को  हमारे  प्रधान  मंत्री
 वर्षों  में  इस  ara  के  लिये  हम  तीन  योग  भा  कई  बार  कह  चके  शर  जहां
 नियुक्त  कर  चके  दूसरा  अ्रायोग  तो

 तक  मझ  याद  होन  २२  १९४३

 नहीं  था  केवल  समिति  थी  परन्तु  उसके  को  कहां  था  कि  आयोग  की  स्थापना
 बदन  at  मह्व  किसी  mat  के  प्रति

 का  seer  जनता का  हित  करना
 वदन  से  कम  नहीं  है  ।  यदि  हम  इसी  प्रकार

 सरकारी  संकल्प  में  भी  यही  कहा  गया  था
 आ्रायोग  नियुक्त  करते  रहें  तो  किसी  भी  निर्णय  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन  में  राष्ट्रीय  एकता
 पर  पहुंचना  संभव  नहीं  होगा

 तथा  भारत  की  सुरक्षा  पर  ही  विचार  करना

 इस  अराबा  की  नियुक्ति  से  पुत्र  कुछ  महत्वपूर्ण  नहीं  अपितु  समस्त  भारत  की

 सदस्यों  का  य  sifu  तथा  प्रशासनिक  स्थिति चार  था  कि  इस  झा याग

 नियुक्त  करना  अ्रनावस्यक  है  अ्रौर  हमें  पर  विचार  करना  भी  उतना  ही  महत्त्वपूर्ण

 भाषा  के  प्यार  पर  देश  का  विभाजन  नहीं  हैं  ।  दर  अ्रायाग

 करना  चाहिए  |  हम  एक  राष्ट  भाषा  वल्लभ  भाई  तथा  पट्टाली  समिति  का  भी

 बना  रहे
 हूं  जो

 कि  दादा
 के

 सभी
 भागों  में

 यहीं  मत  था  कि  भाषा  के  झ्राधार  पर  राज्यों

 पढ़ाई  जाय  प  या  यदि  एक  राष्ट  भाषा  का  निर्माण  करना  अनचित  भारतीय

 पवन  के  पश्चात  भी  हमारी  दठट्वितीय  ढी  राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  कल्यानी  क

 ag  समझ  कि  देश  का  पन  विभाजन  होना  अधिवेशन  में  यह  संकल्प  पारित  किया  गया

 चाहिये  तो  व  श  का  इसरा  बना  था  कि  हमें  भारत  की  एकता-राष्ट्रीय  सुरक्षा

 सकती  ्र  परन्तु  अभी  कुट्ट  समय  कौर  शादी  पर  बिचार  करके  भारत  का

 उम्र  राज्य  ईसी  प्रकार  के
 रहने

 ताहि  विभाजन  करना  चाहिय े।

 जेम  १७४  ay  HASTA रहे हे  है
 ा

 परन्तु

 रहे  सब  अरब  भूतकाल  की  बातें  है  ।  ह्म  आयोग  ने  सभी  तथ्यों  पर  विचार  किया

 तों  अन्न  यही  विचार  करना  चाहिये  कि  है  तथा  इतनी  कठिन  समस्या  को  सुलझाया

 a4  इन  सिफारिशों  का  किस  प्रकार  उपयोग  बाप  उनस  AS  झरा  करत  थ

 कर  सकते  हे  जिससे  राष्टीय  एकता  में  कोई  कि  वह वह  इसका  एसा  हल  प्रस्तुत  करेंगे

 जिससे डिन  4  al |  केवल  हमारे  देश  सभी  संतुष्ट  हो  जायेंगे  ?  यह  असंभव

 nfca  जस  facaq  ग्र मरो का  मेरे  विचार  भाषा  सम्बन्धी  समस्या का हीन

 तथा  कनाडा  समाचार  पत्र  भी  लिख  रहे  केवल एक  यही  हल  है  कि  हम  alta  समझौता

 कि  भारत  के  लिये  ह  एक  कौन  करके  इसे  सुलझाये ं।  इसी  अ्राघधार  पर

 इसलिये  राष्ट्रीय  एकता  प्रयोग  ने  निर्णय  किये



 WALAN  पुनर्गठन  १४५  दिसम्बर  PeuY  आयोग  के  प्रतिवेदन  wei Ue

 के  बार  में  प्रस्ताव

 ७, आधार  ने  इन  निर्णयों  पर  पहुँचने  के  es  दब  जायेगा  तो  एक  दिन  यह  बात  मानी

 लिये कुछ  तथ्यों  का  ध्यान रखा  था  ॥  जायेगी  fe  हमारे  राज्य  का  प्रगतिशील

 प्रथमतः  उन्होंने  इस  सिद्धान्त  को  ठीक  नहीं  चरित्र  केवल  एक  इस  तथ्य  पर  aria  है

 समझा  कि  मैं  इस  भाषा  को  बोलता  हूँ  इसलिये  कि  हमारा  राज्य  एक  भाषी  राज्य  नहीं  अपितु

 जहां  यह  भाषा  बोली  जाती  है  वह  मेरी  aa
 >

 बहुभाषी है  ।  हम  एक  दूसरे में  घुलमिल

 भूमि  |  दूसरे  उन्होंने  इस  सिद्धान्त  को  गए  |  हम  महाराष्ट्रियों  जिनका  वेतनमान

 भी
 खण्डित  किया  कि  एक  राज्य  में  एक  भाषा  राज्य  में  बहुमत  जो  ४४

 प्रतिशत  कुछ

 ही  होनी  चाहिये  ।  पुराने  जमाने  में  जब  गण  थे  ।  हस  राज्य  की  .

 संचार  व्यवस्था  अच्छी  नहीं  थी  यह  बात  उस  के  ३५  प्रतिशत  गुजरातियों में  कुछ  गुण  थे
 समय के  लिये  ठीक थी  परन्तु  2euy A में  जब  हमारे  राज्य  में  ५६  लाख  नाटक  निवासी

 एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  कुछ  क्षणों  हैं  जिनमें  बहुत  ही  सुन्दर  गण  थे  ।  कभी भी
 लोग थे  । में  पहुँच  सकते  हैं  यह  कहना  व्यर्थ  ही  जब  इन  सभी  गुणों  का  समावेश

 क्योंकि  हिन्दी  खोजने  वालों  की  संख्या  १४  gat  तो  हमारा  एक  सामासिक

 करोड़  हूं  तथा  क्या  उन्होंने  भी  सपनो  हिन्दी  एक  सामासिक  संस्कृति  बनी  ग्रोवर  हमारा

 राज्य  बनाने  की  मांग  रखी  जीवन  सामासिक  बना  जिसके  लिये*  दूसरा

 दाऊद  है  यदि  भारत  में
 are  के  अपने  मित्रों  को  मैं  कुछ  बताना

 ऐसा  कोई
 राज्य  था  जिसे  सच्चे  अर्थ में

 चाहता हूँ
 ।  चाहे  विशाल  we  बने  अथवा

 धर्मनिरपेक्ष  राज्य  जा  सकता  था
 न  बने  परन्तु  प्रशासनिक  सुविधा  की  दृष्टि

 att  जहां  इन  सभी  भाषाओं  श्र  धर्मों  का से  यदि  एक  से  भ्रमित  राज्य  बना  दिये  जायें
 समावेश था  तो  उस  राज्य  का  नाम  था  बम्बई

 तो  इसमें  क्या  हानि  राज्य  |

 महोदय  पीठासीन
 इसलिए  जब  इस  राज्य  बांटना

 इसीलिये  sant  ने  एक  चाहा  तो  हमारे  महाराष्ट्री  मित्रों  ने  अन्दोलन

 राज्यਂ  के  सिद्धान्त  को  ठीक  नहीं  समझा  ।  किया  कि  ag  ग्रुप  नेलिए  एक  ऐसा  राज्य  चाहते

 एक  भाषा  के  कई  राज्य  जा  सकते  हैं  जहां  की  जनता  मराठी  भाषी  हो  ।  उन्हें

 हूं  तथा  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  भाषा  ऐसे  राज्य  की  आशा  करने  का  पूर्ण  अधिकार

 को  राज्य  के  स्तर  पर  करने  से  एक  विशेष  जब  हर  व्यक्ति  एक  राज्य  को  मांग

 कर  रहा  है  तो  ये  साढ़े  तीन  करोड  व्यक्ति प्रकार  की  भावना  प्रचलित  हो  जायेंगी ।
 मैं  यह  सब  इसीलिये  बता  रहा  हूँ  कि  इन  तीन  पीछे  क्यों  रहें  ?

 जनप्रिय  व्यक्तियों  के  निर्णय  परिस्थितियों

 के  भ्राता  पर  किये  गये  हैं  तथा  किसी  भाग  अरब  हम  सोचें  या  समझने  का

 विद्वेष  के  निवासियों  के  विचारों  के  ara  करें  कि  यह  स्वाभाविक इच्छा  कया  है  ।  मराठी
 पर  नहीं  भाषी  जनता  की  स्वाभाविक  इच्छा  यह  थी

 कि  वे  कई  decaf  प्रदेशों  में  फैन  हुए  हैं  घौर

 यह  सब  कुछ  कहने  के  प्रचार  में  यदि  इस  स्थिति  में  वे  किसी  विशेष  राजस्व

 बम्बई  की  चर्चा  हैं
 ।  दस  सम्बन्ध  में  भ्रल्पसंख्यक  हों  तो  उस  भाग  को  पाक

 में  मैं  आयोग  के  शब्द  दुहराना  चहता  हूं  किया  जाना  चाहिये  कौर  उन्हें  रास  पे

 सब  से  श्रमिक  एक  दूसरे  के  निकट  साना  चाहिये  ।  मैं राज्य  इस  देश  म्

 प्रगतिशील  राज्यों  में  एक  ह  इंस  वाद  अरब  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूँ  कि  दूसरी

 विवाद  ने  जो  यह  दोर  उत्पन्न  किया  है  जब  बातों  में  ait  नें  चाहे  जो  भी  समाघान
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 [>i  एस०  ho ०

 जह
 ष्ग ब  तक  बम्बई  राज्य  TNS साय  घं  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  वे  वर्तमान  हैदराबाद सुझाये  हों

 है  उन्होंन  जो  समाघान  प्रस्तुत  किया  इन  की  जन  संख्या  का  २४  प्रतिशत  wale

 |  sas  es त्
 स्थितियों  में  वाली  सब  से  उत्तम  समाधान  है  ज  1  fe  4  अल्पसंख्यक  है  ।  बम्बई

 आयोग  ने  हर  समस्या  पर  विचार  किया  राज्य में  मिला  दिया  गया  है  ताकि  बम्बई

 राज्य  में
 o दे  ढ़  करोड़  मराठी  भाषा  मानी जनता  के  भावों  पर  विचार  किया  है  ग्रोवर

 व्यक्तियों  के  स्थान  पर  अंब  इन  व्यक्तियों अन्त  में  ऐसे  निर्णय  पर  पहुंचा  है  जिस

 की  जन  संख्या  एक  राज्य  में  दो  करोड़  से में  सुधार  करना  इस  संसद्  के  लिए  असम्भव

 अधिक  हो  जाए  ।  यह  इसलिए  किया  गया
 है  ।

 है  ताकि  जहां  तक  सम्भव  हो  संयुक्त  महा  राष्ट्र
 अंब  मैं  आपकों  यह  बताऊंगा  कि  उन्होंने  का  स्वप्न  पूरा  किया  जा  सके  ।  यदि  में

 ऐसा  कैसे  किया  ।  जैसा  कि  मैँ  कहा  ग़लती  नहीं  तो  कल  डा०  लंका  सुन्दरम

 मराठी  भाषी  जनता  का  जनसंख्या  साढ़े  ने  कहा  थां  कीजिये  कि  एक  ओर  तो

 तीन  करोड़  है  जिसमें  से  पचास  लाख  या  इस  ७६  लाख  व्यक्तियों  का  यह  छोटा  राज्य

 से  अ्रविक  दूसरे  weal  मे  फले  हुए  हैं  जिन्हें  तौर  दूसरी  उत्तर  प्रदेश  ६  करोड़

 एक  स्थान  पर  लाया  नदीं  जा  सकता  ।  वें  ate  तीस  लाख  की  जनसंख्या
 '

 इत्यादि  ।

 वहां  की  जनता  में  पूर्णत  :  खपे  हुए  हूँ  ।  जिन  संसद  यह  अनुभव  करेगी  कि  आयोग  के  लिए

 संस् पर् थी  क्षेत्रों  की  एक  भौगोलिक  इकाई  बनाने  हैदराबाद  के  इन  पचास  लाख  व्यक्तियों  को

 का  सुझाव  जहां  तक  उनका  सम्बन्ध  बांटना  सम्भव  था  ग्रोवर  इन  में  से  कम  से  कम

 आयोग  इस  काम  में  दत  प्रतिशत  सफल  = ७  ०  लाख  विदर्भ  चले  जाने  चाहिए  थ

 हुआ  है  |  मराठी  ~aTay  जनता  के  उस  क्यों  कि  यह  वे  जिले  ्  जो  विदर्भ  प्रदेश  के

 |
 महान  स्वप्न  श्र  इच्छा  को  पूरा  करने  के  पूर्ववर्ती

 हूँ  तब  स्थिति  q  विदर्भ

 भाषी  की  जनसंख्या  क्त्तंमान  ७६  लाख  के  स्थान एक  करोड़  दस  लाख  मराठी

 लोगों  को  में  से  ६०  लाख  वर्तमान

 ir

 पर  एक  करोड़  ौर  पांच  लाख  हो  जाती  ।

 मध्यप्रदेश  में  रहते  दें  ौर  ४७  लाख  वेतनमान  लेकिन  यदि  श्राप  इस  जन  संख्या  को  न  चाहते
 vr

 हैदराबाद  राज्य  एक  स्थान  पर  तब  क्या  होता  ?  इस  लिए  राज्य  पुनर्गठन
 a

 इकट्ठा  किया  गया  ९  ।  मध्यप्रदेश  रक  योग  ने  बड़ी  ही  सोच  समझ  के  साथ  सभी

 ६०  लाख  मराठी  भाषा  भाषी  व्यक्तियों  को  पचास  लाख  लोगों  को  बम्बई  राज्य  में  मिला

 में  सम्मिलित  किया विदर्भ की  जनसंख्या  दिया  बजाय  इसके  कि  इन  लोंगों  को  विदर्भ

 और  वर्तमान  बम्बई  राज्य  में  बांटा  जाता  | जायेगा  राज्य  की  कुल  जन  संख्या  '७६

 लाख  हो  यह  ६०  लाख  व्यक्ति  त्व  इस  प्रकार  केवल  मराठी  भाषी  लोगों  की  संख्या

 मध्य  प्रदेश  की  जन  संख्या  का  केवल  २६  वर्तमान  राज्य  गए  ४४  प्रतिशत  से  बढ़कर

 प्रतिशत  है  ।  वे  ग्रल्पसंख्यक  थे  ग्रोवर  उनकी  प्रस्तावित  नए  राज्य  में  ४८  ५  प्रतिशत  हो

 स्वामी  इच्छा  थी  कि  वे  बहुमत  में  गई  ।  अब  प्रस्तावित  बम्बई  राज्य  में  भी

 |  योग कौर  सदा  अल्पसंख्यक  न  बने  रहें  मराठी  भाषा  व्यक्तियों  का  बहुमत
 राज्य  बनाया  है ने  विदर्भ  को  एक  स्वतंत्र  वे  ५२.  प्रतिशत  होंगे  ।  शेष  ४७  प्र  तहत

 जिसमें  ७६  लाख  व्यक्तियों  में  से  ७५  प्रतिशत
 गुजराती  दूसरे  व्यक्ति  होंगे  ।  श्राप

 अर्थात्  ६०  लाख  मराठी  भाषी  व्यक्ति  पूछ  सकते  है  कि  fray  राज्य  के  इन  ६०  या

 एक  दात  प्रतिश्त  मरा  ग  भाषा  भाषी  राज्य  |  go  लाख  लोगों  को  ada  राज्य  में  मिलाना

 क्यों  सम्भव  नहीं  ताकि  इससे  एक  विश्वास

 qat  तक  हैदराबाद  के  पचास  लाख  ग्रोवर  बड़ा  राज्य  बन  जाता  ।  मेँ  आपको
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 *  च  म  घ्स्ताव

 इसलिए  इस  नगर का  निर्णय  करना  कौर बताता  हुं  कि  आयोग  में  एसा  क्यों  नहीं  किया  ।

 यदि  एसा  far  जाता  तो  बम्बई  राज्य  की  भी  कठिन थ ॥

 जनसंख्या  चार  करोड़  दो  लाख  से 'ब

 कर  लगभग  पांच  करोड़  हो  जाती  |  परन्तु

 श्रायीग  को  सबसे  बड़ी  ale  सब  से  कटिन
 इस

 rf  ज  अयोग  इस  f  पर  पहुंच
 बम्बई  नगर  की  स्थिति  का  सामना  कि  यदि  सभी  की  निगाहें  बम्बई  नगर  पर

 करना  पड़ा  ।  हर  व्यक्ति  बम्बई  नगर  पर
 केन्द्रित  हैं  तो  केवल  एक  ही  इसका  यह

 अपना  नगर  ala  का  दावा  करता
 है  कि  बम्बई  राज्य  को  द्विभाषी  बना

 इसलिए कर्न

 इसे  पाक  रखना  आयोग  के  लिए  दिया  जाए ।  arg  मुझे  से  भूलेंगे  कि  विदर्भ

 isa  UT  अन्यथा  यदि  दो  पश्न  पाक  को  सम्मिलित  कर  देन  से  यह  द्विभाषी  राज्य

 पृथक  सड़  कर  दिये  जाए  तो  एक  कौर  ती
 कसे  नहीं  इस  सदन

 में  तौ  इस
 महाराष्ट्र  अय  बन  जाएं  जिसमें  मराठी  भाषी  देश  में  द्विभाषी  राज्य  के  सम्बन्ध  में  भी

 व्यक्तियों  की  सख्या  लगभग  तीन  करोड़
 pes  जनम  ह्  ||  द्विभाषिया  की  कसौटी  क्या

 होगी  wit  द  गुजरात  राज्य  बन  जायेगा

 ax
 जब  एक  राज्य  पर  इसे  लाग  किया

 जिसमें  a  कद टॉड  होंग  |  परन्तु  बनाई  जाए  तो  व्यावहारिक  राजनीति  में  इसका

 नगर  की  स्थिति  का  निर्णय  करना  झ्रत्यन्त  दो  भाषियों का  राज्य  है  परन्तु  वह  राज्य
 थन  |  यह नगर  हर हक  ग्रामीण  अवश्य  ही  एक  संतुलित  राज्य  हो  इसमें  साद

 का  सभी  गोरों  के
 भ्रम

 से  इस  अथवा  अस्सी  प्रतिश्त  जनसंख्या  एक  भाषा

 का  निर्माण  gat है  ।  ग्राम  qa  ई  तगर की  भाषी  शेष  थोड़ी  सो  जनसख्या  दूसरो  भाषा

 जनसंख्या  ३५  लाख  है  ।  इन  नें  से  ४३  ६  बोलने  वाली  न  हो  |  इसी  बात  को  राज्य

 afaaa  मराठी  भाषा-नापती  हैं  आर  गुजराती  पताकित  आयोग  न  बम्बई  एसयू  के  सम्बन्ध  में

 भाषा  भाषी  १८
 प्रतिशत  से

 रिक  नहीं  हैँ  ।  अपने  ध्यान में  रखू  |  प्रस्तावित  नए  बम्बई

 परतु  सभी  जानने है ंहै ंकि  बह  नगर  ac  दृष्टि  राज्य  भें  Woy  परतिशत  जनसंख्या  मराठी

 ato  से  एक  विश्व  व्यापारी  जनसंख्या  का  नगर  भाषा  भाषियों  की  ३४  प्रतिशत  गुजराती
 लगभग  पाच  लाख  उतर  भारत  के  कौर  भाषा  भाषियों  की  पौर  दूसरी  माषाश्रों  को

 इतन  ही  दक्षिणी  भारत  के  लोग  यहां  नाबाद  9
 बोलन  वालों  से  १८

 a  |  संसार  को  कुल  पारसी  जन  Fear
 प्रतिदिन  होगी  ।  आयोग  न  वही  किया  जो

 का
 लगभग

 ८०  प्रतिष्ठित  भाग  इस  नगर
 सम्भव  कौर  उचित  ar  जब  पर्ण  विदर्भ

 रहता है हू  फिर  गोगा  सतरें  सर  स्थान  राज्य  की  स्थापना  होगी  तब  मेरे  का

 el  2,%¥¥,000  ईसाई से  पाए  लगभग
 एक  cary  पूरा  होगा  ।  यह  राज्य  यत

 अ्रायाग  के  सनम  यही बम्बई  नगर ५  में  1.0  प्रतिश्त  मराठी  राज्य  |  यह  say

 कठिनाई  जो  eat  इस  नगर  पर  अपना  प्रगति  करेगा  |  इसकी  जनसंख्या  ¥,02,0

 दावा  करत  =) ~  ए  फ्र  ||  यदि  किसी  000  क्ञषदफल  2Y2,o00  वग

 एक  जाति  a  बम्बई  नगर  में  अरपना  AM  व्यय  १२५  करोड़  रुपय  के  लगभग  का

 सच्चे  ay  में  दिया है है  जिससे  बम्बई  जिस  रूप  |  जिसमें  विभिन्न  मी  के  सभी

 सम्प्रदायों  के  लोग  भाइयों  की  रहेंगे में झ्र है  वह
 बन

 सका
 है

 तो
 वह  जाति इस

 शर  जिसमें  बहुमत  मराठियों  का  होगा  ।
 देश  की  सब  से  श्रत्पसंख्यक  पारसी  जाति  ही

 परन्तु
 कया  इस  समाघान  कों  उन्होंन  स्वीकार

 उनके  अतिरिक्त
 उन्होंने  कहा  हमें ag  नहीं

 azar  गजरातिय्रों  कौर  सभी  q  पिछले  यदि  इस  द्विभाषी  राज्य

 विदर्भ को  मिल  दिया  जाता  को  मराठों सौ  वर्ष  में  इस  ame  की  सिद्धि में  योग  दिया



 SAEY  राज्य  प ूगठन  १५  दिसम्बर  ce |  आयोग क  प्रतिवेदन  के  प्यारे

 बार  म  प्रस्ताव

 एस०  Fo

 MTA  १६  प्रतिशत  हो  जाती  शौर  गुजराती  जाने  से  स्थिति  में  सुधार  कसे  हो  जाता

 नया म  छ  सकता  हं  कि  नया  इस  पीढ़ी ननसधश्या कम हो कम  हो  कर  २८  प्रतिशत  रह

 जाती  ॥  इसलिए  यदि  भावावेश  में  न  बहा  के  लोगों  को  यह  afare  प्राप्त है  कि

 वादविवाद न  Ger  किया  जाता  तत्र
 बाली  feat  पर  होने  वाले  प्रभावों  की  fear

 किए  बिना  नो  चाहें  इस  वरण
 arora  में  मिल  बेठ  कर  हम  गुजराती

 हम  में  से  ag  लोगों  के  अ्रनचित  दृष्टिकोण
 भाषा  भाषी  जनता  को  ene  सिल कर  रहने

 को  शीरानी  इच्छा  का  विश्वास  दिला  सकते  से  किसी  भी  visa  का  भविष्य  नए  हीं  किया

 परन्तु  set  ब्रान्दोलन  आरम्भ  जाना  चाशनी  |  नि
 ग

 को  अ्रोर

 भावनाओं  को  दबा  कर  हमे
 '

 एक  एसा  निर्णय किया |
 करना  चाहिये  जिससे  देश  की  एकता  ot 40

 माननीय  गह-कार्य  मंत्री  न  भी  कहा  था  वे  अभी  भी  इस

 fet

 राज्य  को

 स्ट कि  स्वयं  वह  बम्बई  को  एक  द्विभाषी  राज्य  के  गर

 कर

 भी  बहत  देर

 any “ TAA  राष्ट्र  वी  प्राथमिकता प  में  पसन्द  करेंगे  |  सभी  बातों  को  देखते  नहीं हुई

 हुए  मैं  भी  यही  समझता  हूं  कि  oat  नें  ह्म  सभी  a ot  माननी  होगी  |  एक  राज्य

 area  का  जो

 समाधान
 प्रस्तुत  किया  की  जनता  ही  नहीं  बल्कि  इस  देय  की  39

 बह  सेब  से  उत्तम  इसीलिए  मैंने  इसे  करोड़  जनता  को  एक  दूसरे  से  स्पर्धा  करनी

 चाहिये  ताकि  त  का  देश  महान  बन  सक  । स्वीकार  किया ।  पिछले  सौ  auf  शौर

 इससे  अधिक  समय  से  गुजराती  कौर  मराठी  अभी  भी  एक  अवसर  है  ।

 वापस  म  SHI4  रहते  अज़ाए  ट =r  यदि

 विदेशी शासन  काल  में  एक  दूसरे के  संभवत  महाराष्ट  के  लिए  दावा  किया

 ट्रक  ौर  हो
 कर  रह  रास्ते  थ  तो  बया

 जाता  |  है  एक  महा  राष्ट्र  ने  के  ata

 at  भारत  में  इस
 रूप  में  रह  कर सारे  मुझे  महाराष्ट्र  के  स्थायी  हितों  at  देखने

 भारत  को  देश  की  एकता  के  लिए  qafazg  का
 स्वीकार  है  ।  ग्राम  पांच  या  दस  वर्ष

 aa  का  एक  उदाहरण  नके  लिए  के  लिए  नहीं  मझे  यह  चिन्ता  है  कि

 असम्भव  जब  इन्डियन  नेशनल  कांग्रेस  अगले  एक  सौ  व  मे  महा  राष्ट  का  बया

 की  सम्पत  कार्यकारिणी  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  महाराष्ट  निवासी  254.0  से  स्वतंत्रता

 करन  वाली  ही  थी  कि  बम्बई  एक  ट्रिभाषी  दोलन  के  उग्रा  रहे
 उन्होंन  देश  के

 राज्य  होना  चाहिये  तब  के  मित्रों  लिए  कितन  ही  बलिदान  दिए  S  =

 ने  यह  प्रगट  किया  कि  a  इस  के  स्थान  पर  महत्व  का  स्थान  मिलना  हीਂ  चाहिये  और

 म qa  विभाजन  सूत्र  को  अधिमान  देंगे  |  पुनर्गठन  प्रयोग  ने  उ  यह  महत्व का

 दात  को  स्वीकार  नहीं  करता  किं  क्योंकि  स्थान  पुणरूप  से  दिया  यदि  ae

 eq  राजनीतिज्ञों  न  झगड़ता  आरम्भ  किया है  भी  oa  द्विभाषी  राज्य  को  लेकर

 इसीलिए  मराठी  भाषा  भाषी  परिवारों  कौर  पांच  वष  तक  उसका  प्रयास  करें

 बरसाती  माथा  भाषी  परिवारों  के  सम्बन्ध  भारत को  विदित  हो  जायेगा कि  महाराष्ट्र

 fans गए  21  मं
 क

 अरपन  मित्र  प्राचार्य  के  लोग  वीर  पुरुष  हैं  ate  वे  विभिन्न  जातियों

 कृपालानी की  इस  बात  से  गमत  सहमत हू  श्र  धर्मा  के  मध्य  सतुलन  भी  रख  सकते  हैं  ।

 कि
 a

 सभी  समस्यायें
 राजनीतिज्ञों

 त  उत्पन  वह  धर्म  निरपेक्ष ता  का  दूसरा  प्रदर्शन  होगा

 की  जन  साधारण ने  नहीं  यदि  मान  जिस पर  भारत  ate  हमारे  प्रधान  मंत्री

 भी  लिया  जाए  कि  उनके  सम्बन्ध  बिगडे  को  इतना गये  इसकी  समाप्ति  पर

 इंच  हं  तब
 मी  faq  के  सम्मिलित  किए  यदि  वे  तरह  व्यवहार  करें  जब



 ७५६३  राज्य  पुनर्गठन  १५  दिसम्बर  geyy  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  XRF

 में  प्रस्ताव

 यह  समस्त  विवाद  समाप्त  हो  तो  वे
 किसी  भी  एक  भाषी  राज्य  में  सम्मिलित  नहीं

 a  ।  क्या  किया  जा  वह  महाराष्ट्रीय  संस्कृति
 ह

 हमें  विदर्भ  भी  नहीं  मिल  बड़  तथा  मराठी  साहित्य  स्वेश्रेष्ठता  ~~

 से  बड़े  घाव  भी  समय  पाकर  ठीक  हो  जाते  महापोषक श्री  एन०  सी ०  केलकर थे  ।  क्या

 इसलिये  संबंधों  को  afa  कटु  बनाने  उन्होंने  इस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  था  कि

 की  ager  अधिकाधिक  समीप  जाना  मेरी राष्ट्रीय  संस्कृति  की  क्षति

 परस्पर  समझौते  के  द्वारा  इस  समस्या  को  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  संस्कृति  संबधी  ये

 सुलझाना  यधिक  उत्तम  सारी  बातें  क्या  संस्कृति कोई  ऐसा

 गण  नहीं  है  जो  दूसरे  के  सम्पर्क में  कराने  से

 क्या  यह  हमारा  कत्तव्य
 मुझ  से  लोग  पूछते  हैं  कि  इन  तीन  राज्यों  बिगड़  जाता  है  ।

 नहीं  है  कि  हम  अपनी  अपनी  को के  होने  की  अवस्था  में  बम्बई  नगर  HET  नगरों

 से  किस  प्रकार  भिन्न  क्या  बता  बनाये  रखते  हुए  एक  सामासिक  भारतीय ca  थ

 सकते  हैं  कि  भारत  में  कोई  कौर  नगर  भी  संस्कृति  संस्कृति  के  बहाने  लोंगों

 को  रोका  मत  खोजिये  ।  यदि  अप  विश्लेषण
 ऐसा  इतना  बहुजातीय  हो  कौर  जहां

 सब  धर्मों  ate  जातियों  के  लोग  पर्याप्त  संख्या  करें  तो  अन्तिम  विश्लेषण  में  गायकों  विदित

 में  कलकत्ता  बड़ा  नगर  है  किन्तु  उसमें  होगा  far  यह  झगड़ा  सत्ता  प्राप्त  करने  के  ्

 r  |  ह  ा  ८ We क  वा  कर्ता बंगालियों  को  अधिकता  2  gar  <  at  tel  है  में  श्राप  से

 भ्रमण  राज्यों  की  राजधानियों  की  शभ्रवस्था  हूँ  कि  ईश्वर  के  लिए  भूत  को  भूल  जाइये

 } |  शर  हमें  उज्जवल  भविष्य  बनाने  FAT
 है  यह्  कारण  है  कि  ड्राप  इन्हें  बहुजातिय

 या  विद्वान  नगर  कहते  बम्बई

 में  चार  बड़े  बड़े  धर्मों  के  मानने  वाले  लोग

 रहते  हैं  ।  वहां  १२  भाषाएं  बोलों  जाती  हैं  पुत्र  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  लोग  यह  जानने

 हैं  पौर  प्रत्येक  भाषा  भाषियों  को  संख्या  के  इच्छुक  हैं  कि  हमारा  नगर  राज्य  श्रंपना

 200,000  हम  अपने  आपके बारे  प्रशासन  कैसे  मूझे  तराशा है  कि
 में  ae  विचार  नहीं  करते  कि  हमारी  भाषा

 हम  पर  नगर  राज्य  न  लादा  जायेगा

 यह  है  या  यह  एक  नगर है  यह  मेरी  इच्छा  तथा  प्रार्थना  थो  यदि

 जहां  ५  लाख  लोग  उत्तर  भारत  के  कौर  ५  लाख
 हम  पर  इसलिए  दबाब  डाला  जाता  है  कि

 लोग  दक्षिणी  भारत
 बम्बई  एक  भाषी  राज्य  को  राज़दानों

 ईसाई  हैं  सब  एक  साध-सामान्य  तो  केवल  एसी  ही  स्थिति  में  हम  नगर  राज्य

 नागरिक  के  रूप  में  रहते  प्रत्येक  के  लिए  सहमत  होंग े।  fara  प्राप्त
 व्यक्ति  सामान्य  नागरिकता के  रूप  में  विचार  करने  के  जहां  शत  प्रतिशत  राष्ट्र
 करता है  यह  भय  है  कि  यदि  यह  नगर

 हैं  बौर  जो  आपका  ही  बम्बई  को  क्यों

 एक  भाषा  भाषी  राज्य  की  राजधानी  बन
 बम्बई  को  छोड़  के  बाद

 जाता  है  तो  उस  भाषा-विश्षेष  का  बाल
 आप  कहते  हैं  कि  हमें  बम्बई  क्यों  नहीं  देते  ।

 रहेगा  यह  स्वाभाविक  हैं  ।  इस  भय
 जव  हमन  यह  झ्रापकों  दिया  था  तब  श्राप

 को  समाप्त  कर  दीजिय े।  लेना  नहीं  चाहते  अरब  आप  क्यों

 यह  मांग  करत  हैं  कि  बम्बई  पूर्ण  रूप  से

 बम्बई ३५  वर्ष  पूवे  बम्बई  नगर  में  विशेष  प्रा पका  बम्बई सब  का

 प्रादेशिक  कांग्रेस  समिति  बनाई  गई  थी  मं  प्रतिशत  लोग  मराठी  भाषी  हैँ  ।

 जिस  व्यक्ति ने  यह  पंचाट  दिया  था  कि  नगर  बस्ती  यें  उन  लोगों  प्रभुत्व  रहेगा

 में  सभी  प्रकार  के  लोग  रहते  है  इसे  पर्त  यहं  विद्वबन्युता  gat  ania  qa



 ywyey  राज्य  पुनर्गठन  १४५  दिसम्बर  geuYy  आयोग क  प्रतिवेदन के  बारे  BURS

 म  प्रस्ताव

 एस०  क०

 वातावरण में  होना  चाहिए  ।  यदि ग्रह  इस  +  कक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  है

 । प्रकार  रहता  है  तो  कोई  भय  नहीं  है  ।  तीन  उपाय
 हो

 सकतें  हैं  पहिला

 त्मक  उपाय है है  जो  हम  पिछले  वर्षों  में  करते
 Tz  || |

 मैं  कुछ  बेमतलब  की  बातें  सुनता  हक xr  दूसरा  व्यावहारिक  उपाय  है

 जो  राज्य  पुनर्गठन  wat  ने  बताय  है
 कि  बम्बई  के  जो

 वहां  बहुसंख्यक
 तीसरा उपाय  असम्भव  उपाय  है  मैं

 इसके  विरुद्ध  क्योंकि  उन्होंने  किसी  के
 एक  बार  फिर  अपने  महाराष्ट्रीय  frat  से

 कहने  से  कछ  प्रदान  किये  थे  ।  मेरे  माननीय
 प्रियंका

 करता
 हूं

 कि  यह  एक  अवसर  है  जब
 मित्र  यह

 जानना  चाहेंगे
 कि  बम्बई  नगर  में

 मज़दूरों  की  संख्या  पूर्ण  संख्या  की  प्  सम्पर्ण  भारत  आपसे  राष्ट  राष्टीय  एकता

 प्रतिशत  से  म्यूजिक  नहीं  ।  अत: यह २५ यह  २४
 तथा  राष्ट्रीय  प्रगति  के  नाम  पर  कह  रहा

 है  कि  कृपया  इस  प्रयोग  की  जांच  करे ं।  उस
 प्रतिशत  मजदूर  अन्य  oY  प्रतिशत  लोगों  को

 प्रयोग  की  का  यान् वि ति  में  सम्पत  भारत  आपकी rae  का  नागरिक  न  रहने  देंगे ।  क्या

 aq  zr  9  सहायता  |  यह  सस  उसका वास्तव  म  एसा  Aled  क्या

 भारत  के  लोगों के  लिए  एसे  विनाशक  सन  देंगी  ।  यदि  श्राप  समझते  2  कि

 ara  बिना  किसी  के  यह  कहे  कि  aa  स्थान  श्राप  एक  साथ  नहीं  न्नत्ठा  तीन

 पर  हम  मोर्चा  ा  e4I-  इकाइयों  के  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर

 भाविक  हूं  r
 वास्तव  में  इस  प्रकार  बहकाना  लीजिये  जार  ग्रहण  पड़ौसी  बनने  का  प्रयत्न

 कीजिये  |
 उचित  नहीं है  में  समझता  था  कि  कामिक

 संघ  aaa  अदि  हैं  ।  Aa
 इन  दाब्दों म  में  अब  भी  उनसे

 में  विस्वास  करत  हैं  |  qe

 मुझे  बहुत  ही  रुपये  eal  |  ये  सब
 नय  प्रार्थना  करता

 हूं
 ्र  ara  करता  हूं  कि

 हम  कोई  एसा  समाधान  निकालेंगे  जो  स्वीकार
 चालें

 तथा  प्रत्येक  सम्बद्ध  व्यक्ति के  हित  में  होगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  इससे  पहिले  कि
 दूसरा

 में  यह  वे  हैं
 कि

 आपका  जल
 ञ् नन  र  विद्युत म महाराष्ट्र में  हैं  ।

 मैं  ग्न्य  माननीय  सदस्य  से  भाषण  देने

 दि  वे  आपका  om

 am  कर

 देते

 तो  कहूं  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  चर्चा
 ie

 क्यां  होगा  कोई  एसा  राज्य है  दीद  के  सम्बन्ध  में  wr  बातों  के  afafraa,

 अपनी  प्रत्येक  आवश्यकता  की  स्वंय  पूर्ति  माननीय  सदस्यों  को  पुकारने  के  बारे  में  मैंने

 कर  सक  |  जबकि  संसार  समीप  निम्न  सिद्धान्त  बनायें  |  पहिले  ag  में  वे

 का  प्रयत्न कर  रहा  है  ताकि  सब  देश  एक  दूसरे  सदस्य  होंग  जो  सामान्य  सिद्धान्तों  पर  ब्रौकली

 चाहते  =r
 atarax  सकें  श्राप  हम  से  कहते  re  |

 दूसरे  वर्ग  में  ने  सदस्य  गे  जो

 हैं  कि  क्योंकि  argh  भाग  में  पानी  कर  तथा  विभाजन  तथा  ग्रोवर  पंजाब  तथा

 faye  कर  अप
 किसी

 भी  दिन  बम्बई  पास  के  नय  राज्यों  के  बारे  म  बालक  |
 i  ह्म

 का  पानी  बन्द  कर  सकते हैं है

 नगर

 का  एक  पक्ष  तथा  एक  विपक्ष  मं  पं  जाब  कौर

 का  जीवन  ग्र सम्भव  बना  सकते हैं  नया  चल  प्रदेश  मामल  म  भा  इसा  प्रकार  सपना

 म  श्राधघनिक  संसार  में  स्वतंत्र  भारत  म  way  |  पन्ना  तीसरे  वर्ग

 बात  करनी  मेरा  निवेदन  है  कि  म  वे  सदस्य  छ्लोंगें  जो  नवीन  मध्य  प्रदेश  तथा

 यह  कोई  वास्तविक  श्रम  नहीं  है  ।  कर नाटक  के  बारे  में  विचार  प्रकट  करेंगे  ।



 WARY  राज्य  TTS  १५  दिसम्बर  PEKY  आयोग के
 के  प्रतिवेदन  के  बारें  YRS

 में  प्रस्ताव

 वर्ग  में  विद्यमान  राज्यों  भ्रमित  BATFE,  उपाध्यक्ष  महोदय :  में  केवल  यह  प्रयत्न

 मद्रास  कर  रहा
 ह  जब  किमी  विशिष्ट  राज्य  या

 कोइल  पोर  विदर्भ  में  वृद्धि  या  कमी  पर  विशिष्ट  विचार  पर  चर्चा  एक  पक्ष  में

 विचार  प्रकट  करेंगे  |  अन्तिम  वर्ग  में  वे  सदस्य  mit  एक  विपक्ष  में  बोलने  वाले  सदस्य  को

 होंगे  जो  भाग  ग  नये  राज्यों  तथा  अवसर  देकर  सभा  के  समक्ष  एक  ऐसा  आधार

 सामानों  व  अल्पसंख्यकों  के  बारे  में  बोलेंगे  |  उपस्थित ह हो  जाये  जिससे  सभा  ठीक  निश्चय

 कल  हम  त्रावन्कोर-क्रोचीन  के  तामील  क्षेत्रों  कर  सके  |

 का  मद्रास  या  मलाबार  में  संविलयन  कौर

 विशाल  ore  के  प्रश्न  निपटा  चके  हैं  ।  बम्बई  अरब  में  श्री  एन०  Ato  चटर्जी  से  बोलने

 के  बारे  में  कल  श्री  एस०  एस०  मोर  न  को  कहूंगा

 भाषण  दिया  था  कौर  अराज  श्री  एस०  के०

 श्री  एन०  ato  चार्जों
 पाटिल  बोल  चके  हैं  ।  अब  मैं  श्री  गाडगील  का  )

 मेंने  श्री  एस०  के ०  पाटिल  का
 भाषण  सुनना  चाहता  हूं  ।

 भाषण  स  |  यदि  बम्बई  को  खतरा  है  तो

 मेरे  अभागे  बंगाल  राज्य  को  उससे  भी  स्फटिक
 गोल  मेँ  समझता

 खतरा  हैं  ।  विभाजन  के  कारण  बंगाल  का  दो
 था  कि  मझे  बोलने  का  अवसर  सोमवार  को

 तिहाई  भाग  बंगाल  से  अलग  हो  ग
 मिलेगा  ।  मैं  चाहता  हं  कि  मझे  श्री  एस०  के ०

 में  मानवीय  मंत्री  तथा  प्रत्येक  सदस्य  का
 पाटिल के  पाषण  को  एक  प्रति  अवश्य  प्राप्त

 विशेषकर  सपन  बिहार  तथा  श्रीराम  के

 हो  क्योंकि  में  उनके  भाषण  करते  समय
 माननीय  मित्रों  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  |

 सभा  म  न  था  i  दत्त  मदि  ग्रुप  मझे  कल
 कि  में  केवल  राष्ट्रीय  दृष्टि  प्रपताऊगा  ग्रोवर

 बोलने  को  कहें  तो  में  बड़ा  प्रभारी  च् उ गो  |
 उन्हें  विश्वास  दिलाऊंगा  कि  सम्पूर्ण

 देशी
 के

 हित  की  दुष्टि  से  बंगाल  के  पुनर्वास के
 ऊ  लिऐ

 श्री  गाडगिल  ऊ उपाध्यक्ष  महोदय  कुछ  ग्राह्य  किया  जाना  चाहिए  ।  हम  कोई
 बोलना  नहीं  मैं  उन्हें  राज  बोलने  a यह  नई  मांग  नहीं  कर  रहे  र  |  यह  मांग
 के  लिए  नहीं  कहता  ।  अरब  मेँ  सदस्यों  को

 पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  डा०  विधान
 राहत  वर्गों  के  अनसार  बोलने  को  कहेगा  |

 चन्द्र  कांग्रस  तथा  राजनैतिक

 दल  ने  एकमत  होकर  की  थी  ।  में  माननीय

 गृह  मंत्री  तथा  सभा  से  अ्रनरोध  करता हू गी  थानू  पिल्ले
 )

 जब  कि

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ने  नाम  पुकारने  के  वह  इस
 संकट

 में  अपने  राष्ट्रीय  चिता  का

 पालन  करें  |  में  उनसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि सम्बन्ध  में  नीति  घोषित  की  यह  नहीं  कहा

 था  कि  वह  हम  से  साधारण  चर्चा  तथा  विशिष्ट  afe  को  ठीक  कर  जिसके  लिए  उन्होंनें  वचन

 राज्यों  के  बारे  में  अलग  चर्चा  के  लिए  दिया  था  ।  जो  अन्याय  किया  गैया  हैं  उसका

 अरपन  नाम  देने  को  काठी  |  परन्तु  श्र  प्राप्त  नहें  निवारण  करना  चाहिए  ।

 कद्र  सिद्धान्त  बना  लिये  >
 |  जिनके  भ्रनसार

 श्राप  नाम  पुकारा  |  इस  तरह  हम  पति  अ्राचाय  कृपा लाना  का  भाषण  सता

 अवसर  न  मिलेंगी  ।  स्त  मेरा  सुझाव  हूं टें  कि  था  |  राज  यह  कहने  से  क्या  लाभ  है  कि  भाषा

 एक  सदस्य  इस  भ्र ौर से से  प्रौढ़  दूसरा  az  सय  झ्राधार  पर  राज्यों  के  प्रादेशिक  विभाजन

 उस  जोरसे  पुकारने  की  बजाय  हमें  बोलने  की  समस्या  पर  कोई  चचा  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 का  पण  प्रवसरं  दिया  छापे  |  भारत  की  एकता  को  बनाने  के  लिए  मैँ  किसी
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 में  प्र  र  ताव

 हीरा  एन०  सो ०  चटर्जी |

 से  कम  नहीं  हूं  ।  राष्ट्र  की  उच्चता  हमारा  सम्मानित  व्यक्तियों  न  इस  ara  के

 सर्वोच्च  विचार  है  ।  वह  किसी  भी  कारण  ष्कार  के  सम्बन्ध  में  मेरी  सलाह  मांगी  थी

 नष्ट  नहीं  हो  सकता  ।  मैं  बंगाल  का  वासी  परन्तु  पूरे  जोर  के  साथ  उन्हें  बताया  था

 हूं  जिसने  रविन्द्रनाथ  टैगोर  का  जन्म  दिया  कि  ड्राप  के  समक्ष  मामले  को

 था  ।  क्या  हमने  ठगकर  के  गीत  को--राष्ट्रीय  उचित  रूप  में  रखें  तथा  उसका  बहिष्कार

 जन  गण  अधिनायक  .  ,  ,  राष्ट्रीय  करें
 ।

 मैं  यह  बता  चाहता  हूं

 गीत  कि  मैं  प्रयोग  ay  सिफारिशों  की  आलोचना
 क

 केरूप  में  नहों  अपनाया है  ?

 इस  कारण  कर  रहा  हूं  क्योंकि  आयोग  ने

 जब  श्राप  राष्ट्रीय  भवन  में  रूस  के
 महत्वपूर्ण  बातों  पर  गलत  सिफारिश  की  है  ।

 सम्मानित  अतिथियों  को  भोज  2  रहें  क्या

 शापने  यह  नहीं  गाया  था  .  मैंने  अरपना  लगभग  सम्पूर्ण  जीवन  विधि

 की  सेवा  में  बिता  दिया  है  तथा  मेरा  भ्रनुभव  है

 कि  कोई  भी  न्यायाधीश  अपने  फसल  के  विरुद्ध
 द्राविड़

 बंग  की  गई  ala  का  बुरा  नहीं  मानता  हैं  ॥

 हम  अयोग  के  सदस्यों  की  योग्यता

 ईमानदारी  को  बुरीਂ  नज़र  से  नहीं  देख  रहे क्या  हमारी  भारतीय  राष्ट्रीयता  का

 झाड़दार  प्रादेशिक  संस्कृतियों  की  मान्यता  हैं  परन्तु  यदि  हम  बिना  किसी  अन्य  भावना  को

 नहों
 हैं  ?

 हजारों  वषों  से  भारत  ने  समन्वय  ध्यान  में  विचार  प्रस्तुत  करते  हैं

 का  सिद्धान्त  झ्र पन या  तथा  इसी  सिद्धान्त  के  तो  इसमें  कोई  बुराई  नहीं  है  ।

 कारण  अ्रसीरिया  तथा  रोमन

 साम्राज्य  क  समाप्त  होने  आज  भी
 ब्रिटिश  सामाज्यवादियों  ने  बंगालियों

 को  सर्वदा  कुचला  क्योंकि  बंगाल  ने  बहुत  से
 भारत  का  झ्रस्तित्व  बना  gar  |  |  श्री

 राष्ट्रवादियों  तथा  देशभक्तों  को  उत्पन्न  किया
 नन्द  तथा  श्री  टेगोर  के  शब्दों  भारत-झ्रार्य

 इसीलिये  बंगाल  का  विभाजन  करने  का
 क्सी  विरोधी  न  समन्वय

 थ  किया  गया  ।  इस  अन्याय  के  विरुद्ध
 के  सिद्धान्त  पर  ही  आधारित  हैं  ।  इसलिये

 केवल  बंगाल  ने  ही  नहीं  वरन्  महा  पंजाब
 भाषा  के  ग्रा घार  पर  राज्यों

 के  निर्माण में  मुझ
 तथा  समस्त  देश  उठाई ।  इसके

 गेई हानि  नहीं  दिखाई देती  है  ।  केवल  देश
 परिणामस्वरूप  भ्रंग्रेजों  ने  विभाजन  को  तो

 की  सुरक्षा  पर  ध्यान  रख  कर  सीमा  पर  स्थित
 कर  दिया  परन्तु  बंगाल  को  एक  ऐसे  प्रान्त

 राज्यों  को  छोड़  कर  सत्य  भीतरी  राज्यों  का

 हम  भाषा  के  areas  पर  निर्माण  कर  सकते  हैं  ।
 का  रूप  दे  दिया  जिसें  मुसलमानों  की

 कता  थी  ॥  ‘ad  होंने  कुछ  बंगला  भाषा  भाषी
 आयोग  ने  भी  यह  कहा  कि  भारत  की  सबसे

 क्षेत्र  दूसर  राज्यों  को  द  दिये  ।  सभी  भारतीयों

 बड़ी  राजनीतिक  संस्था  कांग्रेस  भाषा  के  आघार
 राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  कलकत्ते के  अधिवेशन  में

 पर  अपनी  इकाइयां  बनाने  के  कारण  हीਂ
 एक  संकल्प  पारित  gar  जिसमें  यह  कहा  गया

 जनता  की  संस्था  बनन  मेंसे  हुई  कि  बिहार  तथा  उड़ीसा  बंगला  भाषा  भाषी

 क्षेत्र  के  एक  प्रदान  के  ata  रखना  उचित

 इस  अयोग  में  उच्चतम  न्यायालय  के  होगा  ।
 इससे  ज्ञात  होता  है  कि

 अंग्रेज़ों
 यह

 एक  न्यायाधीश  तथा  दो  जनता  के  विशिष्ट  कार्यवाही  उचित  नहीं  समझी  गई  थी  ।  इस

 ब्यक्ति थे  |  हमारा  यह  कर्त्तव्य  है  कि  उनके  संकल्प  के  पारित  होन  के  कुछ  दिन  किरात

 कार्य  की  हम  क्रोधपूर्ण  भाषा  में  ग्रा लोच ना  ४  १९१२  को  बिहार  के  ५  विशेष

 न  करें  ।  भ्रायोग  की  नियुक्ति  होन  पर  कुछ  व्यक्तियों  न
 एक  वक्तव्य  दियां  जिसके  प्रारूप
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 में  प्रस्ताव

 बिहार  की  सरकार  से  यह  प्रार्थना  को  गई  बंगाल  सरकार  तथा  wea  राजनीतिक

 कि  बंगला  भाषा  भाषी  समस्त  क्षत्र  को  एक  दलों
 ने

 सन् थाल  परगना  के  कुछ  भाग

 सरकार  के  अधीन  कर  देना  चाहिये  ।  मैं  तथा  की  भी  मांग  की  हैं  ।  बिहार  सरकार  यह

 बंगाल  की  जनता  भी  अरब  यही  माँग  कर  रही  जानती है  कि  हम  क्या  चाहते हैं  प्रौढ़  इती

 दूसरे  शब्दों  में  बिहारी  नेताओं  द्वारा  कहो  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  उसने  राज्य

 गठन  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  उस  श्री  का गई  बातों  को  दुहरा  रही है  ।  कौर  किशनगंज

 तथा  पुनिया  का  कुछ  तथा  माल्या  का  संक्षिप्त  रूपान्तर  जारी  किया  है  जो  पश्चिमी

 कुछ  भाग  बंगाल  में  मिलाने  की  मांग  कर  बंगाल  तथा  उड़ीसा  के  बीच  सीमा  समन्वय  के

 रही  है  ।  सम्बन्ध में  है  ।  सच  तो  यह  है  कि  हमको

 छोटे  छोटे  टुकड़े  दिये  गये  हैं  तथा  वह  भी

 इस  शभ्राघार  पर  कि  उचित  राजनीतिक उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य

 करण  हो  सके  ।  परन्तु  उत्तरी  तथा  दक्षिणी
 को  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  यदि  माननोय =  पाया
 सदस्य  यह  बतायें  कि  बंगाल  क्या  चाहता  है

 भाग  का  उचित  एकीकरण  हो  नहें

 बिहार  क्या  कहता  पक्ष  में  क्या  कहा  जाता  हैं  ।  इसलिये  भ्रायोग  ने  कहा  है  कि  इन  दो

 भागों  में  सम्पर्क  स्थापित  किया  जाये  ।  आयोग
 है  अ्रथवा  विपक्ष  में  क्या  कहा  जाता  है  तो  हम

 लोग  स्थिति  को  अधिक  भली  भांति  समझ  ने  यह  भी  कहा  कि  अलग  रहने  की  भावना  को

 सकेंगे  |  रोकना  चाहिये  तथा  देश  की  सुरक्षा  के  लिये

 भारत  का  एकीकरण  होना  चाहिये  ।  मैँ  यही

 श्री  एन०  ato  चरित्रो  मैं  प्रा पका  चाहता  कि  संसद  इस  पर  विचार  करे  तथा

 आभारी  श  ।  हम  सम्पूर्ण  मानभूम  जिला  बंगाल  के  इस  सुझाव  को  स्वीकार  कर  ले  ।

 चाहते  हैं  ।  उसका  केवल  एक  भाग

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  ग्रा योग  के उप प्रदेश  बंगाल  में  मिलाने

 की  आयोग  की  सिफारिश  जो  इस  सम्मुख  प्रस्तुत  था  तब  कोई  भी  व्यक्ति  जो

 अ्राघार  पर  की  गई  कि  प्रथमतः  उसमें  तटस्थ  है  पूछ  सकता  हैं  कि  आयोग  ने  इन

 अधिकतर  बंगला  बोली  जाती  दूसरे  बंगा  प्रदेशों  को  बंगाल  में  कयों  नहीं  मिलाया  ।

 को  कुछ  परियोजनाओं  को  afar  रूप

 देने के  लिये  भी  इस  क्षेत्र  का  बंगाल  में  मिलाया  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी
 :

 यदि  बिहार

 जाना  आवश्यक हैं  ।  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  ननदें  को  तो

 आपको  ज्ञात  होगा  कि  दार्जिलिंग  जिले  को

 १९३१  की  जनगणना  में  यह  बताया  गया  शेष  बंगाल  से  मिलाने  का  कोई  साधन  नहीं  है

 तथा  हम  यही  चाहते  हैं  कि  थोड़ा  भाग था  कि  मालूम  में  बंगला  बोली

 दे  दिया  जाये  जिससे  दार्जिलिंग  से  पूर्ण  सम्यक
 जाती है  ।  की  जनगणना  में  कुछ  क्षेत्रों

 के  सम्बन्ध  में  जो  ates  दिये  गये  उन  पर
 स्थापित  हो  सके  ।

 grata  की  गई  |  कांग्रेस  ने  जो  ज्ञापन  आयोग

 के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  उसमें
 बताया  गया  डा०  राय  के  नये  प्रस्ताव  के  अनुसार

 प्रथमतः  किशनगंज  उप-प्रदेश  के  कुछ  भाग कि  पुरुलिया  में  हिन्दी  बोलने  वालों  की  संख्या

 में  E32  के  मुकाबले  yo  प्रतिशत  तथा  कौर  महानन्दा  के  समेत

 वृद्धि  न्यू  ।  यह  बड़ी  ही  asia  बात  हैं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  मिलाये  जायें  ।

 aura  परगना  भी  पीडीपी  बंगाल  में  मिलाया
 ERR  से  अरब  तक  इस  उपप्रदेश

 में  इतना  परिवर्तन  हो  गया
 तथा

 इस  बात  जाना  चाहिये  ।  सम्पूर्ण  मानभूम  जिला

 शर  चौथे  ढालभूम  का  उपप्रदेश  भी  पश्चिमी की  कौर  आयोग ने  भी  इंगित  किया है  ।
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 Le

 एन०  सी०

 में  मिलाया  जाना  चाहिये  ।  पांचवें  हम्ना  तो  उसका  सबसे  safe  प्रभाव  बंगाल

 गजय  हा  जिला  पश्चिम  बंगाल  को  वापस  wiz  पंजाब  पर  ही  पड़  TL  बंगाल  सारा  भारत

 मिलना  चाहिये  |  नहीं  चाहता  ।  जब  रेडक्लिफ  पंचाट

 गया  तो  दो  करोड़  ale  दस  लाख  व्यक्ति

 आलपाका  बहुत  समय  तक  बंगाल  का  बंगाल  को  संभालते  थे  प्रौढ़  शेष  पूर्वी  बंगाल

 ्
 न

 अग  रहा  हू  |  बगाली  जनता  को  वहां  बहत  को  |  परन्तु  उसके  पश्चात  ह््झ्ना  कया

 शिकायतें  सा ्र  तथा  aaa  भ्रायोग  ने  यह  पूर्वी  बंगाल  से  ३५  लाख  से  अघिक  व्यक्तियों

 gara  दि  को  बाहर  फेंक  दिया  गया  |  इन  में  से  ग्रधिकांश कि  में  त्रिपुरा  मिला

 दिया  जाये  जिससे  कुमार  ate  गोपालपाड़ा  हमारे  पास  ।  wa  में  इन  विस्थापितों

 जिलें  के  बंगाल  बंगला  भाषा  भाषी  प्रदेशों  को  इन  बेघरबार  व्यक्तियों  की  अर  से  प्रार्थना

 बंगाल  में  मिलाया  जा  सके  करना  चाहता  हू  |  क्या  श्राप  उनके  लिए

 कुछ  नहीं  करेंगे  ?  इन  व्यक्तियों  को  उन  क्षेत्रों

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १९१  की  इंडिका  में  बसाया  जाये  जो  अनचित  रूप  से  बंगाल  से

 १9०७  म  कहा  गया  कि  गोपालपाड़ा  में  छीने  गए  थे  |  उनकी  समस्या  बंगाल  ही  की

 ऐसे  प्राइमरी  स्कूलों  की  जहां  शिक्षा  का  समस्या  नहीं  |  मझे  स्मरण  हैं  मैंने  भारत

 माध्यम  बंगला  है  ४9  CS  प्र  था  की  स्वतन्त्रता  के  अवसर  पर  कलकत्ता  में

 जो  इस  समय  घट  कर  केवल  १  रह  गई  है  ।  पुर्व  बंगाल  सम्मेलन  का  आयोजन  किया  था  |

 यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  बात हूं  ।  मन  सीमा  अयाग  प्रदान  मंत्री  प्रौर  उस  समय  क  गृहकार्य  मंत्री

 के  सम्मुख कहा  था  कि  यदि  ara के  नेता  सरदार  वल्लभ  भाई  पटेल  ने  उन्हें  विश्वास

 उत्साह न  खोते  तो  सिलहट  भारत से  उरला  न  दिलाया  था  कि  यदि  उन्हें  प्रौढ़  कष्ट  संस्  तो

 होता  तथा  इसी  को
 यान  में  रख  कर  भारत  उनका  पक्ष  ठेगा  ।  संधियों  कौर

 त्रिपुरा  की  जनता  का  यह  कहना  कि  हम  झौतों  के  बावजूद  यह  जटिल  समस्या  अस्मा  भी

 आसाम  में  मिलना  नहीं  चाहते  |  बनी  हुई
 है  ।  पाकिस्तान  में  ने  श्रल्पपंख्यकों

 के  साथ  अच्छा  व्यवहार  नहों  किया  है  ।

 गोपालपाड़ा  के  सम्बन्ध  म  स्थित  कुछ  हुआ य
 कि  पश्चिमी  बंगाल  से  जाने  वाले

 कृषि  t  जाती  हैं  क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल  में
 लाख  मुसलमानों में

 स  लगभग  सात

 सरकार  ने  गोपालपाड़ा  को  नहीं  मांगा  था  झ्र  लाख  वापस  लाट  आए ह  हुमा  पह यह  =  कि

 परिस्थितियों  से  बाघित  होकर  उन्हें  यह  ३४५  लाख  लोग  चके  हैं ै
 ड

 बगर
 ग्राम  भी

 माग  करना  पड़ा  शे स  ।  अब  त्रिपुरा  उनके  वहां  से  निकलने  की  गति  मन्द  नहीं  हुई
 a झा साम  में  नहीं  जायेगा  इसलिये  है  ।  इसलिए  मैँ  यह  कहना  चाहता

 कि

 4 पश्चिमी  बंगाल  की  विधान  सभा  की  यह  किशनगंज  साम्प्रदायिक  प्रदान  उठाना

 उचित  न मांग
 ~

 कि  त्रिपुरा  बंगाल  में  दिया  सत्य  यह  ह  कि  द्धि  स्वार्थी

 जाय  || |  पक्ष  भावनाप्रों  को  भड़का  रहे  >
 a

 श्री  न्र ह्म चौधरी

 ofsan )

 श्री  एम०  पी०  मिश्र

 डियां--रक्षित-भ्रनुसूचित  ख़ादिम  MIR  }  क्या  ग्रुप  भा  य

 थे  सारे  भारत  की  मांग  करेंगे  कता के  प्रधान  हैं  ?

 थी  एन०  ato =  जिन  श्राप को ज्ञात को  ज्ञात
 महोदय  त्र  एक  माननीय

 होना  चाहिये  कि  जब  भारत  का  विभाजन  सदस्य  को  इन  विषयों  पर  गम्भीरता  से  rare
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 करना  चाहिए  ।  मझे  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  में  कहना  यह
 यह  चाहता  हूं

 कि  उन  के  साथ  न्याय
 स्वतन्त्रता  प्राप्त  करने  में  इस  विभाजन  क

 नहीं  किया  गया  हैं  मैने  इस  प्रतिवेदन  को  ध्यान
 a  ।  प्र  येक  सदस्यों कारण  बंगाल  ने  कप्ट  सहे  ठ

 से  पढ़ा  है  ate  मैंने  देखा  हैं  कि  उनके  दाते  को
 को  इसका  उपचार ८ ताना  चाहिये ।  बीच  में  ्रौ'डौनेल  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन  में  दिए  गए
 टोक  कर  खिल्ली  नहीं  उड़ाना  चाहिये  ।

 निर्णय  के  प्राकार  पर  अस्वीकृत  किया  गया  हैं  ॥

 कलकत्ता  की
 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  इस  आयोग  ने  यह  स्वीकार  किया  था  कि

 एक  fata  सभा  में  भाषण  देते  हए  afar
 उड़ीया  बहुमत  म  ह  परन्तु  उन्होंन  अस्वीकृत

 da  मोमिन  सम्मेलन  के  नेता  जनाब  इस  कारण  किया  था  कि  उस  समय  वहां  पर
 नर  मुहम्मद  अन्सार  ने  किशनगंज  की  जनता

 संस्पशिता नहीं  थी
 mele

 राजनातिक

 को  पथ  भ्रष्ट  करने  के  प्रयत्तों  के  लिए  बिहार  मानचित्र  बदल  चुका है
 ।  इस  कारण

 नेतायों  की  कड़ी  निन्दा  की  थी  ।  उन्होंनें  उस  प्रतिवेदन  का  हवाला  देना  उचित  नहीं  है  ।

 कहा  था  कि  एक  झठा  प्रचार  किया  जा  रहा  राज्यों  के  विलीनीकरण  के  पश्चात  वे  सभी

 सरकार  तीर  जनता  एक  लौकिक  नीति
 बात  समाप्त हो  को  हें  ।

 पर  चल  रही  हैं  ।  जनाब  शेख  महम्मद  जान
 सदर  सब  डिवीजन  के  सम्बन्ध  में  उनके

 प्रपने  भाषण  में  कहा  था  कि  ये  are  किशन
 दाव  स  भा  म  सहमत  ।  सभी

 गंज  के  मुसलमानों  द्वारा  नहीं  जा  रहें  नीय  प्रतिवेदनों  से  हमें  पता  चलता  हैं  कि  वहां
 वहां  के  म  सलमानी  की  लेकर  केवल

 उड़िया  agua म  हैं  ।
 शिकार  खला  जा  रहा  |  पश्चिमी  बंगाल  में

 इपामनन्दन  सहाय  aq  कितने मुसलमानों  को  पूर्ण  स्वतन्त्रता  प्राप्त  व
 a  ्

 स्वतन्त्रता  से  अपन  धर्म  का  पालन  करते  प्रतिशत  2

 श्र  भाईचारे  के  वातावरण  में  रहते
 उपाध्यक्ष  महोदय  देहाती  क्षेत्रों

 श्री  दयामनन्दन  सहाय  जनसंख्या  प्रतिवेदन  में  २६  प्रतिशत

 मध्य )  वे  कहां  के  रहने  वाले  हें
 ?

 बताई ग
 =
 ई

 है
 ।

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी
 :  जहां  तक  मुझे

 श्री  बी०  सी०  दास
 ज्ञात है  वह  कलकत्ता  के  एक  प्रसिद्ध  व्यापारी

 बिहारी  कितने  प्रतिशत हैं
 ?

 @  ग्रोवर  बिहार  के  साथ  भी  उसका  लेनदेन  है  ।

 थ्री  दयामनन्दन  सहाय  म  कंवल  यह  श्री  एन०  सी०  चटर्जी :  प्रतिवेदन  की

 श्राप  से  जानना  चाहता  था
 कनिका  ६२४  में  कहा  गया  हे  कि  सिंह  तुम

 जिले  को  बिहार  में  सम्मिलित  करना  उचित
 श्री  एन०  सो०  चार्जों  उन्हों

 ने  पद  ।  कंवल  भावा कਂ  टिकोण  स  ही  कसी
 कहा  पश्चिम  बंगाल  में  ६०  लाख

 जिले  क  टुकड़  करना  न्याय  संगत  सिद्ध  नहीं
 सलमान  |  यदि  इस  राज्य  में  किशनगंज

 होता  ।  इस  जिलें  में  उडा पा  भावा  भाषी
 को  सम्मिलित  करके  दस  लाख  व्यक्ति  are

 संख्या  FAT  २६  प्रदान  त r  |  यदि  अप  मान
 इनमें  बढ़ा  fea  जाय  तो  उनकी  स्थिति  zz

 चित्र  को  देखें  तो  अप  देखेंगे  कि  उडीसा  सार
 al  जायगा  कौर  प्रशासन  उनका  अधिक

 सिंह म  जलें  को  नहीं  चाहत  लक  केवल
 आवाज़  होगी  TT  कलकता  के  मुस्लिम  उड़िया  भाषा  भावी  भाग  को  ही  चाहता  ह ै।
 बताओ  ने  एक  वक्तव्य  में  इस  प्रकार  के

 उड़ीसा  ढालना  नहीं  चाहता  जहा  बगला

 लने  को  निन्दा  की  थी
 भाषा  भाषियों  का  बहुमत  ह  कवल  सराए कला

 ख़ार सावन  अर  सराए  केला  के  सम्बन्ध  और
 ख़ार सावन

 कौर  सदर  सब  डिवीजन

 में  उड़ीसा  के  दावे  का  पर्ण  सैन  करता  हं  ।  जो  क  उड़िया  भाषा  भाषी  क्षेत्र  में चाहता है
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 श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  a वे  सारा  से  मैंने  बम्बई  के  सम्बन्ध  में  एक  पत्रिका

 हते हें  ।  पढ़ी  थी  जिसमें  यह  कहा  गयां  था  कि  श्री

 एन०  सी०  चटर्जी  :  जी  नहीं ।  श्राप  गिल  यह  कह  रहे  हैं  कि  जब  महाराष्ट्रियों  के

 बगाल  को  सहायता  करन  के  उद्देश्य  से  एसा  हाथों  में  सत्ता  जायेंगी  तब  बम्बई  से  सभी

 कह  रहे ह  |  पूंजीपतियों  का  सफाया  कर  दिया  जायगा

 श्री  एस०  Fo  पाटिल  के  भावपूर्ण  भाषण  मुझे  मालम  नहीं  कि  उन्होंन  यह  कहा  ह  पा  नहीं  |

 के  बावजूद  मैं  पर्वत  महाराष्ट  के  दावे  का  श्री  गाडगिल  :  मेंने यह  कहा  था  किं

 34.0  करता  हूं  ।  मेरे  विचार  में  किसी  जति  एक  वग  के  रूप  में  धनी  जनता  को  परीसमापित

 अथवा
 जनता  मेने  महान्  मराठा  करना  ही  होगा  क्योंकि  यह  कांग्रस

 जाति  के  नाम  पर  यह  कहना  एक  धब्बा  लगाना  क्रम  एक  वर्गहीन  समाज  चाहती  है  कौर

 ह  कि  यदि  बम्बई  जैसे  विशाल  नगर  को  म  कमल  कांग्रस  कार्यक्रम  का  ह  विवेचन

 राष्ट्रीयों  के  afar  में  दिया  गया  तो  करता  ह  ।

 औद्योगिक  तत्वों  के  साथ  सद्व्यवहार  नहीं  श्री  एन०  सी ०  चटनीं  :  मैं  श्री  गाडगिल

 होगा
 |

 भारत  में  पहन  मराठा  जाति  के  सारे  ait  अपन  सभी  मित्रों  को  विश्वास  दिलाता

 इतिहास  में  यह  कहीं  नहीं  कहा  गया  है  कि  हूं  कि  पूंजीपति  समायोजन  कर  लेंगे  कर  रहे

 त्र  उद्योगपतियों  के  साथ  ग्रसित  अथवा  बरा  चाहे  वे  गुजराती हों  ar  महाराष्ट्रीय

 यवहार  करते
 ह  ।  इस  प्रकार  का  निर्णय  देना  बम्बई  के  प  जी पतियों  से  भय  की  कोई  बात

 न्यायसंगत  नहीं  |  प्रतिवेदन में  इस  नगर  नहीं

 की  विशेष  उसकी  मिली  जननी  अब  मेँ  विशाल  श्रान्त  की  रचना  का

 विभिन्न भाषा  दलों  कौर  अल्पसंख्यक  भी  समान  करता हूं  ।  श्रापों  न॑  जा  भ्रमणी

 भाषा  दलों  के  प्राकार  पर  मानी  ग  ।  यदि  बातें की  हैं  उन
 में

 a  एक
 हैदराबाद

 को

 श्राप  यह  सोचें  कि  महाराष्ट्रियों  के  वहां  बहुमत  परिसमापित  करना  है  ।  मुझे  प्रसन्नता है
 >  कि

 महान  के  कारण  मारवाड़ी  दूसरो  बहुत  सी  dai  ote  सामन्त-वस्त्र  को

 art  मुसलमान  ग्राही  वहां  पर  शान्ति  से  न  रह  परिसमापित  किया  जा  रहा  परन्तु  अलग

 सका  तो  यह  एक  खतरनाक  पुर्व  दृष्टान्त  होगा  ।  भाषी  क्षेत्रों  के  द्विराजतन्त्र  की  क्या  TSR  HAT

 श्राप  जानते
 हं

 कि  कलकत्ता  के  विशाल  नगर  है  ?  यदि  श्राप  वास्तव  म  एक  श्रान्त  राज्य  चाहत

 म  व्यापार  की  बागडोर  अधिकतर  दत्त  लोगों  हैं  तो  उसे  राज  ही  बनाइये  ।  यदि  श्राप  उसे

 के  हाथों  में  [  बंगाली  नहीं  मेरे  विचार  में  पांच  ay  के  लिये  टाल  देंगे  तो  अरगल  च

 ae  उचित  ही  होगा  कि  महाराप्टीय  जनता  वर्षों  में  भी  कछ  न  होंगा  ।

 को  उनका  उचित  अधिकार  दिया  जाए  ताकि  मैँ  age  मादल  बलगानिन  या  श्री

 नकी  इच्छा  पूरी हो  व्यापार  ग्रोवर  खुरस्चेव  का  भाषण  पढ़  रहा  था  जिसम  उन्होंन

 वाणिज्य  att  दूसरी  बातों  पर  काफ़ी  द  तक  कहा था  कि  स्वतंत्रता के  पश्चात  सबसे  अच्छी

 केन्द्र  का  नियन्त्रण  होता  ।  मेरे  मित्र  श्री  बात  जनता  की  रचनात्मक  शक्तियों  को  वक्त

 एस०  के०  पाटिल ने  बार  बार  यही  कहा  बम्बई  करना  यही  कारण  है  कि  जनता  शभ्रस्तित्व  योग्य

 को
 कितन  सुन्दर  बात  उन्होंने  वहां  राज्यों  की  मांग  कर  रही  है  ।  हम  चाहत  हं  कि

 at
 वहां  ष  यह  हैं  कि  विद्यालयों  में  राज्य  वास्तव  में  लोकतंत्रात्मक हों  ।  श्राप  को

 एक  से  fsa  लगभग  दस  व  भिन्न  भाषाओ  में  स्मरण  है  कि  पंडित  मोतीलाल  नहरू

 विद्यार्थियों  को
 शिक्षा

 दी  जाती हूं
 ।  बम्बई  में  दूसर ेव्यक्तियों  न  भाषा वार

 राज्यों
 के  विषय

 विशेषता  क्या
 ?

 यदि  श्री  पाटिल  यहां  होते  में  क्या  कहा  था  |  मुझे  श्राश्मा है है
 कि  श्राचार्प

 तो  मैं
 उन

 से
 ait  करता  वह

 यह  क  ste
 सदन  ea  मित्र

 उसे
 पढेंगे

 कोण  न  अपनायें  कौर  काका  साहब  गाडगिल  उस  समिति में  वह  प्रतिवेदन
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 स  प्रस्ताव

 किया  था  सुभाषचन्द्र  बोस  भी  थे  ।  समिति  ने
 हो  सकता  है  ।  उत्तर  प्रदेश  को  विशाल  मध्य

 सिफारिश  की  थी  कि  प्रान्तों  की  पुनः  बांट  प्रदेश
 म

 से  कुछ  मिल  सकता  है
 ।

 मध्य  प्रदेश  के
 भाषा  सम्बन्धी  श्राधघार  सम्बन्धित

 कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जिन्हें  उत्तर  प्रदेश  में  मिलाया
 क्षेत्रों की  जनता  क  बहुमत  की  मांग  क  आधार  जा  सकता है  ।

 वित्तीय  श्र  प्रशासकीय  विचारों  के  अधीन

 at  मैं  केवल  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध

 ने  हर  प्रतिवेदन  के  एक  भाग  का  हवाला  दिया  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 है  att  संकेत  किया  है  कि  नेहरू  समिति  भाषा

 सम्बन्धी  राज्य  क्यों  चाहती  थी  |  उसका  पंजाब  में  जो  स्थिति  है  उस  से  मुझे

 बहुत  चिनता  है
 ।

 मुख्य  मंत्री ने  एक  बयान विवरण  पृष्ठ  १८  की  कंडिका  ५४  में  दिया

 गया है  ।  दिया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  साम्प्रदायिक

 स्थिति  गम्भीर  है  कौर  सिक्ख  श्र  हिन्दू

 सम्प्रदायों  के  वापसी  झगड़ों  को  निपटाने  के इसलिये  लोकतन्त्र वाद  को  afar

 प्रभावशाली  बनाने  के  लिए  कौर  अपनी  जनता  लिए  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।  हिन्दू

 की  रच नामक  araarat  की  मुक्ति  के  लिए  जाति से  बाहर क  व्यक्ति  नहीं  वे  हिन्दू  जाति

 meat  होगा  कि  जितनी  जल्दी  संभव  हो  सके  का  एक  ही  at  हैं  ।  यदि  इस  भावना

 को  जागृत  किया  जाये  तो  पंजाब  की  भलाई  के हम  बहुभाषी  क्षेत्रों  का  प्रीत  कर  दें  |  ATAU

 ने  अपने  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ४५  में  कहा  है  कि  लिए  कुछ  किया  जा  सकता  है  ।
 मैं  पहलें

 भी

 समाजिक  राज्य  राष्ट्र  के  प्रति  राज्यनिष्ठा  कपिल  कर  हूं  और  राज  पुनः  कपिल

 बढ़ाने  के  उद्देश्य  में  सफल  नहीं  हुए  हैं  न  ही  करता  हूं  कि  पंजाब  के  बड़े  बड़े  सिक्ख

 श्र  हिन्दू  नेतायों  को  ae  में  मिल  बैठ वे  मनुष्यों  की  शक्ति  को  एक  सूत्र  मैं  बाँधने

 में  सफल  हुए  ।  इस  सम्बन्ध  में  श्राप  प्रतिवेदन  किसीਂ  तीसरी  पक्ष  को  बीच  में  लाए  बिना

 की  इंडिका  १५९  देख  सकते  हैं  ।  पंजाब  की  समस्या  का  स्वयं  ही  समाधान

 करना  चाहिये  ।

 में  विशाल  ora  के  दावे  का  समन

 करता  योर  यह  भ्रत्यन्त  सुन्दर  राज्य  श्री  डी०  ato  शर्मा

 होगा  ।  मध्यभारत  को  परिसमापित  किया  बंगाल  शर  बिहार  पर  भी  यह  बात  क्यों  न

 लागू की  जाय  ?
 जा  रहा  है  इस  कारण  वहां  के  लोगों  में  भारी

 व्यथा  पाई  जाती है
 ।  राजधानी के  प्रश्न  पर

 कुछ  झगड़ा  था  परन्तु  मध्य  श्री  एन०  सी०  कठिनाई  यह  है

 की  परिसमापन  के  कारण  उसका  अन्त  हो  कि
 राज  भी  वही  कुछ  हो  रहा  है  जो  कुछ

 गया है  ।  ब. ग्रग्र ज  करते  थे  |  उन्होंने  साम्प्रदायिक  प्रंचार

 मुसलमानों  को  उनकी  इच्छा  से  भी

 जिस  दिन  आयोग  का  प्रतिवेदन  प्रकाशित  रिक  बहुमत  दिया  गया  ।  इसके

 ga  उस  दिन  या  उस  से  अगले  दिन  मैंने  अ्रंग्रेजों ने  कहा  जाती  भ्र  वापस  में

 प्रधान  मंत्री  को  लिखा  था  कि  बंगाल  की  निर्णय  कर  किलो  परन्तु  जब  कोई  बात  अभी

 इच्छापूर्ति  के  पीड़ित  मानवों  को  फिर  निर्णय  की  स्थिति  में  ही  हो  तभी  कुछ  हो  सकता

 से  बसाने के  लिए  झ्रापको  हमें  बिहार  में  उसके  बाद  उसका  समाधान  कठिन  हो  जाता

 से  कुछ  देना  ही  होगा  ।  परन्तु  बिहार  श्र  है  ।  में  सरदार  हुक्म सिह प्रौर  मास्टर  जी

 उत्तर  प्रदेश  उत्तर  प्रदेश  इतना  विशाल  शर  दूसरे  नेताओं  से  यही  कपिल  करूंगा  कि

 श्र  बड़ा  राज्य  वापस  में  कोई  समझौता  वे  स्मरण  रखें  कि  पंजाब  एक  सीमा  राज्य  है
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 में  प्रस्ताव

 एन०  सी०

 एक  wit  मधुरानी  योजना भौर  इसका  युद्धावश्यक  दृष्टिकोण  से  विद्वेष

 महत्व  है  ।  उसे  किसी  भी  प्रकार  से  निवेल  में  भी  बिहार  को  २७,०००  एकड़  भूमि  की

 नहीं  होने  देना  उसे  दृढ़  बनाना  चाहिए  हानि  उठानी  पड़ी  कौर  उसके  २१,०००

 यह  किसी  भी  विदेशी  आक्रमण  का  व्यक्ति  बेघरबार  हुए  |  जहां  तक  विहार  का

 सम्बन्ध  इस  योजना से  उसे  कोई  लाभ न सामना  कर  सके
 ।

 होगा  ।  यदि  ara  मानचित्र को  देखें  तो  पूर्णिया

 श्री  इयामानन्दन सहाय  :  जब  मेरे  माननीय  राजपथ  को  बंगाल  से  मिलाने

 मित्र  ने  बोलना  आरम्भ  किया  तो  वे  इतने
 के  लिए  लगभग  २७  मील  लम्बी  सड़क  बिहार

 भावावेष  में  बोले  कि  मैंने  सोचा  wa  मैं  कुछ
 प्रदेश  में  से  गुजरती  है

 ।
 बिहार  ने  इन

 सभी

 भी  न  कह  सकगा | [क  ।  परन्तु मुझे  विश्वास था  कार्यों  में  सहयोग  किया  ।  परन्तु  दो  बातों
 को

 कि  कई  बार  सत्य  भावनाओं  से  alas  बलवानਂ
 ध्यान  में  car  गया  कि  (1)  श्रावस्यकता

 होता है  ।  मेरे  विचार  में  इस  seq  पर  जिस
 उचित  कौर  वास्तविक  हो  श्र  (11)  प्रसारी

 रूप  में  विचार  किया  गया  है  उसमें  इतनी
 मनोवृत्ति

 न  हो  ।
 मैं  सदन  से  कहूंगा  कि  वह

 उत्तेजना  की  श्रावस्यकता न  थी  बिहार  कौर
 इस  दृष्टिकोण  से  राज्य  पुनर्गठन  अपोन  के

 गाल  एक  लम्बे  समय  से  साथ  साथ  रहते  प्रस्तावों  पर  विचार  करे  |

 meg ।  विभाजन  के  लगभग ४३  वर्ष

 बाद  न्यायालयों  में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  तें  सहकारिता  की

 विधि-जीवी  संघों  में  झर  शिक्षा  की  रार झरी  o  ्र  क्द्नगज 2  कि  पूर्णिया  जिलें

 में  बंगाल  की  छाप  देखी  जा  सकती  है  ।  हम  सब  डिवीज़न  पश्चिम  बगान  को  हस्तान्तरित

 बंगाल  के  उन  महान्  नतीजों  के  अ्राभा री  हैं  कर  दिया  जाए  उन्होंने  यत  भी  सुझाव  है

 जिन्होंने  न  केवल  भ्रपने  प्रान्त  को  बल्कि  समूचे  कि  मालूम  जिले  का  पुरुलिया  सब  डिवीजन

 देश  को  अपनी  शभ्रच्छाइयां  यह  हैं  चित्र  केवल  एक  थाने  को  छोड़  कर  रोष  पश्चिम

 का  एक  पहलू  ।  दूसरा  पहलू  यह  है  कि  बंगाल  बंगाल  को  हस्तान्तरित  कर  दिया  जाए  ।

 में  बिहारियो ंने  भी  साथ  ही  साथ  कठिनाइयां  ये  सिफ़ारिशों  करते  हुए  ऑ्रायोग  ने  स्पष्ट  शब्दों

 झेली  हैं  ौर  कन्धे  से  कन्धा  मिला  कर  त्याग  में  कहा  है  फि  उत्तरी  श्र  दक्षिणी  भागों  में

 किया  हैं  ।  जिस  समय  दामोदर  घाटी  योजना  से  पश्चिमी  बगाल  राज्य  को  मिलाने  के  लिये

 विचाराधीन  थी  तब  बिहार  जैसे  प्रान्त
 राज्य  की  वास्तविक  झ्रावश्यकता  को  पूरा

 के  लिये  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  था
 करने  के  लिये  ही  यह  सिफारिश की

 गई
 है

 ।

 कि  क्या  वह  लगभग  एक  लाख  एकड़  भूमि

 देना  लगभग  ४०,०००  व्यक्तियों  का  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  ने  इसकी  चर्चा

 उखाड़े  जाना  सहन  कर  सकता  हूँ  ।  बिहार ने
 करते  हुए  कहां  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  उत्तर

 करना  स्वीकार  किया  |  न  केवल  यही
 तथा  दक्षिणी  भागों  में  सम्पर्क  स्थापित  करने

 के  लिये  बंगाल  में  उससे  भी  afae  क्षत्र
 बल्कि  हमन  लगभग  एक  तिहाई  खर्चे  उठाना

 भी  स्वीकार  किया  ।  सभी  को  मालूम  हैं  कि  इस
 मिलाया  जाना  चाहिये  था  जितने  कि  मिलाये

 योजना  सिंचाई  की  बाढ़  नियन्त्रण  जानें की  आयोग  ने  सिफारिश  की  श्री  एन०

 मलेरिया  का  कम  होना  ato  चटर्जी  के  इस  सुझाव  से  मुझे  भ्रत्यघिक

 विद्युत्  शक्ति  भ्र धि कतर  बंगाल  को  ही  हुआ  |  जब  इसके  में  से  होकर

 प्राप्त  होगी  ।  परन्तु  बिहार  ने  इस  सम्बन्ध  में  राष्ट्रीय  राजपथ  गुजरता  है  तो  इस  WHIT  का

 BY बंगाल  केन्द्रीय सरकार  के  साथ  ः  संशय  क्यों  किया  जाये  दोनों  भागों

 किया  झर  योजना  सफल  हुई  ।  में  सम्पर्क  स्थापित  नहीं  हो  सकेगा
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 में  प्रस्ताव

 एवं  दूसरा  प्रदान  जिसने  पश्चिमी  बंगाल  के  पक्ष  में  हैं  ।  यदि  उन्हें  एक  प्रतिशत  व्यक्ति

 कौर  बिहार  के  लोगों  बो  fs  faa  कर  रखा  गी  प  दत्त  का  सेन  करते  हुए  मिल  जायें

 है  शरणार्थियों  के  बपा पे  जानें  का  है  ।  ग्रा योग  तो  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ॥

 ने  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  से  यह  गा  ‘tal  अ्राखिर  लोगों  की  इच्छा  सर्वोच्च  ग्रोवर

 मांगी  है  कि  पुरनिया  का  जो  भाग  पश्चिमी  उसका  उचित  सम्मान  किया  जाना  चाहिये

 बंगाल  में  मिलाया  जायेगा  उसमें  शरणार्थी

 नहीं  बसायें  जायेंगे  क्योंकि  वहां  पहलें  दी  थी  एम०  शुदा बहू दा  .
 :

 बहुत  लोग  रह  रहे  हैं  ।  जहां  तक  मुझे  ज्ञात है
 वहां  मुसलमानों  को  किस  बात  का  भय  है

 ?

 पश्चिमी  बंगाल  ने  यह  गारंटी  देना  स्वीकार

 श्री  सहाय  :  पूरिया  जिले  में
 कर  लिया हैं  ।  सारे  भारत  में  पुनिया ही

 कदाचित  एक  ऐसा  जिला  है  जहां  एक  ही
 जो  मुसलमान  रह  रहे  हैं  उनके  सगे  सम्बन्धी

 स्थान  में  मुसलमानों  की  संख्या  बहुत  प्रतीक  तथा  मकारादि  किशनगंज  में  हैं  ।  यदि  श्राप

 किशनगंज  को  बंगाल  में  मिला  देंगे  तो  उन
 है

 ।  तो  श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  यदि  उस
 लोगों  को  दो  सरकारों  से  व्यवहार  करना  पड़ जिले  का  एक  भाग  दूसरे  राज्य  से  मिला  दिया

 जायेगा  तो  बचे  हुए  भाग  के  वासियों  के  क्य  जायेंगी  ।

 उद्गार  होंगे  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  लोगों  की  मातू

 ध्या  ह
 भाषा  | क ह हा (क

 श्री  नी०  जी०  देशपांड  :  एक

 मुस्लिम  स्टंट  बना  दो  ।  श्री  इयामनन्दन  सहाय  :
 उद

 ।

 जहां  तक  इस  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  आयोग
 थ्री  दयानन्द  साय  आपके  कहने

 के  प्रतिवेदन  में  कहां  गया
 ह्

 क
 पश्चिमी से  मुसलमान  यहां  से  चले  नहीं  जायेंगे  चाहे

 बंगाल  की  सरकार  को  वहां  के  मुसलमानों  की
 श्राप  कोशिश  करते  करते  मर  जाइये  |  इस

 शिक्षा  शादी  की  भी  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  ।

 मूलक  में  हिन्द  ईसाई

 सब  लोग  रहेंगे  ।  और  वो  श्राप  जेसे  हैं  वे
 अत्र  जरा  सोचिये  इन  लोगों  की  क्या

 हिन्दुस्तान  के  दामन  मे  भी  हिन्दू  महना  सभा
 हालत  होंगी  ।  उ  उर्दू  के  अलावा  बंगला भी

 में
 ३८  व्य

 रहा  हं
 और

 काम  कर  चुका  हूं  ।
 सीखनी  होगी  ।  यही  नहीं  उन्हें  ह्न्दीं  भी

 कुछ  ही  को  हिन्दु द्र ों  की  तरफ  से  बोलने
 सीखनी  हैं  क्योंकि  वह  राष्ट्रभाषा  है  ।

 का  हक  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  यह

 बी०  जी०  देशपांडे
 :

 WII  यह  चीज  उचित  नहीं  द  कि  एक  मामले  में  तो

 अच्छा  ही  किया  जो  हिन्दू  महासभा  को  छोड़  भाषा  पर  जोर  दिया  जाये  और  दूसरे  में  नहीं  ।

 दिया  ।  श्राप  जानते  हूँ  कि  पुरुलिया  के  बारे  में  यह  कहा

 गया  है  कि  वहां  के  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्र

 श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  मेरे  arta  को  जंगल  में  जाना  चाहिये  ।

 मित्र  श्री  एन०  ato  चटर्जी  ने  कुछ  पूनिया  के  मामले  में  यह  सिद्धान्त  पुर्णतः

 साहबों  के  वक्तव्य  पढ़  कर  सुनाये  ।  परन्तु  ये  त्याग  दिया  गया  हू  ।  पुनिया  के  इस  इलाके  में

 सब  महानुभाव  बंगाल  के  थे  ।  मैं  ही  श्री  चटर्जी
 बंगला  का

 कोई
 नरेन  ही  नहीं  है

 ।

 से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  किशनगंज

 डिवीजन  में  max  देखें  कि  कितने  मुसलमान  मैं  एक  भ्र  बात  ut  जोर  देना  चाहतों

 उस  भाग  के  पश्चिमी  बंगाल  में  मिलाये  जाने  हमें  दो  राज्यों  में  सम्पर्क  स्थापित  करन
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 में  प्रस्ताव

 र्यामनन्दन

 की  aft  से  किसी  राज्य  विशेष  को  परन्तु  जैसा  कि  मैंने  कहा  हे  समस्याएं कम  नहीं

 कुछ  क्षेत्र  दिये  जाने  के  विचार  को  प्रोत्साहन  हुई  है
 ।

 यह  कहना  बेकार  की  बांत  होगी
 कि

 नहीं  देना  चाहिये  |  ऐसा  करने  से  अनेक  बंगाल  कौर  बिहार  दोनों  को  ही  कष्ट  सहन

 हाएं  कौर  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  सकती  हैं  ।  रने  चाहियें  ।  इसलिये  में  यह  कहना

 हूं  कि  हमारे  पड़ौस  में  देश  की  एक  सबसे

 पुरुलिया  के  सम्बन्ध  राज्य  पुनर्गठन
 सुन्दर  एजेन्सी  दामोदर  घाटी  निगम  ।

 बिहार  बंगाल  दोनों  राज्यों  में  जिनਂ  क्षेत्रों
 gTarT  ने  पक्ष  और  विपक्ष  के  तकों  को  सुना

 में  नदियां  बहुत  ही  उपद्रव  उत्पन्न  कर
 रही

 ट उसने  लिखा  g  कि  तक  न्यूनाधिक  रूप  से

 संतुलित  थे  ।  परन्तु  उस  यह  पता  चला चला  कि  यह  निगम  st
 नदियों

 को  वेश  में  करने रन  का

 प्रयत्न  कर  रहा  है 2  ।  इस  निगम  के  पास  बहुत alee  नंदी  ने  दोनों  राज्यों  के  eat  एक
 ही  प्रशिक्षित  कर्मचारी  oa  विशेषज्ञों  क

 समस्या  उत्पन्न  कर  दी  हें  ।  झपे  देखते  हुए
 परामर्श  प्राप्य  ।  ये  सुविधाएं  बंगाल  या

 आयोग  ने  सूचना  दिया  कि  चाहे  घौर  जातों

 T  इत्ता  महत्व  नहीं  परतु  कोई  नदी
 बिहार  को  पाक  रूप  से  प्राप्य  नहीं  सक  वा

 इसीलिये  में  कहता  ह  कि  नंदी  को  दामोदर का  बिचार  महत्वपूर्ण  हूं  प्रौढ़  इसलिए  कोसई
 घाटी  निगम  के  सुपुर्द  कर  दीजिये  aire  उससे

 ay  कां  जो  जलागम  क्षेत्र  बिहार  प्रदेश  में
 ea  कि  बिस्वास  कौर बंगाल  दोनों  की  सुरक्षा वह  बंगाल  को  दे  दिया  जाना  चाहिये  ताकि

 बंगाल  इसे  नियंत्रित  कर  सके  यार  इस  वश  में
 क  लिए  वह  पण  प्रयत्न  करे  ।  इस  प्रकार  यह

 निगम  इस  नदी  से  सम्बन्धित  सभी  समस्या  घरों कर  स  श्र  अपन  प्रदेश  को  रक्षा  के  लिये
 का  समाधान  कर  SA  अ्राबादा  या  क्षत्र

 झावइयक  कार्यवाहियां  कर  सके
 ma

 इस

 ह  गन्नौर
 के  स्थानान्तरण  कोਂ  कोई  भीਂ  झ्ावइदयकता  नहीं

 जलागम  धन  का  प्रश्न  भी  बहुत  दे col
 a

 गम्भीर  समस्यायें  उत्पन्न  कर  THAT है है  ।  यदि
 पड़ेंगी  ।  इसीलिये  मेरा  यह  निवेदन  ल  फि

 जहां  तक  कोई  नदी  का  झगड़ा  भ  इसे श्राप  किसी  भी  राज्य  में  बहने  वाली  किसी  भी
 दामोदर  घाटी  निगम  के  लियें  हो  a  क्योकि नदी  को  ले  तो  श्राप  देखेंगे  कि  अधिकतर  राज्यों
 इस  के  लिय  जिस  टेक्निकल  ज्ञान  at  अनुभव में  किसी  नदी  का  जला गम  क्षेत्र  एक  राज्य  में

 स्रोत  दूसरे  राज्य में  हैं  कौर  नदी कई  बार
 के  विशेषज्ञों  की  श्रावइ्यकता  हैं  प

 पक  या  दो  से  अधिक  '  राज्यों
 में  से  होकर  बहती

 व्यवस्था  बंगाल  कौर  बिहार  की  शीत  से  परे  ह्

 इस  कारण  में  यह  श्रनेभव  करता  कि  जिस

 Usa  में  नदीਂ  बहती  हो  उसे  इस  नदी  का  यदि  हम  यह  मान  भी  लें  राज्यों

 गम  क्षत्र  देन  के  लिय  सिद्धान्त  स्वीकार  करना  के  पुनर्गठन  में  भाषा वार  दृष्टिकोण  ही  सबसे

 श्र  निर्घारित  करना  एक  बहत  ही  खतरनाक  ay  तो  हमें  देखना  यह  हैं  कि  ज़िला

 सिद्धान्त  होगा  ।  इससे  समस्या  का  समाधान  मालूम  के  सम्बन्ध  में  इस  दृष्टिकोण  स

 नहीं  गा  में  मानता  हूं  कि  कोसई  नदी  के  कारण  कसी  स्थिति  |  श्री  एच०  सी०ਂ  चटर्जी  तो

 गाल  को  कष्ट  झेलने  पड़ते  |  परन्तु  बिहार  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिशों  से  भीਂ

 को  सहने  पड़ते  |  बिहार  सरकार  साग  बढ  गय  हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि  हमें  मालूम

 न  योजना  आयोग  के  सामने  लगभग  साढ़े  का  सारा  क्षेत्र  मिलना  चाहिये  ।  मेरी  समझ

 पांच  करोड़  रुपये की  लागत  की  एक  योजना  में  उनकी  नजर  धनबाद  पर  हु  |  Baa

 प्रश्न
 वास्तव

 म  बगला-भाषा  जनता  का प्रस्तुत  ताकि  इस  नदी  पर  नियन्त्रण  किया

 जा  सके  कौर  इसे  वश  में  कियाਂ  जाए  ।  यह  इतना  नहीं  जितना  धनबाद  को  लने  कार्ड

 योजना  विचाराधीन  ह  ।  इसे  ट्रीय  भैंसे  भाषा  की  ष्टि  से  अ्रल्यसयर्क

 a पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ।  समुदायों  कब  उल्लेख  ।  जनगणना 11.0
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 में  प्रस्ताव

 शता की  दृष्टि से
 जिला  मानभूम  की  बंगालीਂ  नहीं  आवश्यक  है  |  इसलिये  मैं  ग्रा  att  हूं

 चरन  बंगला-भाषी  जनता  की  संख्या  केवल  ४३  कि  श्री  चटर्जी  इससे  सहमत  हो  गये  होंगे  कि

 प्रतिशत है
 ।

 पुरुलिया  कौर  चास  के  परगनों  पुरुलिया  की  मांग  वे  किसी  wer  आघार  पर

 को  भी  सम्मिलित  फर  लिया  are  तो  उनकी  भल  ही  कम-से-कम  वहां  की

 संख्या  ५२  प्रतिशत  हो  जामगीਂ  ।  यदि  हम  चास  भाषी  जनता  के  झ्राधार  पर  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 परगने  को  म्रलग  कर  दें  तो  यह  संख्या  ५४
 जैसा  में  कह  चुका  पुरुलिया  की  नग ला

 भ्रतिश्यत  हो  जाती  हैं  ।  इसका  श्र  है  कि
 भाषी  जनता  ५५  प्रतिशत  परन्तु

 लिया  क्षेत्र  में  जिसके  हस्तान्तरण  करने  का
 के  निवासी  संथाल

 विचार  किया  जा  रहा  बंगला-भाषी  जनता
 इत्यादि  हैं  ।  ये  जातियां  वास्तव  म  बिहार  की

 ५४  प्रतिशत  हैं  ।
 हैं  क्योंकि  ऐसी  ही  जातियां  झ्रापको  बंगाल  में

 नहीं  मिलेंगी  ।  इस  लिये  बंगला-भाषी  जनता श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  में  यह

 चाहता  था  कि  y  की  जनगणना  पर  शर  बंगालियों  में  कुछ  न  कुछ  विभेद

 बंगाल  और  बिहार  दोनों  ने  प्राप़्ति  उठाई  है  ।  ही  करना  पड़ेगा ?  श्राचार्थ  कृपालानी  ने  कल

 हमें  बताया  हैं  कि  उन्होंने  इस  क्षेत्र  का  श्रमण

 श्री  इयामनन्दन  सहाय  मालूम  के  किया हैं  उनके  अनसार  वहां  बहुमत  न

 सारे  जिले  की  बंगला-भाषी  जनता  ४३  प्रतिशत  तो  बंगला-भाषी  जनता  का  ह  अर  न
 =
 है  ।  तब  फिर  मेरे  माननीय  मित्र  सारे  मालूम  भाषी  जनता  का  ।  वास्तव  बहुमत  वहां  पर

 at  कसे  मांग  कर  सकते  =  ।  भाषा वार  स्थानीय  बोली  बोलने  वालों  का  है  ।  इसलिये

 पुर्निवचार  के  लिये  किसी  भाषा  के  बोलने

 वाले  समुदाय  का  प्रचुरता  के  साथ  बहुसंख्यक  सही  स्थिति  का  ज्ञान  नहीं  हो  सकता है  ।

 होना  आवश्यक  है  ।  सभी  सीमा  सम्बन्धी

 क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  धार  aay  ने  सिफारिश  हमारे  मित्र  ने  इस  विषय  से  सम्बन्धित

 की  हं  कि  विभिन्न  भाषा  के  बोलने  वाले  बिहार  के  कुछ  नेताओं  के  वक्तव्यों  पर  बहुत

 दावों  में  साधारण  अन्त र  होने के  ATA  पर  ज़ोर  दिया  है  जो  ४०  वर्ष  पूर्व  किसी  बंगाली

 ही  क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण  नहीं  किया  जाना  पत्र  में  प्रकाशित हुए  थे  ।  दुर्भाग्यवश  अरब  उनमें

 एक भी  जीवित  नहीं  है  कौर  इस  वक्तव्य  की चाहिये  |  इसके  लिये  यह  श्रावक  है  कि

 किसी  एक  भाषा  के  बोलने  वाले  कम-से-क्रम  पुष्टि  करना  असम्भव  है
 ।

 परन्तु  १९४८  में

 ७०  प्रतिशत  हों  ।  तभी  उस  क्षेत्र  का  हस्तान्तरण  स्वर्गीय  श्री  नलिनी रंजन  सरकार  ने  कहा

 किया  जाये  क्योंकि  यदि  एक  जनगणना  में  था  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कुछ  बिहारी  क्षेत्रों

 को  सम्मिलित  करने  की  मांग  भाषा  या  जातियों बंगला  भाषियों  की  संख्या  ५५  waar  है  तो

 हो  सकता  ह  दूसरी  जनगणना  में  हिन्दी  भाषियों  के  भ्राता  पर  वरन  श्रमिक  आधार  पर

 की  संख्या  ५५  प्रतिशत  हो  जाये  |  जब  बी०  की  जा  सकती  =  ।  पश्चिमी  बंगाल  की

 ‘fto  प्रतिवेदन  राज्य  पुनर्गठन  भ्रायोग  के  सभा  में  बोलते  हुए  डा०  विधान  चन्द्र  राय  ने

 १९५२  में  कहा  था  कि  भाषा  या  संस्कृति  के प्रतिवेदन  में  भी  इसी  विचारधारा  का  समर्थन

 आधार  पर  सीमा  के  पुनर्संमायोसन  की  मांग किया  गया  हैँ  ।  राज्य  पुनर्गठन  aa  ने

 इस  विचार  का  केवल  समर्थन  ही  नहीं  किया  नहीं  की  जा  सकती  |  उन्होंने  ज़ोर  इंस  बात  पर

 वरन्  यह  भी  कहा  है  कि  ऐसे  विषयों  में
 दिया  था  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित

 शक्तियों  को  बसने  के  लिये  अतिरिकतਂ  care
 किसी एक  भाषा  के  बोलने  वालों  का  ag-

 की  आवश्यकता  हैं  ।  मेरे  मित्र  ने  डा  oufeaaiaa संख्यक  होना  ही  केवल  इसके  लिय  पर्याप्त

 सिन्हा  शादी  के  वक्तव्य  की  कौर  हमारा  ध्यान
 नही  है  कि  उस  क्षेत्र  का  हस्तांतरण  किया

 जाये  बल्कि  अन्य  बातों  पर  भी  ध्यान  देना  प्रकाशित  किया है  ।  डा०  fag  ने  सा  धाने



 ७५८६  राज्य  पुनर्गठन  <4  दिसम्बर  QeuY  श्रायोग के प्रतिवेदन के  प्रतिवेदन  के  बारे  A¥ ko

 म  श्रस्ताव

 [att  दयानन्द

 सभा  के  सामने  जो  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  था  पटना fe विश्वविद्यालय  उनको
 अपने

 संरक्षण

 उसमें  स्पष्ट  कहा  था  कि  बिहार  के  ये  भ  में  लेने  के  लिये  तय्यार  नहीं  था
 ?

 बंगाल  को  नहीं  दिय  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  दया मन दन  सहाय :  वहू  स्क्रू

 कोई

 कालिन

 नहीं  इसलियें  वह इसके  अतिरिक्त  यदि  मानभम  बंगाल
 माध्यमिक  रक्षा  बोड़े  के  अ्रंतगंत  था

 को  दे  दिया  जायेगा  तो  बिहार  को  सुवर्णरेखा
 पटना  विव्वपिद्य  तय  का  कोई  सडन  हीਂ

 नदी  पर  नियंत्रण  करने  की  योजना  को  छोड़ना  नहीं  ।  उक्त  .  बोमन  अब  सरायकेला  प्र
 sr  श्र  साथ  ही  वह  सिंचाई  की  सुविधा

 रसवान  के  सब  teal  में  उड़िया  की
 से  भी  वंचित  हो  जायेगा  |  जमशेदपुर  की

 शिक्षा  की  व्यवस्था  कर  दी  है  |  बिहार  विश्व

 भी  गडबड  हो  जायंगी ।  विद्यालय  न॑  रांची  कालिज  में  विश्वविद्यालय  के

 इसके  भ्र ति रिक्त  जो  कठिनाई  बंगाल  वालों  को  प्रक्रम  तक  उड़िया  के  माध्यम  से  शिक्षा

 की दार्जिलिंग  से  दीनाजपुर  जाने  में  होती  व्यवस्था  कर  दीਂ है  ।  alas  जहां  तक  शिक्ष

 हमें  धनबाद  से  या  जमशेदपुर  से  रांची  जाने  में  की  संस्थानों  का  सम्बन्ध है  वहां  पठन-पाठन

 होगी  |  इसी  प्रकार की  कुछ  प्रवचन  सन् थाल  सम्बन्धों  कोई  भी  असुविधा  नहीं  ।

 परगना  ढालभम  के  सम्बन्ध  में
 r  ! o

 बिहार  के  हमारे  कुछ  मित्रों  ने  एक  सुझाव  श्री  सारंग धर  दास

 यह  दिया  हैं  कि  एक  बार  फिर  बंगाल  यह  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्डे  उत्कल कटक

 बिहार  को  एक  कर  दिया  जाये  ।  मुझे  इसमें  विश्वविद्यालय  के  श्रतरगंत  था  T  बिहार

 कोई झ अ्रापत्ति  नहीं  है  परन्तु  ऐसा  करने  के  पहले  विश्वविद्यालय  के  अंतर्गत  ?

 बहुत
 सी

 बातों
 पर

 विचार  करने
 की

 इसका  हैं  ।  शी  इयामनन्दन  सहाय  उड़िया  भाषा

 में  शिक्षा  श्र  प्रशिक्षण  की  यही  स्थिति  है  ।

 जहां  तक  उड़ाता  का  सरायकेला  शरीर
 बिहार  राज्य  र  वहां  के  विश्वविद्यालय  नें

 रसवान  सम्बन्धी  मांग  का  सम्बन्ध  पहले  प्रकार  की  सहायता  दी  |

 भी  एक बार  ये  क्षेत्र  केन्द्रीय  सरकार  नगर

 उड़ीसा  के  प्रशासनिक  नियंत्रण
 में

 दे  दिये  गये
 यही  थोड़ी  सी  बातें  जो  कि  मुझ  सभा से

 थे  ।  स्वर्गीय  सरदार  पटेल  के  नेतृत्व  में  के  कहनी
 हूँ

 ।  जसा  कि  मेरे  श्री  ं
 फन्दा सरकार  न  एक  बार  फिर  सारे च  ह  ह  4  न  पर

 बताया है है  कि  सारे राज्य  एक  साथ  बैठकर
 विचार  किया  ic  विनिश्चय  किया  कि  ये  सारी  qAeatai  पर  विचार  कर  लें  तो  इस

 क्षेत्र  बिहार  में  मिला  देने  चाहियें  ।  तबर  संबंध  में  मुझे  यह  कहना है  कि  जहां तक  बिहार

 ये  क्षेत्र  बिहार  में  हैं  ।
 का  सम्बन्ध  में  यह  नहीं  चाहता  कि  जो  कुछ

 बंगाल  उसके  लिय  मना  कर  दिया  जाये

 ये  दोनों  क्षत्र  पहल  अपितु  हम  उसकी  मांग  पर  विचार ले
 बोरावड़  राज्य  का

 एक  भाग  थे  जो sil  कि  बिहार  में  था  ||  धत  fe  दह  मांग  विस्तार  संबंधी  न  हो  ।

 जहां  तक  उन  कीं  आवश्यकता  प्रश्न  ह

 बिहार  के  नता मुझ  FTI  न् हे  कि  बेंगाल  त्रों

 ध्या  एन०  स०  चटर्जी
 :  यह  ठीक  आपस  मिलकर  इस  बारे  में  समझौता  कर

 नहीं  ह  कि  सरायकेला  और  रसवान  के  सकल  लेंगे  ate  यदि  ऐसा  कोई  समझौता  हो  जाता  है

 उत्कल  विश्वविद्यालय  के  अन्तर्गत  थे  कौर  तो  मुझे  बहुत हर्ष
 डोंगा



 ७५९१  राज्य  प्रगटन  १४५  दिसम्बर  Yeu  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारें  ७५९२

 में  प्रस्ताव

 श्री  बंसीलाल
 :

 हम  में  से
 छिन्न-भिन्न  हो  जायेगी  ।  भारत  की  नागरिकता

 बहुतों  ने
 इ  स

 महत्वपूर्ण  विषय  पर  अपने  विचार  एक  है  ।  हम  सब  एक  ही  संविधान  अधीन

 व्यक्त  करने  के  लिये  भ्रमों  नाम  दिये  हैँ  ।  किन्तु  हैं  ।  भारतीय  नागरिक होन  के  नाते  हमारे
 जिस

 रूप
 में

 चर्चा  चल  रही  उस  से  यह  मात देश  aa  अलग  नहीं  हैं  ।  हमें  अरपन

 प्र  तीन  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  नियत  समय  दिमागों से  यह  ग़लत  ख्याल  निकाल  देना

 से  ग्रीक समय  ले  रहे  मेरा  निवेदन है  चाहिए  कि  महाराष्ट्र  अथवा  गुजरात  अथवा

 कि  एसी  ere  प्रक्रिया  निकाली  जानी  आ्रांध्र  ,  wife  के  होनें  के  नाते  हमारा  मातृदेश

 जिससे  सब  को  बोलने  का  अवसर  मिल  सके  ।  भी  बदल  जायेगा  ।  यदि  हम  महागुजरात  की

 अ्रथवा  संयुक्त  महाराष्ट्र  की  मांग  करते

 उपाध्यक्ष
 महोदय  प्रत्येक  सदस्य  को  तो  उससे  हम  भारतीय  नागरिकता  किसी

 बोलने  का  अवसर  मिले  या  न  किन्तु मैं  प्रकार  नहीं  खोते  ।

 केवल  इतना  कर  सकता  हूं  कि  ठीक  ३०  मिनट

 के
 वाद  घंटी  बजा  दूं

 ।
 हम  ने

 विशिष्ट
 वर्गों  के

 मेरे  माननीय  मित्र  ,  आचार्य  कृपा लानी  ने

 नेताओं  को  स्वस्य  कुछ  श्रमिक  समय  दिया  है  ।  यह  दिखाना  चाहा  कि  भाषा  पर  संस्कृति

 दो  तीन  नता  सनौर  रह  गये  उनके  बोलने  के  दोनों  को  बराबर  नहीं  माना  जा  सकता  |

 बाद  मेँ  किसी  की  भी  ara  घंट  से  अधिक
 हम  जानते  हैं  कि  भारतीय  संस्कृति  एक  है

 ।

 समय  नहीं  दंगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य  समय  किन्तु  भारतीय  संस्कृति  विभिन्न  संस्कृतियों

 का  ध्यान  रखते  संक्षिप्त  रूप  में
 का  मेल  है  ।  उस  में  ए  करूपता  नहीं

 ।
 गुजरात

 बिचार  व्यक्त  तो  मै  सारे  सदस्य ry  के  ग्रीवा  आंध्र  की  भाषा  अथवा  प्रधानों  की

 लिये  समय
 का

 वितरण  कर  सकता  हूं
 ।  उपेक्षा  करना  भारतीय  संस्कृति  को  कमज़ोर

 मैं
 बनाना  क्योंकि  भारतीय  संस्कृति  इन

 स्वामी  रामानन्द  ate
 सब  का  मेल  है  ।  भाषा  विचार  व्यक्त  करनें

 बहुत  से  राज्यों  के  बारे  में  कहना  चाहता
 का  माध्यम है  ।  यदि  भाषावार  राज्य  की  मांग

 इसलिये  मैँ  चाहता  हूं  कि  मुझ  को  राधे  घंट  से
 की  जाती  तो  उसका  यह  पर्थ  है  कि  वहां

 के

 कु  छ  प्रिक  समय  मिले  ५
 लोग  स्वतंत्र  रूप  से  प्रश्न  यहां  की  विंशेषताश्रों

 का  उल्लेख  कर  जिससे  भारतीय  संस्कृति राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  सदस्यों  को

 बधाई  देता  हं  कि  उन्होंनें  इतने  परिश्रम  से  और  भी  उन्नत  हो

 इस  प्रतिवेदन  को  तैयार  किया हैं  |  यह

 ga  मैं  एक  राष्ट्रीय  महत्व  के  प्रदान  के
 भाषा  के  आघार  पर  ही  राज्यों  का

 बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरा  ताइपे  हैद  नाबाद
 पुनर्गठन  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  था  ।

 आयोग  ने  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  बारे  में  जिस  राज्य  के  विघटन  से  है  ।  मैं  आयोग  के  सदस्यों

 रूप  से  विचार  किया  है  ate
 जो

 हल  प्रस्तुत
 के  प्रति  कृतज्ञ  हूं  कि  उन्होंने  एकमत  से  यह

 सिफारिश  की  कि  हैदराबाद  राज्य  का  विघटन किय  उ  नसे  म  पूर्णत:सहमत हूं  ।  परिस्थितियां

 भी  एसी  थीं  कि  भाषा  के झाधार  पर  ही  राज्यों  कर  दिया  जाये  ।  श्रापोग  की  यह  सिफारिश

 >
 का  पुनर्गठन  हो  ।  आयोग  ने  १६  राज्यों  की  समयानुकूल

 ।  प्रजातंत्र  के  इस  युग  a

 सिफारिश  की  उनमें  से  १३  राज्य  भाषा वार  राज प्रमुखों  का  पद  समाप्त  हो  हीं
 जाना

 राज्य  जो  कुछ  कभी  रह  गई  कांग्रेस  चाहिए  |

 कार्यकारिणी  समिति  द्वारा  दूर  कर  दी  गई  है  ।

 त्वਂ  नजले
 ="

 के  बारे  में  कुछ
 मैँ  माननीय  सदस्यों  से  यह  निवेदन  करता  में  दो  मह्व

 हूं  कि  वे  aaa  दिमागों  से  ag  बात  निकाल  दें  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  विशाला  के

 बारे में  कहता  हूं  ।  मुझे  पूर्ण  कर्नाटक  राज्य  के कि  भाषा वार  राज्य  बनने  से  भारत  की  एकता



 WXEZ  राज्य  पुनर्गठन  १५  दिसम्बर  १९४५५  शराबो  प्रतिवेदन  के  बार  exe ¥

 म॑  प्रस्ताव

 रामानन्द

 बनने  से  प्रसन्नता होगी  |  मैसर  कौर  बेल्लारी  प्रकार  की  बात  उठाई  गई  थी  कि  राष्ट  के

 कर्नाटक  राज्य  में  मिला  दिये  ऐसी  मैं  हित  के  लिये  बम्बई  में  एक  द्विभाषी-भाषी

 करता
 ।  राज्य  बनाना  तो  फिर

 उस
 राज्य  में

 सारे  ही  मराठी-भाषी  क्यों  नहीं नहीं  सम्मिलित

 कर  दिये  गये  ।  मराठी  भाषी  व्यक्तियों  की
 मेरे  श्री  हेडा  ने  इसका  पक्ष  लिया

 हैकि '  तेलंगाना  राज्य  बनाया  जाये  ।  मैं  तेलंगाना  संख्या  alee  करने  में  कुछ
 भी

 भ्रनुचित  बात

 राज्य  के  सैनिकों  के  विचार  के  हेतु  एक
 नहीं  ait  यदि  नाप  यह  महसूस  करते

 कि  ऐसा  करने  से  दूसरे  भाषा-भाषी
 प्रस्थापना  रखता  हुं  ।  वें  विशालांध्र  के  बनने
 का  विरोध न  क्योंकि  उसमें  ३६०  लाख

 वर्गों पर  असर  तो  उस  से  यह  बात  ही

 सिद्ध  होती  है  कि  एक  भाषा-भाषी  राज्य  ही
 शक्तियों

 की
 इच्छा  निहित  है

 ।
 ऐसा

 न  हो  कि

 बाद  को  इतिहास  यह  कहे  कि  तेलंगाना  राज्य
 होना  चाहिए  ।  ट्विंभाषा-भाषी  राज्यਂ  की  बात

 मेरी  समझ  में  नहीं  अता  i
 विज्ञालांध्र  के  मार्ग  में  रुकावट  डाली  थी  ।

 में  चाहता  हूं  कि  एक  ate  राज्य
 बनाया

 मुझे  है  कि  यह  भारत

 अब  भें  इस  समस्या  के  बारे  में  कुछ के  अच्छे  राज्यों  में  से  एक  होगा  ।  मुझे  बहुत

 खुद  होगी  यदि  इस  waco  में  भी  इसका  प्रस्थापनायें  चाहता  ह  ।  परिस्थिति

 निर्णय कर  लिया  जाये  बम्बई  की  समस्या  महाराष्ट्र  के  लोगों  कौर

 गुजरातियों के  सोच  एक  ५  का  कारण

 बन  गई  है  ।  मझे  इसका  खेद  है  ।  बम्बई  की
 म
 नम्रतापूर्वक कहना  चाहता  हुं  कि  शेष

 हैदराबाद  एक  कमज़ोर  राज्यਂ  ak  समस्या  एक  राष्ट्रीय समस्या  इसका

 विवेचन  करते  समय  मुझ  पर  किसी  दल  fare
 इससे  भारतीय  संघ  को  हमेशा  खतरा  रहेगा  ।

 के  होने  का  आरोप  नहीं  लगाना  चाहिए  ।
 मैं  कहता  हूं

 कि
 विशालांध्र  के  बारे  में

 a  रहा  |
 निर्णय  करने

 में
 विलम्ब  नहीं  करना  चाहिए  ।

 जो
 कुछ  मैं  महसूस  कर  रहा  हूं  वही  कह

 में  पह  पूछना  rent  हैं  कि  elt  नगर  के

 बारे  में  जो  यह  बताया  गया  है  कि  व

 परब  में  बम्बई  राज्य  की  अत्यन्त  जटिल  एसा  नगर  है  जिसमें  विभिन्न  भाषा-भाषी

 समस्या  का  विवेचन  करता  हुं  ।  मेरे  रहते  उसका  क्या  wy  है
 ?

 जहां  तक

 श्री  एस०  के०  पाटिल  ने  कुछ  बड़े  अच्छे  सुझाव  बहुभाषी-भाषी  होने  का  में  विश्वास

 दिये  हैं
 ।

 यद्यपि  मैं
 उन

 से  सहमत  नहीं  के  साथ  कहता  हूं  कि  कलकत्ता  हैदराबाद
 किन्तु  फिर  भी  वे  लाभदायक हैं  |  उन्होंने  बम्बई  से  किसी  प्रकार  भी  कम  नहीं

 बताया  कि  ™ he ee ill in | fears  राज्य  को  एक  बम्बई  को  एक  पाक  राज्यਂ  बनाना  खतरा

 संतुलित  राज्य  होना  चाहिए  ।  मैं  नहीं  चाहता  मोल  लेना  क्योंकि कल  अगर  हैदराबाद

 कि  कोई  भी  राज्य  द्वि-भाषा-भाषी  अथवा  भी  ऐसी  मांग  तो  ara  किस  झ्राधार

 बहुभाषी-भाषी हो  द्विभाषी-भाषी  अथवा  पर  उसको  मना  कर  सकेंगे
 ?

 यदि  बम्बई

 वेशभूषा-भाषी  राज्यों  के  बारे  में  मेरा  अनुभव  महाराष्ट की  राजधानी बन  जाता  तो  उसका

 यह
 है

 कि  वहां  भ्रल्पसंख्यकों कौर  बहुसंख्यकों  यह  नहीं  है  कि  महाराष्ट्र  सरकार  में  सारे

 की  समस्या  पैदा  हो  जाती  झगड़े  बढ़  जाते  महाराष्टीय  ही  रखें  जायेंगे  ।  यदि  ऐसी  कोई

 हैं  कौर  जैसा  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  संभावना  है  कि  बम्बई  में  उद्योग  we  वाणिज्य

 प्रतिवेदन में  बताया  गया  राज्य के  प्रति
 को  क्षति  तो  उनकी  रक्षा  के  लिये

 लोगं  की  श्रद्धा  कम  हो  जाती  है
 ।

 जब  इस
 बम्बई  नगरपालिका निगम  को  oer  निगमों
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 के  मका  बले  में  ज्यादा  अधिकार दिये  जा  सक  > स  हिन्दू
 म

 ्  महासभा  के  विचार  व्यक्त  किये  जा  चके

 पिछली  बार  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  था  हैं  ।  कुछ  दल  ate  रह  गये  जिनके  विचार

 किं  बम्बई  भारत  का  नगर  है  ।  में  नहीं  समझता  wat  व्यक्त  नहीं  हुये  |

 कि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  का  नगर  स्वीकार

 करने  में  श्र  पूरे  राष्ट्र  का  नगर  स्वीकार  श्री  आर०  एस०  दीवान  )

 करने  में  कोई  असंगतता  पेदा  हो  जाती  है  ।

 म्ह

 राजनीतिक  दलों  का  प्रदान  नहीं  बल्कि

 यदि  मद्रास  शर  बंगलौर  अपने  क्षेत्रों के  लोगों  का  है  ,
 जिन  पर  आ्रायोग  के

 अपन  राज्यों  के  नगर  रहने  पर  भी  भारत  इस इस  प्रतिवेदन  का
 sat  पड़ता  है  ।

 के  नगर  कहे  जा  सकते  तो  फिर  बम्बई  के

 साथ  ही  क्या नई  बात है
 ?

 मैं  महाराष्ट्र  राज्य  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  त्रिवेदी  को

 के  लिय  काम  करनें  वालों  से  यह  कहना  चाहता  बलाऊंगा  कौर  राम  परिषद  के  सदस्य

 हूं  कि  a  पिछली  बातों  की  ओर  ध्यान न  दें  ।  होने  के  नाते  मैं  श्री  नन्दलाल  शर्मा  को  भी

 हम  सब  को  मिल  कर  ही  भारत  को  बोलने  का  अवस र  दूंगा  |  में  प्रत्येक दल  के

 उन्नति  के  पथ  पर  ले  जाना  है  ।  मैं  ada  मित्रों  नेता  को  प्रवसर  दूंगा  ।  वे  सम्पूर्ण  देश  के  बारे

 से  निवेदन  करता  2  कि  वे  युक्त  महाराष्ट  थ

 काए

 सार

 दाश

 की  र  राज्य

 की  समस्या को  इस  रूप  में  न  लें  कि  इससे  के  बारे में  भी  ।  श  Sapa  |

 राष्ट् रियों  गौर  गुजरातियों  के  बीच  कोई

 भावना  पेदा  हो  ।  दोनों ही  वहां  रहेंगे  प्रौढ़  दोनों
 श्री  निजलिगप्पा  :

 को  बढ़ना है  ।  यदि  दोनों  को  भाषा  के  एक  उप  समिति  की  सभा  में  जाना  ह ैant

 मामले  में  स्वतंत्रता दे  दी  तो  मुझे  उम्मीद है
 श्री  त्रिवेदी  को  अवसर  दे  सकते  हैं  ।

 कि  उन  में  मित्रता  स्थापित  हो  सकेंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  अनक  स्थानों  के

 माननीय सदस्य  बोल  चुके  हैँ  ।  शअ्रभी' तक तक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  उन  सदस्यों को  गुजरात  के  कोई  माननीय  सदस्य  नहीं  बोले  हैं  ।

 कर्नाटक  एक  नया  है
 ।

 मैँ  चाहता बुला  रहा  जो  कि  इस  संबंध  में  प्यार  विचार

 व्यक्त  करना  चाहते  हं  कि  राज्य  पुनर्गठन
 था  कि  श्री  निजलिंगप्पा  बोलें  ।

 ara  के  प्रतिवेदन  को  क्यों  स्वीकार  नहीं

 करना  चाहिए  ।  इस  के  बाद  में  उन  सदस्यों  को  श्री  निजलिगप्पा
 :

 मैं  तैयार  तो  किन्तु

 बताऊंगा  जो  कि  इस  प्रतिवेदन  का  core  मुझे  कहीं  कौर  जाना  है  ।

 भ्रमणा  रूपभेद  किये  गये  रूप  समर्थन  करते

 इस  तरह  से  माननीय  सदस्य  सारी  बातों  उपाध्यक्ष  महोदय  कुछ  माननीय

 पर  विचार कर  सकेंगे  |  इस  प्रकार से  में  सदस्यों  ने  मझ  से  कहा  है  कि  श्री  निर्जालिंगप्पा

 विवाद  के  विनियमन  कीਂ  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।  को  बोलने  का  अवसर  क्यों  नहीं  दिया  जाता  |

 यह  नहीं  कहा  जाना  चाहिए  कि  आखिर  को  किन्तु  जब  में  उन  से  कह  रहा  तो  वे  अरन्य

 मथ्य  प्रतिनिधि  बोलने  से  रह  ही  गये  ।  मैं  जगह  जाना  चाहते  हे  ।  एक  माननीय  सदस्य

 चाहता  था  कि  पहले  निजलिंगप्पा  बोलें  श्र  कर्नाटक के  पक्ष  में  बोले  हैं  श्र  मैंने  सोचा  था

 कि  एक  भाषण  उसके  विपक्ष  में  हो  जायेगा  । उन  के  बाद  सरदार  हुक्म  क्योंकि  बम्बई

 के  बाद  पंजाब  महत्वपूर्ण  राज्य  हूँ  ।

 श्री  तिजलिगप्पा  :  इस  में  कोई  संदेह  नहीं

 श्री  यू०  एम  ०  त्रिवेदी  ।  कि  मैं  इस  संबंध में  प्रयत्नशील रहा  हूं  कि

 साम्यवादी  प्रजा  समाजवादी  दल ल  कर्नाटक  राज्य  बने  |  इसका  यह  नहीं
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 है कि  दूसर  राज्यों  के  बारे  में  में  कम  चिन्तित  स्वागत  करते  हें  क्योंकि  वे  राजतंत्र  प्रणाली  में

 ।  मैं  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  का  स्वयं  रहना  भी  नहीं  चाहते  ।  इसलिए  वे  राजा

 य  से  स्वागत करता  ्  यद्यपि में  ने  उस  में  भी  हमारी  कृतज्ञता  के  भागी  हैं  ।  उन्होंने

 कुछ  रूपभेद  कर  दिय  हं  ।  मेरे  विचार  में  बहुत  से  बलिदान  किए  हैं  परन्तु  देश  की
 ae

 आयोग  के  सदस्यों  नें  प्रशंसनीय  काम  किया  है  ।  व्यवस्था  के  निर्माण  हेतु  उन  से  अधिक  बलिदानों

 जो  काम  उन  को  सौंपा  गया  वहू  कठिन  ही  की  अपेक्षा  है  ।  उनकी  करने  से  इस

 नहीं  afar  नामक  भी  था  ।  इस  काम  के  समस्या का  कोई  हल  नहीं  होगा  |  इसलिए  यह

 लियें  हम  उन  के  आभारी  हैं  इसके  लिये  आवश्यक  है  कि  हम  संकीर्णता  से  विचार  न

 उन  के  नाम  इतिहास  में  अमर  रहेंगे  ।  एसा  करे  ।  स्वामी  जी  मेरे  बीस  वर्ष  के  साथी हैं
 कहते  समय  में  विशेष  रूप  से  एक  सिफारिश  भर

 में  उनकी  उस  कपिल  के  साथ  हूं  जो

 का  उल्लेख करता  जो  कि  उन्होंने की  है  उन्होंने  उन  लोगों  से  की  है  जो  छोटे  छोटे

 शरर  वहू  यह  है  कि  पद  ६. क्  राज्यों  के  सम्बन्ध में  सोचते हैं  ।  यहीं  समय

 समाप्त  कर  दिया  जायें  ।  उन  का  यह  निर्णय  ठीक  है  जब  कि  हमें  इस  समस्या  को  हल  कर

 युग युगान्तर  इतिहास  में  रहेगा  |  लाखों  लेना  चाहिए  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  हम  विद+

 वर्षों  से  हम  सरकार  को  शासकों  के  रूप  में  ही  या  तेलंगाना का  भार  उठा  सकते  हूँ  ।  विशाल

 देखने  के  इरादी  रहे  है  आन्द्र
 का

 निर्माण  यथाशीघ्र  होना  चाहिए  ।

 में  अपने  है हैदराबादी  मित्रों  से  atta
 करूंगा

 q किः  इसकी  प्राप्ति  में  बाधायें  न  डालें  ।

 ना  विष्णु  पथिवी  राजा  प्रत्यक्ष  देवता  ॥
 बल्कि  उन्हें हैं  तो  आन्ध्र  जनता  की  इस  चिराकांक्षा

 चाहे  इतिहास  कुछ  भी  रहा  कम-से-कम
 बनती
 ग  कौर

 की
 परि  में  सहायता  करनी  चाहिए

 ।
 यहीं

 on
 तो  राजतंत्र  नहीं  चाहते  ।  | ख्

 अपील मे ंtoma  विदर्भ  के  मित्रों  से  भी
 राज्यों  के  संसद-सदस्यों के  सम्मेलन  के  करूंगा  |

 य राउ सभापति  के  नाते  मझे  यह  कहते  हए  प्रसन्नता

 हो  रही है  कि  हमारी  समस्त  सिफारि

 स्वीकार कर  ली  गई  हैं  ।  हमारी  पहली

 मांग  वा  तथा  श्रेणी  के  राज्यों  की  जब  हम  विदर्भ  की  बात  करते  हैं  तो

 समानता
 समाप्त

 करने  को  थी  ।  वह  पुरी  उसका
 पये  बम्बई  के  संयुक्त  राज्य  से  है  ।

 कर  दी  गई  है  ।  हमारी  दूसरी  मांग  राज प्रमुखों  चाहे  इसके  विरुद्ध  कुछ  भी  कहा  जाय  मेरी  तो

 को  समाप्त  करने थी  ।  वह  भी  मान  ली  गई  राय  यह  है  कि  wa  महागज रात  राज्य  कौर

 इस  संबंध  में  हमें  सरदार  पटेल  को  श्रेय  देना  महाराष्ट्र  राज्य  के  निर्माण  का  समय  भी

 होगा  क्योंकि  हीं  की कार्यकुशलता के  झरा  गया  है  ।  समझता  हूं  कि  इसका  भी

 स्वरूप  हमारे  देश  से  राजशाही  मिट  हल  होना  चाहिए  ।  इस  संबंध  में  बम्बई  नगर  का

 सकी  है  ।  में  स्वयं  राजाओं  को  भी  इसका  श्रेय  प्रदान  उपस्थित  होता  है  जो  अत्यन्त  जटिल

 दिए  बिना  नहीं  रह  सकता  कि  जब  उनसे  इस  प्रदान  पर  कुछ  भी  कहना  बहुत  कठिन  है  |

 ओपन  अधिकारों  का  त्याग  करने  को  कहा  गया  श्री  एस०  के०  पाटिल  शौर  स्वामी  र

 तो  उनमें  से  बहुतों ने  स्वेच्छा  से  वैसा  करना  att  के  वक्तव्यों  को  सुनने  के  पश्चात  कोई

 स्वीकार  कर  लिया  के  किये  जाने  श्रुति  fara  करना  कठिन  हो
 जाता  है

 ग

 के  बाद  भी  कोई  शभ्रान्दोलन  राजाओं  के  हमें
 पूर्ण

 तथ्यों  की  जानकारी  नहीं ह ै1  फिर

 भी  किसी  or  थ क ह ह किसी  ETC  aT  प्रोत  निकाला रहन  के  लिए  देश  में  नहीं  ड्  है  ।  यही

 क्  राजा  लोग  स्वयं  इत  सिफारिश  का  जा  सकता है  ।
 मे  गुजरात  रोक  एक



 wyEE  राज्य  पुनर्गठन  cy  दिसम्बर  ae a  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  9 0e

 में  प्रस्ताव

 icici  सुषमा  aa  पीठासीन
 जहां  तक  कर्नाटक का  संबंध  है  पस  का

 महाराष्ट्र  के  पश्न  में  हूं  ।  बम्बई  का  प्रश्न  हल
 इतिहास  अत्यन्त  उज्ज्वल  रहा  है  ।  कर्नाटक

 किया  जा  सकता  है  ।  भौगोलिक  दृष्टि  से  वह
 वास्तुकला  एवं  संगीत  सुप्रसिद्ध  हैँ  |

 महाराष्ट्र  में  कराता  है  ।  गुजराती  व्यापारी  वर्ग
 ग्यारहवीं  शताब्दी  में  हमारा  बड़ा  साम्राज्य

 समझता  है  कि  उनके  हितों  को  क्षति  पहुंचेगी  ।  था  |  उस  इतिहास  का  हम  सब  गर्व  कर  सकते
 मेरी

 समझ  में  एसा  भय  व्यर्थ  है  ।  परन्तु  मैं  मूझ  अ्रन्घ्न  लोगों  की  सफलता ग्र ों  का
 कोई  निश्चित  मत  पक्ष  या  विपक्ष  में  व्यक्त  > गव  है  ।  परन्तु  वह सब  विगत  इतिहास  ए  |

 करने  में  असमर्थ  हूं  क्योंकि  अभी  हम  चित्र  के  गत  १५०  वर्षों  में  जो  कुछ  सराह ेहै  वह  हमारे
 एक  ही  पहलू  का  दरशन  कर  सके  हैँ  ।  इसलिए  लिए  बहुत  दुःखद  है  ।  हम  पर  हरनेक  शासकों
 मैं  इस  सभा  के  सरकार  तथा  नें  राज्य  किया  ate  हमारी  बहुत  हानि
 नतीजों  से  अपील  करूंगा  कि  इस  विषय  पर

 हुई  |  टीपू  सुलतान  ने  अपना  राज्य  खूब
 विस्तृत  चर्चा  की  आवश्यकता  है  ।

 बढ़ाया  ।  जबर  उसका  पतन  हुमा  तोः  उसके
 राज्य  को  भ्रंग्रेजों

 ने  कई  टुकड़ों  में  विभाजित बनने  वाले  राज्यों  के  संबंध  में  इतना
 कर  दिया  ।  उसके  बाद  भी  हमारा  शासन

 कहने  के  पश्चात  यद्यपि  मेरा  यह  मत  है  कि

 एक  भाषा  का  एक  राज्य  होना
 बदलता  रहा  |  परिणामस्वरूप  2805.0  में  हम

 २२  शासनों  में  विभाजित  थें  ।  भाग्यवश
 हमें  यह  भी  देखना  है  कि  क्या  एक

 राज्यों  के  राजा प्र ों  ने  बम्बई  में  सम्मिलित
 भाषा  का  कोई  राज्य  बहुत  वड़ा  तो  नहीं  हो

 होना  स्वीकार  किया  भी  हम  ५  शासनों जाता  ।  मैन  उत्तर  waar  के  संबंध  में  डाक्टर
 मिट  उन  पर सुक  को  छोड़कर  अरन्य  ह पाणिक्कर  की  विनती-टिप्पण  पढ़ा  है  ।  नया

 बनने  वाला  मध्यप्रदेश  राज्य  तो  मेरी  समझ  से  जगह  हमारा  अ्रल्पमत  हैदराबाद

 तथा  मद्रास  ।  कुर्ग  का  राज्य  श्रवण  है  परन्तु ठीक  होਂ  सकता  है  परन्तु  वर्तमान  उत्तर  प्रदेश

 वह  अत्यन्त  छोटा  है  ।  इसलिए  हर  जगह  हमारा के  प्राकार  के  संबंध  में  मुझे  शंका  कि  वह

 देश  के  हित  में  नहीं  है  ।  हमारी  वर्तमान  नुकसान  हो  रहा  है  ।  मैं  किसी  भीਂ  सरकार

 व्यवस्था  कुछ  भी  हो  परन्तु  उसके  कारण  के  विरुद्ध  कोई  बात  नहीं  कहना  चाहता |

 परन्तु  प्रजातन्त्र  मे ंलोकमत  का  महत्व  होता  है  ।
 भविष्य  को  खराब  नहीं  करना  चाहिए  ।

 इसलिए  राजन  तिक  खींचातानी  का  भी  महत्व इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  हिन्दी  भाषा-भाषी

 होता  है  ।  इसी  कारण  मैसुर  के  श्रतिरितत  हर क्षेत्रों  का  उचिंत  समायोजन  शआवइश्यक  है  ।

 इस  मामले  का  हल  किया  जाना  चाहिए  |  जगह  हम  अपने  प्राकृतिक  साधनों  के  बावजूद

 भी  नुकसान  में  रहे  हूँ  ।  राज  भो  कर्नाटक  में

 कोई  बड़ी  मिल  नहीं  है  यद्यपि  बम्बई  की  मिलनों

 कर्नाटक  के  संबंध  कन्नड़  भाषी  होन  में  ३५  से
 ४०  प्रतिशत तक  रुई  वहीं  से  जाती

 के  मुझ  बड़ी  खुशी  है  कि  ४००  वर्ष  पश्चात्  अराज  यह  स्थिति है  ।  प्रजातन्त्र  में  अल्पमत ों

 एक  राज्य  एसा  बनेगा  जिसमें  अधिकांश  का  अहित  होता  ही  इसलिए  में  frat  को

 जनता  कन्नड़  भाषी  रहेगी  ।  मेरे  इस  कथन  का  दोषी  नहीं  ठहराता  चंकि  प्रजातन्त्र  में  प्रत्य मतों  जै

 यह  wet  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  कि  मैं  की  हानि  होती  है  इसलिए  हमारी  यह  मांग

 संकीर्ण  विचारधारा  के  कारण  एसा  कह  रहा  रही  है  कि  हमा रा  पथिक  प्रान्त  बनाया  जाय  ।
 श

 हम  भी  उतने  ही  देशभक्त  हू  जितने  अरन्य

 लोग  जो  मालाबार  प्रान्तों  के  निर्माण  के  विरुद्ध
 | आ अ

 इस  मांग  का  श्रीगणेश  मैसूर  में  हुसना  ।

 हैं  ।  परन्तु  हमारा  विचार  है  कि  रा  निधि  अन्ध  लोगों  की  मांग  १९१३  की  है  परन्तु

 प्रान्तों  का  निर्माण  देश  में  अधिक  एकता  ला  हम  नें  म्रपनी  मांग  282y Fay में  रखी  ।  तब  से

 सकता  है  |  कर्नाटक  राज्य  के  निर्माण  के  लिप  निरन्तर
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 में  प्रस्ताव

 अ्रान्दोलन  चलता  रहा  |  कुछ  लोगों  को  यह  अनुमोदन  किया  था  तथा  यह  निणय  किया  था

 शंका है  कि  मैसुर इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  नहीं है  ।  fe  राजघ्रमुख  की  उसका  संवैधानिक  अध्यक्ष

 परन्तु  सही  बात  यह  है  कि  मैसूर  इस  के  पक्ष  में  गेना  चाहिए  ।  इसके  अतिरिक्त  मैसूरਂ  की
 सगा

 है  ।  जो  कोई  भी  आपत्ति  उठाई गई  है  वह  जनता  भी  कन  ध् |  टना  <i  की  मांग  करती

 गत  दो  एक  वर्षों  की  ही  है  ।  उसके  पूर्व  मंसुर  भाई  है
 |

 अ्रौर  कर्नाटक  दोनों  इस  राज्य  के  लिए  मांग

 कर  रहे  थ  ।  मंसूर  जिसका  कि  मैं

 कुछ  समय  तक  सभापति  रहा  इस  अख़ाडा  wat  हाल  में  कुछ  समय  से  यह  प्रा वाज़

 के  पक्ष  में  रही  है  ।  उठी  कि  मंसूर  अलग  रहना  चाहता  है  ।

 वह  द्राविड़  मैसूर  की  समस्त  जनता  की  नहीं  है

 वरन  रुके  एक  छोट  से  भाग  की  ।  में  सभा  से

 वास्तव  में  १६४८  में  मैसूर  में  उत्तरदायी  निवेदन  करूगा  कि  जिस  प्रकार  प्रकृति  शून्य

 सरकार  के  आविर्भाव  के  पश्चात्  के  संघ  करती  उसी  प्रकार  मानव  प्रकृति

 मित्रों  नें  यह  मांग  करना  प्रारंभ  किया  कि  केवल
 भी  परिवर्तन  से  घृणा  करती  है  ।  वह  केवल

 प्रयास  किया  प्रयोजन  के  हित  कर्नाटक  के  लिए  दवाव  से  अथवा  विश्वास  से  किया  जा  सकता

 प्रदेश  कांग्रेस  समिति  अलग  कर  दी  जाय  ।  मैं  अपन  मैसूर  के  मित्रों  से  अपील  करूंगा  |

 उस  समय  बाहर  से  भी  कुछ  आपत्ति  उठाई  aq  मेरे  साथी  रहे  हैं  we  इसी  समय  उनसे

 गई  ।  तब  हमने  बीरूर  में  एक  संकल्प  पारित  मतभेद  हुकमो  ।  जनता  से  कपिल करने  की

 किया  जिसका  सांरांश  यह था  कि  मैसूर  कांग्रेस  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  म  जानता

 समिति  संयुक्त  कर्नाटक  के  निर्माण  के  पक्ष
 ~  a  हूं  कि  वह  इस  प्रस्ताव  से  सर्वेक्षण  सहमत  है  ।

 में  है
 ।  इसलिए  मै  अपने  मैसूर  के  मित्रों  से  ada

 करूंगा  कि  एसे  समय  जब  कि  समस्त  देश

 का  इतिहास  बनने  जा  रहा  व  भ्रड़ंगा  न

 सुभाषनगर  में  उत्पादन  मंत्री  श्री  खड़ा  करें  ।
 के ०  सी'०  रेड़ी  के  सभापतित्व  में  मैसूर  कांग्रेस

 नें  यह  संकल्प  पारित  जो  बहुत  महत्वपूर्ण

 कि  वह  विभिन्न  राज्यों  में  विभाजित

 कर्नाटक  का  शीघ्र  निर्माण  करने  के  पक्ष  में  है  ।  में  सभा  से  एक  निवेदन  कौर  कहूंगा  ।

 इस  विषय  पर  हम  हरनेक  संकल्प  पास  कर  जैसा  कि  में  न  पहले  कहा  कि  कपड़-भाषी

 क्षेत्रों  के  विभिन्न  टुकड़ों  में  विभाजित  किये चूके  परन्तु  समय  कम  होनें  के  कारण  मैं
 जाने  के  कारण उन  पर  अन्य  भाषाग्रों  का

 उनका
 उल्लेख

 यहां  नहीं  करूंगा
 ।

 फिर  भी  मैं
 इतना  कहूंगा  कि  REVE  में  मंसूर  कांग्रस  की  प्रभाव  पड़ा  ।  उतर  में  महाराष्ट्र क़े  लोगों  क

 कार्यकारिणी  समिति  ने  यह  निर्णय  किया  कि  बहुत  प्रभाव  पड़ा  ।  राज  भो  मैंने  बेलर्गाविक

 मैसूर  को  मिलाकर  कर्नाटक  राज्य  निर्माण  ए  कोल्हापुर  कौर  सांगली

 aaa  है  |  में  बहत  से  स्थान  देखे हैं  जहाँ  की  जनताश्रपर्म

 waar  कंकड़  में  लिखना  पड़ना  नहीं

 जानती
 यद्यपि  उसे  बोल  उतनी  हो  लच्छो

 मुझे  सभा  को  यह  सुचित  करते  हए  भी  तरह  लती  ह  जैसे  में  स्वयं  बोलता हं  ।  यहीं

 ev  होता  है  कि  ११  Ev  aT  कारण हूँ  कि  वहू  श्र+  11.0  4 ह  कन  टिक  में  जाना

 मैसुर  के  मंत्रिमंडल  ने  भ  इस  निर्णय  का  चाहती हैं



 WRo8  राज्य  qq  Ta वि  |  १५  दिसम्बर  PeuyY  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  KRR¥

 बार  म  प्रस्ताव

 qa  शर  उतर-पुर्व
 की  अन  पर  हम  ठीक  at  कहा  जाता  है  कि  भाषा  एक  मात्र

 देखते  हैं  कि  आन्ध्र  वासियों  का  भी  ऐसा  ही  मापदण्ड  नहीं  है  ।  कोलार  में  मैसूर  सरकार
 प्रभाव

 पड़ा  ग्रोवर  वे  हमारे  क्षेत्रो ंमें  घस  रहे हैं  ।
 नਂ  सोन  की  खानों  का  विकास  किया  है

 सब  प्रतिवेदन  में  दिया  eur  इसलिए  मैं

 विस्तार  में  कुछ  नहीं  कहूंगा  ।  कोलार  क्षेत्र  के क्षीणक  ate  जाने  पर  हमें  तामील  लोगों

 से  सामना  करना  होता है
 सदस्य  ही  उसका  विस्तृत  ब्योरा  देंगे  ।

 परन्तु  उन्होंने
 प्रिक  श्रतिकमण  नहीं  किया  है  ।  मुझे  खुशो

 है  कि  केरल  भाषियों
 ने  हमारे  साथ  कुछ  नहीं

 किया  है  सिवाय  इस  के  कि  राज्य  प्रतर्मठन  जहां TH  बेल्लारीਂ  का  संबंध  समस्त

 ara  न॑  यह  सीमा  रिछ  की  है  कि  कासरगोड  भारत  म॑  सबसे  अधिक  अभागा  ज़िला  है  ।

 ताल्लुका  उनको  दे  दिया  जाय  |  १६२१  स  अभी  तक  अनकों  बार
 जांचे  हुई

 अनकों  निर्णय  हुए  जो  कि  सभी  att  तक

 हमार  पक्ष  में  रहे  LR इसलिए  दूसरे  लोगों  के  इन  प्रभावों  के  श्री  एन०  सी ०

 करण  कपड़-भावी  जनता  अभी  तक  नुकसान
 केलकर  ने  निर्णय  किया  कि  १०  ताकों  में

 उठती  रही  ।  यही  कारण  है  कि  जब  हम  विभिन्न
 स  ७  कन्नड़  के

 हैं
 AX

 ३  ताल्लुके--भ्रलूर

 क्षेत्रों  के लिए  दावा  करते  >
 ्  तो  लोग  seat  आदोलन  शर  रायद्ग--भ्रस्थायी  तौर

 met  में  जाने  चाहिएं  |  उन्होंने  कहा  कि करते  है  ।  व  सोचते हैं  कि  हम  सब  के  भागों

 अगली  जनगणना  इस  बात  का  निर्णय  करेगी को  हड़पना  चाहते हैं  |
 परन्तु

 वे  भूल  जाते
 हैं

 कि

 इति हास  इसका  प्रमाण  ह ैरैं  कि
 उल्टे  हम  को  कि  उन  ताकों को  कहां  जाना  चाहिए  ।  di

 ही  सब  न  हड़पा  है  ।  हम  न  इसका  निर्णय  होता

 att  कर्नाटक  में  गए  होते  |  जबर  बाद  की

 जनगणना  का  समय  (e320)  पाया  तो में  कुछ  क्षेत्रों  का  उल्लेख  करूंगा  जिनके

 संबंध  में  बहुत  झगड़ा  है  ।  मैं  पहले  कोलार को
 सब  लोग  राष्टीय  आन्दोलन  में  लग  थे  कौर

 लुंगा  श्र  किर  बल्लारी  को  ।  आन्ध्र  के लोगों  किसी  ने  इन  छोटी  बातों  पर  विचार  नहीं

 दोनों  को  लेना  चाहा  फिर  एक  एक  को  ।  लाया  ।  इन रे  तालाबों  को  छोड़कर  AT  ७

 प्रयत्त में  असफल  रहे  । परन्तु  व  अपन
 मैसुर  में  जोड़

 faz  गए |  2
 अक्तूबर ह अमगगगनकान

 2&3

 ठीक  है  कि  कोलार  क्षेत्र  में  बहुमत  तेलगी-भाषी  समस्त
 मैसुर

 में  खुशी  का  दिन  था  क्योंकि

 जनता

 का  है  |

 परन्तु

 इस

 से

 भी  बड़ा  सत्य  वे  समझते  थे  कि  उनके  अपने  साधीਂ  उनके  पास

 यह  कि  कोलार  का  जनता  न  कभी  भा  वापस  AT  रहे  हूं  ।  उसके  पूर्व  एक  प्रकार
 का

 अदालत था  में  लोगों  के  नाम  बताये कर्नाटक  से  अ्रत्यत्र  जान  की  इच्छा  प्रकट  न

 की  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इसका  प्रमाण  बिना  एक  महत्वपूर्ण  तथ्य  का  उल्लेख  करूंगा  ।

 नच  ता  वह्य  कि गत  21)  महीनों  में  श्रीनगर  बनने से  मार्च  2&YN3  सार

 कीला  जिले  से  किसी  भी  खास  wreath  न  के  चोटी  के  कुछ  नता  मेरे  पास  भराये  थे  ।  उनका

 कहना  था  कि  झगड़े  वाले  फोन  ताल्लुक़ात  के यह  नहीं  कहा  है  कि  व  मंसूर  से  बाहर  जाना

 बारे  में  हम  समझौता  कर  सकते
 हैं

 कि चाहते
 हैं  ।  न  किसी  न॑  भ्रान्ति  में  सम्मिलित

 होने  की  इच्छा  प्रकट की  चाहे वह
 आपके  प्रदेश  के  ३  निकटवर्ती  इलाक़े  जाप  को

 भाषी  हो  या  सत्य  कोई  ।  इसका  कारण  हमारा  मिल  जायें  जिनमें  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  कन्नड़

 पुराना  सम्बन्ध  है  ।  एक  तथ्य  भी  हैकि  भाषा-भाषी  लोग  प्रौढ़  हमारे  प्रदेश  के  वे

 ।  यदि  एसीਂ  कोई  निकटवर्ती  इलाक़े  हमारे  पास  झा  जायें  जिन  में वे  कन्नड़  भी  समझते

 ५०  प्रतिशत  से  अधिक  तेल  हुए  पी की  गई  होती  कि  अन्यत्र  जाना  चाहते
 हैं

 तो  मैं  उसको  अवश्य  ही  स्वीकार कर  लेता  लोग  रहते  बाक़ी  इजाफों  के  बारे  हम



 RAY  राज्य  पुनर्गठन  १४  दिसम्बर  १९५४  आयोग  के  प्रतिवेदन  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 [att

 भ्रक्तूबर  १९४५३  तक  भी  तय  कर  सकते  हैं
 ।  का  लगभग  ६५  प्रतिश्त  क्षेत्र  शामिल

 इसी के  मैं  ने  प्रधान  मंत्री  को  इस  प्राशय  इसलिये  बांध  को  कर्नाटक  में  ही  जाना

 ३०  प्रतिशत  च्  सिंचाई-क्षेत्र  वाले  ग्रोवर का  एक  पत्र  लिखा  था  कि  सातों  ताल्लुक

 में  नहीं  ।  यों  तो  इस  से  हैदराबाद  राज्य  को gre  में  नहीं  मिलाये जा  क्योंकि  aa

 के  नेता  लोग  भी  श्री  उस  पर  ज़ोर  नहीं  दे  रहे  ६  लाख  एकड़  भूमि  की  भी  frank  होती

 हैं  पौर  वे  इसके  लिये  तैयार  हैं  कि  १९३१  की  तो  वह  भी  बाद  में  तरह  मांग  उठा  THAT

 बेल्लारी  के  बारे  में  स्थिति  यूटी है  ।
 के  आंकड़ों  के  प्राधा  पर  भाषा  के

 हिसाब  से  ताल्लुक  श्रीनगर  या  कर्नाटक  में

 मिलाये जा  सकते  कौर  मेरा  विचार है  at  मलयाली  मित्रों  को  का सरोद

 कि  इस  प्रश्न  को  एक  शझ्रधिकारी  या  आयोग  ताल्लुक  से  दिलचस्पी  है  ।  केरल  एक  अभागा

 सीमा-रेखा  खींच  कर  आसानी  से  निबटा  राज्य  है  |  वहां  की  झ्राबादी भारत  में  सब  से

 सकता  है  ।  इन  तीनों  ताल्लुक़ात  के  बारे  में  स्थिति  घनी  गौर  उस  पर  भी  बढ़ती  ही  जा  रही

 यही  है  ।  इसके  बाद  न्यायाधिपति मिश्र  ने  भी  उन्हें  अ्रघिक  प्रदेश  की  बड़ी  भ्रावव्यकता  है

 इस  प्रश्न  के  सभी  पक्षों  की  जांच  कर  के  यही  शर  इसलिये  उन्हें  कासरगोद  ताल्लुक़  में

 पयस्विनी  नदी  के  दक्षिण  का  क्षेत्र  दिया  जा कहा  था  कि  अनघ  ने  न  तो  १९२१  न

 विभाजन  समिति  न  श्रीनगर  विश्वविद्यालय  सकता  जो  पूरे  राज्य  का  ६०  प्रतिशत

 विधेयक  की  स्वीकृति  के  समय  कौर  न  पांचू  होगा  ।  उससे  एक  प्राकृतिक  सीमा  भी  बन

 द्वारा  की  जान  वाली  जांच-पड़ताल  के  समय  जायेगी  |  इसे  उन्हें  मान  लेना  चाहिये  ae मैं

 प्रयास  करूंगा  कि  कर्नाटक  बनने  के  पांच  वर्षों इन  सात  ताल्लुक़ात को  ओपन  में  मिला
 देने

 की
 मांग  की  थी  ।  श्रीमान  की  अब  उठाई  के  झ्रन्दर  इन्दर  २,०००  मलयाली  परिवार

 जाने  वाली  यह  मांग  कुछ  में  डाल  देने  कर्नाटक  में  बसता  लिये  जायें  ।

 वाली  है  ।  तुंगभद्रा  नदी  के  बांध  के  कारण  ही

 इन  cecal  को  weet  में  मिला  देने  की  मांगे

 का  कोई  औचित्य  नहीं  दिखाई  देता  प्रौढ़  प्रौढ़  उत्तर  के  बारे  मैं  प्रिये  तामील

 भाषा  के  प्राधा  पर  तो  उन  का  कोई  तक  मित्रों  से  watts  seat  कि  वे  नीलगिरि

 श्र  कोल्लेगल  के  बीच  के  R,Xoo  फीट  क्षेत्र aaa  ही  नहीं  |

 के  तलवाड़ी  फ़िरका  को  छोड़  दें  ।  उसके

 Fo-FE  प्रतिशत  लोग
 कन्नड़  वही  उनकी

 तुंगभद्रा  बांध  एक  तो  रायचूर
 संस्कृति  है  प्रौढ़  हर  प्रकार  से  वे  मैसुर  राज्य पर

 ताल्लुक़  के  ¥Y,50,000  एकड़  भूमि  की  सिचाई
 ही  निरभर  करते  हैं  ।

 करता है  कौर  दूसरी  कौर  ३  लाख  से  कुछ

 ऊपर
 भूमि  की  सिचाई  करता  है  ।  इन

 ara
 तीन  लाख में  से  राजा  क्षेत्र  बेल्लारी  में  पड़ता  eq  के  प्रश्न  उठता  ह  प  T  रि

 है  कौर  लगभग  ग्राम  द्ानष्घ्र  में  ।  इस  प्रदेश  का  ।  मैं  तो  वडलूर  ताल्लुक़  को  केरल  में

 यदि  इन  तीन  विवादास्पद  ताल्लुक़ात  का  ठीक  से
 दे  देना  पर  पता  नहीं  मेरे  तामील  मित्र

 विभाजन  किया  जाये  तो  २०  प्रतिशत  उसके  बारे  में  क्या  सोचते  हैं  ।  इस  पर

 ही  aver  में  मिलेगा  कौर  बाक़ी  कर्नाटक  में  ।  साथ  वार्ता  की  जा  सकती  है  ।  मैं  यह  इसी  लिये

 यह  है  निम्न  स्तरीय  नहर-सिचाई  कह  रहा  हूं  कि  बग्गा  नामक  गांवों
 के

 लोग  कन्नड़

 के  सम्बन्ध  में  ।  उच्च  स्तरीय  नहर-सिंचाई  हैं  ।  उस  प्रदेश  के  आदिवासी  टोडा  लोगों  ने  भी

 क्षेत्र  में  शायद  यह  स्थिति  झ्राधे-ग्रो  पर  हम  से  grat  कहा  कि  उन  को  भुला  दिया  गया है

 ग्र  उनकी  मांगें  उठाई  जानी  चाहियें  । दोगी  ।  भावी  कर्नाटक  राज्य  में  इस  सिंचाई
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 बारे  में  प्रस्ताव

 उत्तर  के  कुछ  की  संभावनायें  ।  नेपाली  भाषा वार  राज्यों

 बेलगांव  के  बारे  में  हमारा  महाराष्ट्रीय  की  सीमा  पर  स्थित  कौर  वहां  वस्तु-विक्रय
 a लोगों  से  विवाद  चल  रहा  है  ।  मेरे  मित्र  कारवार  के  लिए  बाज़ार  भी  मौजूद  |  उससे

 जिले  की  भी  मांग  करते  हूँ  ।  इस  सम्बन्ध  क्या  लाभ  होगा ?
 मैं  प्रयोग  का  कृति  हूं  कि  उस  ने  मिलना  को

 |  हूँ उचित  ही  महत्व  दिया  है  ae  उसके  विकास  श्री  बगावत
 :

 उस  क्षेत्र  के  लोग  आन्दोलन  क्यों  कर पर  पूरा  जोर  दिया है  ।  मलनाड  ८०  प्रतिश्त

 रहे  हँ
 ?

 कर्नाटक  है  ।  यह  भ्रत्यन्त  ही  पिछड़ा  gat  क्षत्र

 पर  इसकी  प्राकृतिक  सम्पदा  भारत
 श्री  निर्जालगप्पा  :  दोनों  art  से  कड़ा

 किसी  भी  क्षत्र  से  ata  है  ।  कारवार  का
 झात्दोलन  चल  रहा  है  ।  मैँ  सभा  से  अनुरोध

 बन्दरगाह  कर्नाटक  में  अराना  चाहिये  ।
 कहूंगा  कि  वह  इन  मामलों  पर  और  उससे

 राष्ट्रीय  लोग  भले  ही  कहें  कि  कोंकणी  भाषा
 निकलने  वाले  परिणामों  पर  विचार  करे  ।

 मराठी  के  परिवार की
 पर  कोंकणी लोग  स्वयं  उन्हें  वर्तमान  व्यवस्था  से  अलग  करने  पर

 कहते  हैं  कि  वहू  मराठी  भाषा  की  बोली

 ठ
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 सभी  कुछ  गड़बड़ा  जायेंगी  ।  उन्हें
 प्रौर  सन्  q C2  की  जन-गणना  में

 इसी  तरह  रखना  चाहिये  ।  इनके  लिये  भिन्न
 स्वतंत्र  भाषा  साना  भी  गया  था  ।  इस  क्षत्र  में

 नियम  बनाये  जाने  चाहियें  ।  किसी  भी  प्रौद्योगिक
 वसन  वाले  रसिकता  लोग  कोंकण  हैँ  ।  इंस  या  व्यावसायिक  नगर  को  भाषा वार
 इन  क्षेत्रों  क ेविभाजन  की  सीमा-रेखा  खींचना

 इकाई  नहीं  माना  चाहिये  ।
 सम्भव  है  |  हैदराबाद  के  बीदर  जिले  में  भी

 कुछ  कन्नड़  क्षेत्र  हैं  |  प्रसन्नता  की  बात  है  कि
 उदाहरण  के  बंगलौर  को  लगे  |

 हैदराबाद  की  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  atc
 हू  कर्नाटक  की  राजधानी  ज़ीनत  जा  रहा

 है  ।

 राज्य-सरकार  दोनों  ही  इन  क्षेत्रों  को  सम्बन्धित
 वहां  के  अधिकांश  बसन  वाले  लोग  तामील

 राज्यों  को  दे  देन  के  पक्ष  में  सोच  रही  हैं  ।  यह  है  ।  क्या  बंगलौर  से  तामिलनाद  तक  एक
 मेरा  व्यक्तिगत  विचार है  ।

 एसे  गलियारे  की  मांग  को  जानी  थानीय  जिस

 पर  तामील  लोगों  का  भ्र धि कार  रहे  ?  यह
 मे  यह  भी  कहना  चाहता  हं  कि  हमें  दिये

 उचित  मांग  नहीं  ।  मद्रास  के  मुख्य  मंत्री  ने
 जाने  वाले  रायचूर  wt  गुलबर्गा  जिलों  के

 क्षेत्र  मुख्य  रूप  में  तेलगू-भाषी  कौर  हम
 यह  घोषणा  उचित  ही  की  है  कि  व॑  बंगलौर  के

 बारे  में  कोई  भी  मांग  नहीं  करेंगे  कौर  वहां  के
 उन्हें  अपनी  यहां  नहीं  रखना  चाहते  |  जनता

 बसने  वाले  तामील  लोग  कर्नाटक  राज्य  के  ही भी  इस  पर  सहमत  हो  जायेगी  |  क्या  यह  सम्भव

 नहीं  है  कि  सीमा  पर  स्थित  होने  के  कारण
 जन  होंगे  ।  सभी  सदस्यों  को  यही  दृष्टिकोण

 छोट-मोट  भाषावार  क्षत्रों  को  अलग  करे
 अपनाना  चाहिये  श्र  अपन  वयोवृद्धों  पर  पूरा

 विश्वास  रखना  चाहिये  ।
 दिया  जाय  ?  यह  वहां  असम्भव  होगा

 जहां  कि  दोनों  ही  भाषायें  समझी  जाती  हैं  ।
 मेरे  मित्र  नें  कोंकणी  भाषा  के  सम्बन्ध

 इन  के  विभाजन  की  एक  रेखा  खींचना
 मप्र दन  उठाया  है  |  अध्यक्षता  लोग  उसका  उद्गम

 ara  है  |  एसा  करने  प्रशासकीय
 मराठी  की  प्राकृत  को  ही  मानते  हैं  ।

 सुविधा  पर  भी  विचार
 करना  चाहिये

 ।
 बम्बई  राज्य  की  १९३१  को  जन-गणना

 कुछ  क्षेत्र  हैं  जैसे  बेलगांव  शहर  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  का  यही  मत्त  है  |

 धौर  नें पानी  नगर ।  यदि  उन्हें  अपनी  वर्तमान

 व्यवस्था  से  उखाड़ा  जाता  है  तो  उन्होंने  तो  इसके  होसूर  कौर  मादकसिरा  के

 array  सुविधायें  मिल  सकेंगी  ate  न  विकास  दो  छोट  क्षेत्रों  का  प्रश्न  उठता  है  गोपुर
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 निज लिंग प्पा |
 की  स्थापना  ही  है  ।  हम  स्वतंत्र  हो  चुके  हैं  ।

 हम  एक  समाजवादी  ढंग  की  व्यवस्था  करने  जा
 बंगलौर  से  २४  मील  की  दूरी  पर  है  ।

 वहां
 रहे  हमें  इन  सभी  राज्यों  का  पुनर्गठन  इस

 तेलगू-भाषी  सब  से  अधिक  तो  पर  मैसूर
 प्रकार  करना  चाहिये  कि  उससे  भ्रामक  म

 धौर  बंगलौर से  अ्रविभाज्य  रूप  में  जुड़  ह  वन

 के  कारण  वं  कर्नाटक  से  बाहर  नहीं  कटुता  न  बढ़े  |  हमें  हर  राज्य  को  समूचे  देश

 के  एक  sir  की  भांति  बनाना  जिससे कि चाहते  |  आन्ध्र  से  वह  भौगोलिक  रूप  में  भीਂ

 समस्या  देश  विकसित  हो  कर  श्रन्तर्राष्ट्रीय सम्बन्धित नहीं  हैं  ।  वह  मद्रास  दौर  मंसूर से
 क्षेत्र  में  ऊंचा  स्थान  प्राप्त  कर  सके  |

 सम्बन्धित  लेकिन  प्रशासकीय  सुविधा  के

 विचार  से  उसे  कर्नाटक  में  ही  रखना  चाहिये

 क्योंकि  वह  मंसूर  से  झा  है  |  इसलिय

 इसे  कर्नाटक  में  ही  रहना  चाहिये  ।
 श्री  बहादुर  सिह  (

 मैं  उत्तरी रक्षित-श्रनुसुचित  :
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  ने  भारत के  सम्बन्ध  में  ही  बोलूंगा ।  वहां  के

 के

 att Tat मादक सिरा  ताल्लुक  को  निश्चित  तौर  पर  ने  पंजाबी-भाषी  प्रांत  या  विशाल  fears

 मैसूर  राज्य  की  ह डी  एक  समात  बस्ती  माना
 प्रांत  शौर  निक  free  गा

 है  ।  उसे  मैसूर को  दे  देना  ठीक  है  ।  झ्रायोग  मांग  की  थी  ।  देश  को  सुरक्षा
 का  कहना  है  कि  a  भ्रनन्तपुर  ज़िले  को  बिलकुल  mit  अरन्य  सुविधाघरों  आदि  के  झ्राधघार  पर
 नहीं  तोड़ेंगे  क्योंकि  उससे  रायलासीमा  का

 बने  हुए  राज्यों  में  बांटने  की  जनता  की  मांग
 मामला  श्रव्यबस्थित  हो  जायगा  |  लेकिन  जव  पर  ही  राज्य  पुनर्गठन  ATAU  की  स्थापना  की
 विशाल  श्रीनगर  में  बल्लारी  का  क्षत्र  मिला

 गई  थी  ।  उसने  कुछ  सिफ़ारिशें  की  जो  कहीं

 दिया  जाता  तब  रायला वी मा मं  बचता  ही
 सही हं  प्रौढ़  कहीं  ग़लत  भी  |  अन्ध  क्योड़क

 बया हे  ?  कसे  कहा  जा  सकता  है  क
 शर  महाराष्ट्र  के  समान  को  गई  आयोग

 रायला धीमा  को  छना  भी  नहीं  है
 ?  इसी  तरह  की  ग़लत  रेशों  को  ठीक  करने  का  दायित्व

 भ्रनन्तपुर  ज़िले  से
 ए  क  छोटा  सा  क्षेत्र  अलग  कर

 हाई  कमाण्ड  ने  प्रीत  कंघों  पर  ले  लिया है
 लेने  सश्नाष्ध्र  की  सरथ-व्यवस्था  या  भौगोलिक  उत्तरी  भारत  के  सम्बन्ध  में  आयोग  की
 स्थिति  गड़बड़ा  नहीं  खास  तौर  पर

 सिफ़ारिशों  बिलकूल  ग़लत  अरार

 जब  वहां  के  अ्रधिकांश  लोग  कन्नड़  और  भागों  से  भरी  हुई
 हैं  ।  जनता  नें  पंजाबी-भाषियों

 कर्नाटक  मं  ही  रहना  चाहते
 के  प्लग  हरियाना या  विशाल  दिल्ली

 की  मांग  उठाई  थी  पर  झ्रायोग  ने  सिफ़ारिश

 की  है  महापंजाब  जिसमें  पेप्सू  शौर शर कल कोट  ताला  कभी  भी  शोलापुर

 जिले का  भाग  नहीं  रहा  है  ।  अरब  ofa  हिमाचल  प्रदेश  शामिल  होंगे  ।  सभापति

 विवरण में  जाने  लायक  समय  नहीं  बचा  है  |  ने  ऐसी  टिप्पणी  सव्य  लिखी  कछ  समाज

 के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  को  अलग  रखा  जाये  ।

 प्रतिवेदन के  पीठ  X;  परा  &3  पर  राज्यों  के

 हम  एक  महान्  राज्य  बनाने  जा  रहे |  |  पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सिद्धान्तों  का

 इतिहास  में  इस  प्रकार  कभी  भी  भारत  एक  प्रतिपादन  किया  गया  है  ।  वे  मत  ae

 ही  शासन  के  भ्रन्तगंत  नहीं  रहा  कभी  भी  भारत  की  एकता  प्रौढ़  सुरक्षा  की

 गति  नहीं  वित्तीय
 उसका  ही  एक नागरिक  देवा  का

 र  सास्कृ।/तक  भाषा वार  एकता

 बना  था  ।  पिछली  कई  सौ  शताब्दियों की  सब  से  wigan  कौर  प्रशासकीय  प्.वबघाय  wt
 ~

 बड़ी  सफलता  हमारी  इस  जनतांत्रिक  व्यवस्था  अख़्तर म  राष्ट्रीय  योजना  का  संफलतापुवक
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 बारे  में  प्रस्ताव

 संचालन  ।  उत्तरी  भारत  के  मामले  में  आयोग  ने  च  पेरा  XG,  ४२४,

 इन  सभी  को  तिलांजलि  दे  दी  गई  है  ।  महा पं  जाब  ४२६,  YR,  थ, श्रादि में  पंजाबी  भाषा  के  सम्बन्ध

 बनाने  की  सिफ़ारिश  देश  की  सुरक्षा  के  हित  में  एक  नया  विवाद  शुरू  किया  है  ।  पंजाबी
 में  नहीं  हो  क्योंकि  सुरक्षा  जनता  की  भाषा  को  केन्द्र  की  से  मान्यता  मिली  हुई

 एकता  ग्रोवर  शान्ति  तथा  सुख  पर  ही  आधारित  श्र  AS  भाषा  है  या  बोली--इस  पर  बहस

 करना  ही  व्यर्थ  था  ।  सच्चर  सूत्र  के  WATT, की  जा  सरकती  है  ।  हिमाचल  हरियाना

 श्र  पंजाब  का  बहुमत  महा पंजाब  बनाने  के  उसे  पंजाब  सरकार  की  भी  मान्यता  प्राप्त

 पक्ष  में  नहीं  है  ।  श्रनिच्छक  सहयोगियों  में  १९३२  पंजाब  विश्वविद्यालय  ने  एक

 एकता  किस  प्रकार  होगी  ?  इन  विभिन्न  समिति  बनाई
 जिसने  कहा  था  कि  पंजाबी

 राज्यों  के  लोग  सांस्कृतिक  wie  भाषा वार  भाषा  शायद  इंडो-ग्रोथ  वंश  की  सब  से  पुरानी

 इकाइयों  के  आधार  पर  राज्यों  के  पुनर्गठन  की  भाषा  है  ।  संविधान  ने  भी  उसे  १४  प्रादेशिक

 मांग कर  रहे  थे  ।  हरियाना  की  जनता की  एक
 भाषा ग्र ों  में  रखा  है  ।  अयोग  के  पास  इस  बात

 अपनी  विशिष्ट  संस्कृति है  ।  पर  चर्चा  कराने  का  कोई  कारण  नहीं  था  कि

 पंजाबी  हिन्दी  की  ही  एक  बोली  है  ।  आयोग

 हरियाना  में  बोली  जाने  वाली  भाषा  को  कभी तो  सच्चर  सूत्र  को  मानता  प्रौढ़  कभी
 पंजाब  के  अ्रधिकांश  लोग  नहीं  समझ  उसे  उलट  देता  है  ।  सच्चर  सूत्र  ने  इसे  एक

 इस  से  सिद्ध  होता  है  कि  उनकी  अ्रपनी  एक  भाषा  माना  है  ।  उसके  पैरा  ५१८  में  कहा

 विशिष्ठ  संस्कृति  कौर  भाषा  है  ।  सच्चर  सूत्र  गया  है  कि  भारी  संख्या  में  हिन्दुप्नों  ने  पंजाबी

 के अ्रनसार च्  पंजाब  को  वहां  बोली  जाने  वाली
 भाषा  को  प्रगति  मातृभाषा  मानने  से  इनकार

 भाषाओं  के  अधार  पर  विभाजित  किया  कर  दिया  कौर  इसके  परिणामस्वरूप  पंजाबी

 गया  है  ।  पता  प्रयोग  ने  पुरे  पंजाब  को  are  हिन्दी  भाषियों  की  अलग-अलग

 एक  ही  सांस्कृतिक  शर  भाषावार  इकाई  गणना  करने  की  पद्धति  त्याग  देनी  पड़ी  ॥

 क्यों  मान  लिया  है  ।  आयोग  ने  अन्य  सिद्धान्तों  १९४५१  की  जन-गणना  में  यही  FAT;  पर

 को  भी  भुला  दिया है
 ।  éy  १की  जन-गणना में  कया  था  ?  उस

 समय  पंजाबी-भाषी  sha  की  कोई  मांग  ही

 हिमाचल  प्रदेश  कौर  हरियाना  दोनों
 नहीं  थी  ।  जलन्धर  डिवीजन  के  कुछ  लोग

 पिछड़े  हुए  प्रदेश  हैं  ।  ग्रंग्रेजों  ने  दण्ड स्वरूप  ही  हिन्दी  को  ही  अपनी  मातृभाषा  बतातें

 इन  द्रोही  क्षेत्रों  को  पंजाब  में  जोड़  दिया
 हालांकि  वे  अपने  घरों में  पंजाबी ही  बोलते

 जहां  ये  भ्रल्पसंख्यंक बन  गये  थे  |  जलन्धर  ara  नें  इसे  माना  है  कि  धांमिक  भावना  से

 डिवीजन  के  लोग  व्यापारिक  रूप  से  हरियाना  ara  हिन्दी  को  मातृभाषा  बताते  हैं

 का  शोषण  करते  रहे  हैं  ।  ये  सहायता  के  लिये  Rew  जन  गणना  असकताया  श्री  ईट्स ने  भी
 केन्द्र  पर  आश्रित  हैं  ।  पंजाब  भी  केन्द्र  पर  इसी  प्रो  इशारा  किया  था  ।  इसी  लिय  ,  निर्वाचन

 रात  हैं  ।  इन  दोनों  पिछड़े  प्रदेशों  को  आयोग  ने  सिफ़ारिश  की  थी  कि  जन-गणना

 पंजाब  में  मिला  देने  से  इनके  विकास  का  व्या  के  भाषा  सम्बन्धी  आंकड़ों  का  वर्गीकरण  नहीं

 होगा ?  पंजाब  अपनी  उस  प्राप्त  सहायता  को  किया जा  सकता  ।  ue §  में भी  मामला

 श्रव्य
 क्षेत्रों  पर

 भी  तो  खर्चे  कर  सकता  है  |  यही  था  ।  आयोग  ने  हिन्दी  भ्रौर  पंजाबी  को

 इन  को  अ्रलग-प्रलग  ही  रखना  एक  ही  भाषा  मान  कर  कहा  है  कि  पंजाब  में

 चाहिये  |
 महा पंजाब  बनाने  का  प्रस्ताव  बिलकुल  भाषा  की  कोई  समस्या  ही  नहीं  ।  सभी  हिन्दी

 उलझन
 से

 भरा  उस  में  व्यापारी  समझते  हैं  ।  यह  सही  नहीं  है  ।  विश्वविद्यालयों

 बनिया  वर्ग--कें  प्रचार  को  ही  महत्व  दिया  के  हिन्दी  के  माध्यम  की  शिक्षा-प्राप्त  लोग  ही

 गया है  ।  हिन्दी  समझते  झाम  जनता  हिन्दी  महीं



 १४५  दिसम्बर  PEXY  प्रयोग  क  प्रतिवेदन  ७६१४ ek22 रे  राज्य  पना
 बार  म  प्रस्ताव

 बहादुर

 शम सत्ती  |  श्री  ग्रियर्सन  न  भी  खण्ड बद्ध  में  दिलाया  है  यदि  इन्हीं  क्षेत्रों  को  मिलाकर

 पुस्तक  के  पृष्ठ  qo TW  पंजाबी  को  एक  पंजाबी  भाषा  भाषी  राज्य  बना  दिया  जाय

 स्वतंत्र  भाषा  की  पदवी  दी  है  ।  तो  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 पैरा  २४  अयोग  में  कहा  है  कि  इस  के  बाद  मैँ  पैरा  ५३५  रोक  ५३७  को

 हिन्दू  लोग  च्  घरों  में  पंजाबी  बोलत  लेता  हूं  ।  आयोग  ने  बताया है  कि  पंजाबी  भाषा

 पर  उन  की  धर्मिक  पुस्तकें  हिन्दी  में
 होने  के

 भाषी  राज्य  बनाने  से  समस्या  का  हल  नहीं
 वे  हिन्दी  को  ही  अपनी  मातृभाषा  होंगा  ।  पर

 यह  कहना
 गलत  है  ।  क्या  आयोग

 मानते  हैं

 ।

 ये  कहते  हैं  कि
 इस  का  का  ने  जो  नया  राज्य  बनाने  की  सिफ़ारिश  की  है

 साम्यवादी  फिक  हम  कहते  कि
 पार्टी  उससे  समस्या  हल  हो  जायगी  ?  इस  समय

 द्वारा  एसी  मांग  उठाये  जाने के  कारण  ही  वे  पंजाब  में  भाषा  तथा  लिपि  क़ा  झगड़ा  है  |

 पंजाबी  को  मातुभाषा  नहीं  बताते  ।
 हिमाचल  प्रदेश  की  भाषा  कौर  वहां  की

 संस्कृति

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा
 :

 इसे
 बिल्कुल  भिन्न

 है
 ।  पेप्सू  को  भाषा  पंजाब  के

 भांषा  सूत्र  से  भिन्न  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  के
 सभी  लोगों  की  मांग  केवल  अकाली

 लोग  पंजाबी  नहीं  बोलते  अतः  ऐसे  क्षेत्रों  को

 दल  की  नहीं
 एक  में  करने  से  कोई  लाभ

 न  हो  कर  गड़बड़ी

 श्री
 बहादुर

 सिह
 :

 चूंकि  यह  मांग
 अकाली

 ar  होगी  ।

 दल  द्वारा  रखी  गयी  है  इसीलिए  इ  से
 ह

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १४६  पर  पैरा  ५१४,
 दायिक कहा  जाता  है  ।  परन्तु जो  लोग  कहते

 हैं  कि  अकालियों  के  सभी  धार्मिक  कृत्य  fat
 ५३६  कौर  ५४०  में  aap  ने  कहा  है  कि

 म  होते  हैं  पर  वे  पंजाबी  भाषा  बोलते  हैं

 पंजाबी  भाषा  भाषी  राज्य  बनाने  से  किसी

 समस्या  का  हल
 नहीं  होगा

 क्योंकि  उसे  जनता

 बे  पंजाबी  को
 एक

 भावा  माननें
 को

 तैयार

 उन  के  दृष्टिकोण  को
 साम्प्रदायिक

 नहीं
 का

 समर्थन
 प्र  प्त  नहीं  है  और

 न  इस
 से  झगड़

 समझा  जाता  |
 के  ही  समाप्त  होंगे  ।  तीसरी बात  जो

 ध्रायोग  ने  कही  है  यह  है  कि  इसके  बनाने  से

 प्रतिवेदन  के  पैरा  ५२६  कौर  ५२७  में
 न  तो  साम्प्रदायिक कौर

 न  भाषा  की  समस्या

 प्रयोग
 न

 कहा
 है  कि

 पंजाब  में  भाषा
 को  हल  होगी  बल्कि

 इस
 से  अ्रशान्ति  बढ़  जायेंगी

 ।

 पर  मेँ  समझता  हूं  कि  ये  समस्याएं  पंजाबीਂ
 समस्या  नहीं  है  बल्कि  लिपि

 की
 है

 ।
 भाषा  भाषी  राज्य  न  बनाने  के  कारण  कौर

 हिन्दी  के  हिमायती  देवनागरी
 या

 हिन्दी
 लिपि  के  स्थान  में  रोमन  या  दक्षिण  भारत

 aa
 द्वारा  सुझाव

 दिये  गये  राज्य  को  बनाने

 से
 ही

 पैदा
 होंगी

 ।  जहां  तक  जनता
 के  समर्थन को  लिपि  स्वीकार  करने  को  तैयार  हैं  ।

 यह  उन  लोगों  की  हठधर्मी  है  जो  पंजाबी
 का  प्रदान  है  यदि  पंजाब  भ्र  पेप्सू  के  उस  क्षेत्र

 भाषा  बोलते  हैं  पर  यह  नहीं  मानते  कि  उन  की

 की  जनता
 जिसे  पंजाब  सरकार  पंजाबी  भाषा

 भाषी  क्षेत्र  मानती  है  का  जनमत  लिया  जाय मातृभाषा  पंजाबी  है  ।
 तो  उसका  जो  कुछ  भी  परिणाम  होगा  उसे

 प्राग  आयोग  ने  कहा  है  कि  अ्रकाली  दल  हम  स्वीकार  करने  को  तैयार  हैं  ।  यह  झूठा

 ना  जाबी  भाषा  भाषी  राज्य  में  कुछ  ऐसे  प्रचार  है  कि  जनता  पंजाबी  भाषा  भाषी

 क्षेत्रों
 की

 भी  मांग  की  है  जिन
 में

 पंजाबी  नहीं  राज्य
 के

 पक्ष
 में  नहीं  है

 ।  हरियाना की

 बोली  जातीਂ  ।  श्री  प्रिय रसन  a  अपनी  दस्तक  पंजाब  की  जनता  कौर  २८  लाख  सिल

 ने  पंजाब  तथा  पेप्सू के  कुछ
 क्षेत्रों

 को
 पंजाबी  पजाब  के  विरुद्ध  हैं  ।
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 बारे में  प्रस्ताव

 >  मह दूसरी  बात  जो  मतभेद  न  दूर  होने  की  है  T  दिल्ली  या  हरियाना  ate  card
 उस  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  पंजाबी  भाषी

 भाषी  प्रदेश  बनाये  जाये ं।
 भाषा  भाषी  राज्य  बनाने  से  सभी  मतभेद  व

 भगत  दूर  हो  जायेंगे  ।  rat  ने  कहा  है  कि
 में  सरकार  निवेदन  करूंगा  कि पजाब  की  जनता  पंजाबी  को  अपनी  भाषा

 नहीं  स्वीकार  करती  तौर  उसके  साथ
 amr  राज्यों  के  मसलों  की  भांति  पंजाबी

 भाषा  भाषी  राज्य  के  मामले  को  भी  सरकार
 दस्ती  नहीं  की  जा  सकती  ।  पर  मे  पूछता हूं

 कि  आयोग  न  हिमाचल  प्र  देश  att  हरियाना
 अपने  हाथ  में  ले  क्योंकि  यह  एक  भिन्न  vet

 नहीं  है  ।  और  पंजाबी  भाषा  भाषी  राज्य  की
 को  जबरदस्ती  एक  साथ  रखने  की  सिफारिश

 सीमा  को
 भी

 मान्यता  प्राप्त  हो  चुकी क्यों  की  है  ?  भरत  मैं  समझता  हूं  कि  यदि

 पंजाबी  भाषा  भाषी  राज्य  बना  दिया  जायगा

 कल  माननीय  गुह  कार्य  मंत्री  ने
 भाषण तो  सभी  मतभेद  ait  झगड़  समाप्त  हो

 जायेंगे  |  देतें  समय  कहा  था  कि  बचाव  भ्र ौर  रक्षा  की

 बात
 की  कौर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 जहां  तक  साम्प्रदायिक  ale  भाषा
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  भूतकाल  में  कुछ

 सम्बन्धी  समस्या  का  सम्बन्ध  है  हिमाचल  दे
 बचाव

 और  सुरक्षा  वहां  के
 श्रल्पसंस्यकों  के

 के  लोग  पहाड़ी  भाषा  बोलते  हैं  ।  हरियाना के

 लोग  एक  भिन्न  भाषा  बोलते  हैँ  ।  पंजाब  में  उनका  उल्लंघन  किया  तब  तक  वहां  की

 हिन्दी  ate  पंजाबी  बोली  जाती  है  ।  जनता की  सुरक्षा  कौर  बचाव  नहीं  हो  सकता

 जबतक कि  इन्हें  कार्यान्वित
 न

 किया  जाय
 इन  सभी  को  मिला  देन  से  पंजाब  की

 दायिकता  इन  स्थानों  में  भी  फैल  जायेंगी  ।
 पंजाबी  भाषा  भाषी  राज्य  का  निर्माण न

 अतः  पंजाबी  भाषा  भाषी  राज्य  बनाना  ही  जाय  ॥

 एक  ऐसा  इलाज  है  जिससे
 इस

 समस्या  का

 समाधान हो  सकता  है  थी  टेक  चन्द  मैं

 आयोग  के  सदस्यों  को  बधाई  देता  हूं  जिन्होंने

 जहां  तक  तनाव  सम्बन्ध  है  तनाव  यह  प्रतिवेदन  तैयार  किया  है  ।
 पेप्सू

 तभी  समाप्त  होगा  जब  साम्प्रदायिकता समाप्त
 ax

 हिमाचल  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने

 हो  जायेगी  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  जब  area
 जो  सिफारिशें  की

 हैं  मैं  उन  का  समर्थन करता
 के  सम्बन्ध  में  एक  भाषा  का  आधार  माना

 कुछ  लोगों  ने  बड़ी  गरमी  ale  उत्तेजना

 से  इस  सिफारिश
 पर

 विचार  प्रकट  किये  हैं  ।
 गया  है  तो  हिमाचल  पंजाब  ak

 हरियाना  की  जनता  के  सम्बन्ध  में  वह  आधार

 कयों  काम  में  नहीं  लाया  जाता
 ?

 मैँ  चाहता  हूं  उत्तेजनात्मक हैं  ।  हमें  ध्यान पु वंक

 कि
 इस  भेदभाव को  दूर  कर

 के
 उत्तर  भारत  से  इस  सभी  बड़े  पहलुओं  को  ध्यान

 के  राज्यों  के  लिए  भी  एक  भाषा  के  सिद्धान्त
 म

 रख  विचार  करना  चाहिए  ।

 का  प्रयोग किया  जाय

 ने  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण  एक

 पेप्सू  अर  हिमाचल  प्रदेश  बात  जो  ध्यान  म  रखी  है  वह  है  राष्ट

 धारा सभाओं  में  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  की  महत्ता  सुरक्षा  ।  अन्य  किसी  भी  बात

 चर्चा  करते  समय  उन्होंने  निर्णय  के  सामने  इन  दो  बातों  की  महत्ता  कम  नहीं

 वेदन  की  सिफ़ारिशों
 के

 विपक्ष  में  दिया  है

 क्यों
 न  हो  ।  इस  के  लिए  आवश्यक है  कि
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 बारे  में  प्रस्ताव

 टेक

 द्वारा  सताया  जाता  है  कौर  उनके ध्वानिक  दृष्टि  से  ग्रात्मनिभेर  तथा  ठीक  प्रकार

 ~
 जाय  ||  जनसंख्या की  2 a 9X  प्रतिशत है  पर  नौवल  में

 उनकी  संख्या  ८.६  वायु बल  म

 पंजाब  के  बारे  में  कई  प्रकार  की  समस्यायें  १४. ५  प्रतिशत  प्रौढ़  सेना  के  पदों  में  २१.७

 पर  वे  जानबूझ  पर  बनाई  गयी  हैं  ।  प्रतिशत  है
 ।

 मुझे  इस  से  कोई  शिकायत  नहीं  है

 संस्कृति ਂ  श्र  का  मतभेदਂ  की  बातें  पर  मैं  यह  बताना  चाहता  हं  कि  उन  के  साथ

 गई  हैं  ।  जहां  तक  पंजाबी  भाषा  का  कोई  प्रयास  नहीं  किया  गया  है  ।  अगर

 उन  को  प्रतिनिधित्व  कम  मिला  है  तो
 wat  है  जब  वह  मुसलमानों  द्वारा  लिखी

 सरकार  प्रौढ़  देश  के  प्रत्येक  नागरिक  का  कतेंव्य जाती  थी  तो  उद  में  और  जब  हिन्दुओं  द्वारा

 लिखी  जाती  थी  तो  हिन्दी  में  र  सिख  उसे  है  कि  वह  उन  के  भ्र धि कार  को  दिलाये  |

 गुरुमुखी  में  लिखते  थे
 ।

 पंजाबी  भाषा  के

 साहित्य  की  बात  कहीं  जाती  है  पर  उसका  कोई  एक  बात  we  ध्यान  देने  योग्य  है  ।  मैं

 अच्छा  साहित्य नहीं  है  ।  पंजाबी  साहित्य  किसी  विशेष  समुदाय  के  बारे  में  नहीं  कह

 की  भ्रमणी  पुस्तकें  उर्द  प्रौढ़  हिन्दी  में  रहा  हूं  ।  मैं  तो  दलों  के  नेताओं
 के

 बारे  में  कह

 ही  लिखी गयी  हैं  ।  जालंघर  डिवीजन  से
 रहा हूं  ।  पंजाब के  साम्प्रदायिक  नेता

 जहां  की  भाषा  पंजाबी  भाषा  मानी  जाती  है  स्वार्थ  के  at  दल  के  प्रभाव  के  लिए

 हिन्दी  की  परीक्षा में  बैठन  वालों  भ्र  परिणामों  तथा  wad  राजनैतिक  स्थिति  को  जमाने

 में  हिन्दी  के  माध्यम  से  उत्तर  देने  वाले  विद्यार्थियों  के  लिए  जनता  को  गलत  मागं  दिखा  रहे  हैं  ।

 की  संख्या  गुरुमुखी  की  Test में  बैठने  जनता  के  बीच  कोई  शभ्रापसी  मतभेद  ये  विरोध

 att  गुरुमुखी  के  माध्यम  से  उत्तर  देने  वाले  नहीं  है  ।  उनके  बीच  विरोध  पैदा  किया
 जा

 विद्यार्थियों  से  बहुत  भ्रमित  है  ।  हिन्दी
 रहा  है  ।  प्रत्यक्ष  कार्यवाही

 लिपि  के  अलावਂ  श्राप  गुरुमुखी  लिपि  को  भी
 हिंसा  की  धमकियां  दी  जा  रही  हैं

 ।
 इस में

 कोई  सन्देह  नहीं  कि  साम्प्रदायिक  समाचारपत्रों

 नहीं है  ।  में  दोनों  जातियों  के  भाषणों  की  सुनारों

 भ्र ौर  उन  के  लेखों  से  यह  सिद्ध  होता  है  कि  ये
 हिन्दुओं

 घौर
 सिक्खों

 को
 अलग  नहीं

 माना  जा  सकता  |  उनका  उन  की  भाषा
 लोग  अपने  साधारण  क्षुद्र  स्वाथें  के  लिये  कौर

 अपना  व्यक्तिगत  महत्व  स्थापित  करने  के  लिये
 भोर  उन  के  रीति  रिवाज  सभी  एक  से  हैं  ।

 इन  दो  जातियों  को  aa  में  लड़ाना  चाहते उनमें  भेद  मानना  कल्पना  की  बात  है

 या
 उन  लोगों  की  बात  है

 जो
 दोनों  में  फूट

 हैं  और  उन्हें  समाप्त  कर  देना  चाहते हैं  |

 में  विशेषकर  पंजाब  के  हिन्दू  शर  सिखों  के डालना  चाहते  हैं  ।  यह  कहा  गया  है  कि  पंजाब

 सिक्खों  की  मातृभूमि  है  उनका  वतन  है  पर  बारे  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मास्टर

 में  समझता  हूं  कि  पंजाब  केवल  सिक्खों  का  ही
 तारा  सिंह  ने  कहा है  कि  हिन्दू  ौर  सिख

 नहीं  प्रत्येक  भारतीय  का  वतन है  ।  पंजाब  को  एक  ही  वृक्ष  की  शाखाएं  गुरु  गोविन्द  सिह

 सिक्खों  का  वतन  कहना  एक  खतरनाक  बात  श्र  गुरु  तेग  बहादुर  ने  हिन्दू  धर्मे  की  रक्षा

 के  लिये  ह  जीवन  बलिदान  किये हैं  ।  यदि है  |  यदि  पंजाब  सिक्खों  का  वतन  है  तो  क्या

 पंजाब  उन  लोगों  का  वतन  नहीं  है  जो  पंजाब  में  मास्टर  तारा  सिंह  का  यह  विश्वास  तो

 रहते  हैं  कौर  सिक्ख  नहीं  हैं  ।  यह  बात भी  झगड़ा  किस  बात  का  है  ।  सेठ  गोविन्द  दास

 कडी  गयी  कि  सिक्खों  को  बहुसंख्यक  समुदाय  ने  कहा  हैं  कि  वे  भाई-भाई  हैं  ।  एक
 दस
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 बारे  में  प्रस्ताव

 वक्ता ने कहा कि
 ने  कहा  कि

 हिन्दू  te  सिखों
 का

 है  कि  भ्र विकसित  होने  के  कारण  उन  का

 धर्म  एक  सा  है  कौर  उन  का  धर्म  हिन्दू  धर्म
 क्षेत्र  बहुत  श्रमिक  सीमित  था  atc  वे  प्रिक

 दूर  नहीं  जा  सके  ।  किन्तु  मैं  एक  बात  येह है  ।  किन्तु  कुछ  नेताओं  ने  जिस  भाषा  का

 उपयोग  किया  है  उस  का  समर्थन  नहीं  किया  कहूंगा  कि  यदि  हिमाचल  अलग  रखा

 जा  सकता  ।  मालूम  होता  है  कि  वे  देश  की
 तो  सरकार  पंजाब  के  प्रति  अनुचित  art

 करेगी  ।  में  चाहता  हं  कि  सरकार  भारत  कें सुरक्षा  को  नष्ट  करने  के  लिये  कटिबद्ध  हैं  .।

 भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्री
 ग्यान  सिह  रखनेवाला  उत्तरी  भाग  के  नकदी  की  कौर  एक  बार  फिर

 देखे  ।  हिमाचल  न  केवल  पंजाब  या  जम्म न
 कहा  है  कि  आयोग  का  प्रतिवेदन  सिखों  के

 लिये  मृत्यु  का  श्राह्लवान  है  ।  अकालियों  के  श्र  काश्मीर  का  वरन  उत्तर

 साधारण  सचिव  कहते हैं  कि  इस  प्रतिवेदन  के  बंगाल  ait  श्रीराम का  भी  सिरताज है  ।

 इन  भागों  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  एक  सी  भाषा  नहीं श्रबुसार न  केवल  सारे  सिखों  का
 अस्तित्व

 खतरे  में  है  बल्कि  सिख  धर्म  भी  खतरे  में  है
 ।

 बोली  जाती  फिर  भी  हिमाचल  को  उतर

 at  एक  राज्य  के  कांग्रेसी  मंत्री  कहते  हैं
 कि

 प्रदेश  में  मिलाने  की  या  उन  भागों  के  पहाड़ी

 राज्य  को  बिहार  के  उत्तर  में  या  बंगाल
 हिमाचल  प्रदेश  का  पंजाब  में  मिलाये  जाने

 का  ay  हिमाचलियों  की  मृत्यु  है  ate  लोग  या  श्रीराम  में  मिलाने  की  कोई  मांग  नहीं  है  ।

 वांछनीयता  और  पात  के  विचारों  के  श्राघार
 पूरी  तौर  से  उस  का  विरोध  करेंगे  ।  यह

 पर  इन  छोटे  छोटे  राज्यों  को  तात्कालिक
 गैर-जिम्मेदारी  की  भाषा  है  जिसका  प्रयोग

 समय  के  लिये  हिमाचल  नाम  के  राज्य  के
 ्होंने  अपने  क्षुद्र  स्वार्थों  की  पूर्ति  के

 अन्तत  एक  नाम  रवा  गया  था  ।  इस
 साधारण  व्यक्ति  की  सुख  शांति  नष्ट  करने

 sit  उन  लोगों  में  मतभेद  पैदा  करने  के  लिये
 प्रकार  उन्होंने एक  भिन्न  राज्य  का  पद  प्राप्त

 कर  लिया  जिसे  वे  राज  केद्र  द्वारा  प्रशासित
 किया हैਂ  ।  प्रदेश  के  पद  के  लिये  छोड़ने  को  तैयार  हैँ  ।

 जहां  तक  हिमाचल  प्रदेश  का  सम्बन्ध  सरकार  को  में  यह  राय  देता हूं  कि

 बहां  के  निहित  हितों  ने  आतंक  उत्पन्न  किया  बहुमत  का  प्रतिवेदन  स्वीकार  किया  जाना

 है  वहां  के  कुछ  किसी  प्रकार  चाहिये  atc  हिमाचल  ने  ऐसा  अधिकार

 भ्र पना  महत्व  स्थापित  करना  चाहते  यह  स्थापित  नहीं  किया  है  जिससे  उस  पर  एक

 चाहते  हैं  कि  हिमाचल  के  लोग  मताधिकार
 अ्रलग  प्रदेश  या  एक  अलग  राज्य  के  रुप  में

 का  उपयोग  न  करें  हिताय  ल  राज्य  के  विचार  किया  जाये  ।  प्रश्न  यह  है  कि

 रूप  में  न  रह  कर  केवल  एक  भू-भाग  ही  रह  वित्तीय  दृष्टिकोण  से  क्या  वहू  आत्म  निर्भर  है  |

 जाय  ।  ऐसा  कहने  का  कारण  यह  है  कि  जबर  हिमायतियों  को  यह  डर  है  कि  पंजाब  उन्हें

 ae  प्रत्यक्ष  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  होगा  तो  उन्हें
 आ्रात्मसात  करने  जा  रहा  है  ।  कठिनाई

 यह  है  कि  वे  विकसित  हैं  ।  मैं  यह  मानता मंत्रणा  परिषद  में  स्थान  मिलेगा  इस

 प्रकार  उन्हें  लाभ  होगा  |  आगे  यह  कहा  गया  है  हूं  कि  पिछड़े  हुए  होने  के  कारण  वे  प्रिये  विकास

 कि  वे  एक  भिन्न  भाषा  बोलते  हैं  जसे  कि  वे
 के  लिये  चिन्तित  हूँ  ।  मेरी  राय  में  उनके

 विदेशी हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि  उन  की  एक  पहाड़ी
 विकास  के  लिये

 वे
 अपने  अनुपात  के  अनुसार

 भाषा  मैं  दावे  के  साथ  कहता  हूं  कि
 जितनी  धन  राशि  के  लिये  हकदार  हैं  उसपे

 दूनी  धन  राशि  उनके  लिये  दी  जाये  |
 हिमाचल  प्रदेश  के  विभिन्न  भागों  से  छः

 प्राप्ति  खड़े  किये  जायें  कौर  उन  में  से  एक  यह  प्रतीत  होता  है  कि  जिन  लोगों ने

 अपनी  भाषा  बोले  श्राप  देखेंगे  कि  दूसरे  इस  प्रतिवेदन  की  आलोचना  की  है  उन्होने

 पांच  उसे  न  समझ  पायेंगे  ।  इस  का  कारण  यह  परित्राणों  का  विवेचन  करने  वाले  भाग  को
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 बारे  में  प्रस्ताव
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 को  श्र  am  तीन  इकाइयों  में  विभाजित
 अच्छी  तरह  नहीं  देखा  है  ।  उसमें  प्रत्येक

 यथासंभव  परिमाण  उपबन्ध  है  जिससे  करने  सरकार  का  श्राव्य हो  क्योंकि

 भाषा  संबंधी  afar  या  प्रादेशिक  अल्प  कुछ  लोग  श्रान्त  अपने  स्थानीय  क्षेत्रों  में  प्रभुत्व

 संख्यकों को  कोई  हानि  न  हो  जमाना  चाहते  तो  उससे  श्राप  अपने  प्रति

 ही  अन्याय  करेंगे  ।

 किसी  राज्य  की  सरकार  या  संघ  सरकार

 पन्त  में  मैं  भारत  सरकार  को  राय qe  नहीं  चाहती  fe  पिछड़े हुए  क्षेत्रों  का

 विकास  न  किया  जाय  ।  मेरा  यह  मत  है  कि  दूंगा  कि  यदि  आंदोलन  तो  उसे  दबाने के

 लिये  उचित  ढंग  श्रीनाथ  जपें  भ्र ौर  झ्रांदोलन  वो पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  विकास के  लिये

 चाहे  वे  हिमाचल  जैसे  वास्तव  में  पिछड़े  हुए
 सामने  श्रात्मसमपंण न  किया  अन्यथा

 हों  या  हरियाना  जैसे  श्रांत-पिछड़े  क्षेत्र  वह  एक  बुरा  पूर्व दृष्टान्त  स्थापित  हो  जायगा
 ।

 पर्याप्त  निधियां  दीं  जानी  चाहिये  ।  साथ  ही  जहां  सिद्धान्त  का  विषय

 कोई  समझौता  किया  जाय  ।  जो  वास्तव

 इस  हिमाचल  या  में  किसी  निर्योग्यता  के  अधीन  उनके

 हरियाना  बनाने  या  पंजाब  को  विभाजित  हितों  की  कौर  ध्यान  दिया  जाय  शर  उनके

 करने  या  शेष  पंजाब से  पेप्सू  को  निकाल  साथ  अच्छा  श्र  उदारतापूर्ण  व्यवहार

 देने  के  लिये  कोई  उचित  आधार  नहीं  किया  जायें  |

 रखा  गया  है  । संयुक्त  पंजाब
 में  re  जिले  थे

 शर  जन  संख्या  २  करोड़  थी  ।  बहुमत  प्रतिवेदन  इसके  पश्चात  लोक-सभा  शुक्रवार  १६

 के  अनुसार  श्राप  १.७२  करोड़  जन  संख्या  १९५५ के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये

 का  एक  राज्य  बना  रहे  हें  ।  यदि  इस  राज्य  स्थगित  हुइ  ।
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 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर

 बयालीसवाँ  प्रतिवेदनਂ  उपस्थापित  विचार  करने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध में  चर्चा
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